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РАЗВИТИЕ ВОПРЕКИ
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ В 2022 ГОДУ РЕАЛИЗО
ВАНЫ ИНВЕСТПРОЕКТЫ НА ОБЩУЮ СУММУ ПОЧТИ 20 МЛРД РУБ. ВСЕГО В НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ В АПК КУБАНИ РЕАЛИЗУЮТ 107 ИНВЕСТПРОЕКТОВ НА 119 МЛРД РУБ. ПО СЛОВАМ 
УЧАСТНИКОВ РЫНКА, САНКЦИОННОЕ ДАВЛЕНИЕ НА РОССИЮ ЗАСТАВИЛО ПЕРЕСМОТРЕТЬ 
СРОКИ И ОБЪЕМЫ ФИНАНСОВЫХ ВЛОЖЕНИЙ В РАЗВИТИЕ КОМПАНИЙ, А НЕКОТОРЫЕ 
ПЛАНЫ ПРИШЛОСЬ ОТЛОЖИТЬ. МАРГАРИТА СИНКЕВИЧ

В 2022 году в рамках протоколов с инвесторами о 
намерениях по взаимодействию в сфере инвести-
ций в Краснодарском крае реализовано 54 проекта в 
сфере АПК Кубани на общую сумму 19,5 млрд руб. и 
создано 1,2 тыс. рабочих мест (в 2021 году реализо-
вано 53 проекта на сумму 23,3 млрд руб.). Об этом 
«G» сообщили в краевом департаменте инвестиций 
и развития малого и среднего предпринимательства. 

Самыми масштабными проектами стали строи-
тельство второй очереди тепличного комплекса по 
выращиванию шампиньонов и производству ком-
поста в Крыловском районе (объем инвестиций  — 
3,2 млрд руб.); модернизация завода по переработке 
винограда в Темрюкском районе (2,4 млрд руб.); 
строительство молочного комплекса на 3 тыс. голов 
в Каневском районе (2,1 млрд руб.); строительство 
складского комплекса (плодохранилище вместимо-
стью 15 тыс. тонн с блоком сортировки) в Абинском 
районе (1,7 млрд руб.); строительство и эксплуата-
ция свиноводческого селекционно-генетического 
центра (объем инвестиций — 1,5 млрд руб.), а так-
же строительство центра по выращиванию грибов 
(II этап) в Краснодаре (906,2 млн руб.).

«В связи с введенными санкциями в 2022 году 
существенных задержек сроков реализации проек-
тов в сфере АПК в рамках протоколов с инвесторами 
о намерениях не наблюдалось»,— подчеркнули в 
ведомстве.

ПОСТАВИЛИ НА ПАУЗУ Представители 
агробизнеса рассказали, что санкционное давление 
на Россию и уход с российского рынка зарубежных 
компаний заставили перенастроить бизнес и инве-
стиционные процессы, что потребовало времени, а в 
некоторых случаях привело к приостановке инвест-
проектов. 

Так, в ГК «ТД ”Сигма”» в прошлом году на инве-
стиционную деятельность потратили на 20% меньше 
в сравнении с 2021 годом. «Мы ежегодно проводим 
обновление сельскохозяйственной техники и обору-
дования, в том числе для животноводства. Сокраще-
ние инвестиций связано с отказом от приобретения 
импортной техники и оборудования. Ждали пере-
стройки логистических путей, изучали продукцию 
альтернативных поставщиков. 60% приобретенной в 
2022 году сельскохозяйственной техники произведе-
но в России»,— поясняет управляющий агробизне-
сом «Сигмы» Любовь Недилько.

В ООО «Алма Продакшн» (выращивает яблоки) 
планировали инвестировать в увеличение холодиль-
ника почти 1 млрд руб., но пока реализация проекта 
приостановлена в связи с уходом из страны важных 
поставщиков холодильного оборудования, удоро-
жанием логистики и санкционными ограничениями. 
«По этим же причинам на ”стоп” поставили и два 
небольших проекта (по 20–30 млн руб.) — планиро-
валось увеличить упаковочные мощности, закупить 
антиградовую сетку и т. п.»,— рассказал генераль-
ный директор компании Дмитрий Бобков.

Кроме новых сложностей, возникших в прошлом 
году в связи с санкционным давлением на Россию, 
развитию инвестиционной деятельности в АПК Куба-
ни мешают и некоторые уже ставшие системными 
для отрасли проблемы. Например, ключевым сдер-
живающим фактором для инвестиций растениевод-
ческих предприятий, по мнению председателя ассо-

циации «Народный фермер Кубани», члена рабочей 
группы по реализации механизма «регуляторной 
гильотины» в области растениеводства и животно-
водства Константина Юрова, являются вывозные 
экспортные пошлины. 

«Цена со склада хозяйства на пшеницу с протеи-
ном 12,5% составляет 11 тыс. руб. за тонну без НДС 
с хозяйств, цена в порту Новороссийска — 13 тыс. 
руб. без НДС. При этом вывозная экспортная пошли-
на с 14 апреля 2023 года достигла 5,7 тыс. руб. за 
тонну зерна. В России производят 155 млн тонн, а 
потребляют 80–85 млн тонн. Пошлина сдерживает 
экспорт, вследствие чего возникает эффект пере-
производства, падение прибыли и сокращение инве-
стиций»,— поясняет эксперт.

Генеральный директор компании «Рустарк» 
Роман Козырев считает, что основное препятствие 
для развития агробизнеса в Краснодарском крае — 
слаборазвитая инженерная инфраструктура. «Так, 
наверное, исторически сложилось, что плохо раз-
виты электрификация, газификация и даже сотовая 
связь. Когда я еду по дороге регионального значе-

ния, связь постоянно пропадает. Половина полей 
находится вне зоны действия сотовой связи, что 
сильно мешает внедрению новых технологий в агро-
пром»,— считает господин Козырев.

БЛИЗКИ К ЗАВЕРШЕНИЮ В настоящее 
время в Краснодарском крае реализуют 107 инве-
стиционных проектов на 119 млрд руб. В департа-
менте инвестиций и развития МСП рассказали, что 
некоторые из этих проектов в 2023 году планируется 
завершить. Среди самых крупных — реконструкция 
и модернизация мощностей по переработке маслич-
ных культур в Кавказском районе на сумму 2,5 млрд 
руб.; реконструкция винзавода с целью увеличения 
производственной мощности по переработке вино-
града до 18 тыс. тонн в сезон и организации про-
изводства игристых вин до 20 тыс. дал/месяц в 
Крымском районе  — 1,6 млрд руб.; строительство 

сельскохозяйственного предприятия по выращи-
ванию овощной и растениеводческой продукции в 
открытом и защищенном грунте в Новороссийске — 
1,1 млрд руб.; строительство комплекса для хране-
ния и переработки сельскохозяйственной продукции 
с последующей переработкой в Кавказском районе 
на сумму свыше 1 млрд руб.

Кроме того, завершится строительство нового 
и реконструкция действующего мясоперерабатыва-
ющего производства в Туапсинском районе. Объем 
инвестиций составил 310 млн руб. В Староминском 
районе модернизируют предприятие по внедрению 
технологии полного цикла производства кваса (объ-
ем инвестиций — 320 млн руб.), а в Красноармей-
ском районе завершат строительство плодохранили-
ща на 2500 тонн (130 млн руб.).

Одним из основных инвестиционных направ-
лений работы ГК «ТД ”Сигма”» является точное 
земледелие — цифровизация полей (агроскаутинг) 
и установка метеостанций. В настоящее время поля 
агрохолдинга покрыты метеостанциями почти на 
20–25%. Другое ключевое направление инвестиро-
вания — орошение. На базе предприятий, входящих 
в группу компаний, с системами орошениями работа-
ют уже порядка на 650 га. В 2023 году планируется 
запуск второй очереди — 500 га, и на последующие 
годы — не менее 3 тыс. га. Упор делается на выра-
щивание семенного материала.

Кроме того, в 2023 году в «Сигме» активно раз-
вивают рощи фундука. «На сегодня уже плодоносит 
порядка 400 га (фундук плодоносит на пятый год). 
При роще фундука развивается питомник. Также рас-
сматриваем возможность на базе хозяйства разви-
вать агротуризм»,— говорит Любовь Недилько. Она 
добавляет, что на предприятиях активно развивают 
переработку: в структуре компании есть мельничный 
комплекс мощностью 2 тыс. тонн в месяц. «Плани-
руется увеличить мощность, а также наладить сбыт 
муки. Помол на мельнице производится всех сортов, 
в том числе под индивидуальный заказ. В 2022 году 
мощности мельничного комплекса были задейство-
ваны на 30%. В ближайшее время выйдем на полную 
мощность»,— рассказывает госпожа Недилько. 

Эксперты подчеркивают, что главным преимуще-
ством Краснодарского края является плодородный 
чернозем и благоприятный для сельского хозяйства 
климат. По словам Романа Козырева, Кубань явля-
ется основным производителем агропромышленной 
продукции в России в ее широком разнообразии. 
Чем больше производится продукции, тем, по его 
словам, больше возможностей для переработки. 

«Мы перерабатываем кукурузу и чувствуем себя 
очень комфортно, потому что находимся фактически 
среди кукурузных полей. У нас есть возможность 
конкурентно выбирать поставщиков, поэтому мы 
развиваем свое предприятие именно в Краснодар-
ском крае»,— Роман Козырев. 

Он добавляет, что в регионе налажено хорошее 
рабочее взаимодействие власти и бизнеса. «Без 
содействия властей невозможно было бы построить 
промышленный парк в Армавире. Инвестиции в про-
ект исчисляются десятками миллиардов рублей»,— 
говорит господин Козырев. Он уверен, что с учетом 
проектов, которые будут осуществлены в ближай-
шие годы, Краснодарский край в 2027 году станет 
лидером по глубокой переработке зерна. 

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ НА КУБАНИ ПОСТРОЕНО ИЛИ 

НАХОДИТСЯ В СТАДИИ СТРОИТЕЛЬСТВА НЕСКОЛЬКО 

КОМПЛЕКСОВ ПО ВЫРАЩИВАНИЮ ГРИБОВ И ОВОЩНОЙ 
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СПРАВКА
ТОП-5 крупнейших инвестпроектов в сфере АПК Краснодарского 
края в 2022 году:
3,2 млрд руб. — вторая очередь тепличного комплекса по выращиванию шампиньонов 
и производству компоста в Крыловском районе
2,4 млрд руб. — модернизация завода по переработке винограда в Темрюкском районе
2,1 млрд руб. — строительство молочного комплекса в Каневском районе
1,7 млрд руб. — строительство плодохранилища в Абинском районе
1,5 млрд руб. — строительство и эксплуатация свиноводческого селекционно-генетиче-
ского центра

ТОП-5 крупнейших инвестпроектов в сфере АПК Краснодарского 
края, реализация которых запланирована на 2023 год:
2,5 млрд руб. — реконструкция и модернизация мощностей по переработке масличных 
культур в Кавказском районе
1,6 млрд руб. — реконструкция винзавода в Крымском районе
1,1 млрд руб. — строительство сельскохозяйственного предприятия по выращиванию 
овощной и растениеводческой продукции в открытом и защищенном грунте в Новороссийске
1 млрд руб. — строительство комплекса для хранения и переработки сельхозпродукции 
с последующей переработкой в Кавказском районе
310 млн руб. — строительство нового и реконструкция действующего мясоперерабатыва-
ющего производства в Туапсинском районе
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«ЕСТЬ ВСЕ ШАНСЫ ВЫЙТИ НА РЕКОРДНЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ ПРОШЛОГО ГОДА»
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШ
ЛЕННОСТИ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ МИХАИЛ ТИМОФЕЕВ — О ПОСЕВНОЙ КАМПАНИИ 
ЭТОГО ГОДА, СИТУАЦИИ С ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕМ СЕМЯН И СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ, А ТАКЖЕ 
О ПЛАНАХ НА БУДУЩИЙ УРОЖАЙ. 

GUIDE: Как проходит посевная кампания на Кубани 
в этом году?
МИХАИЛ ТИМОФЕЕВ: Погодные условия в этом 
году складываются вполне неплохо, благодаря это-
му все работы в полях, садах и на виноградниках 
проходят в штатном режиме. 

К севу ранних яровых культур аграрии Кубани 
приступили в конце февраля. План по севу  — 
более 1,7 млн га, это на уровне предыдущих лет. 
Если говорить конкретно о каждой ключевой сель-
хозкультуре, то под яровые зерновые и зернобо-
бовые отведено почти 700 тыс. га, сою  — более 
170 тыс. га, сахарную свеклу — почти 190 тыс. га, 
подсолнечник — порядка 440 тыс. га, кукурузу — 
свыше 460 тыс. га. 

Семенным материалом хозяйства обеспечены. 
Ежегодно растет площадь сева именно элитными 
семенами высших репродукций. За последние 
пять лет их объем использования вырос почти на 
25%. Это направление мы ежегодно субсидируем. 
В весенних полевых работах задействовано свыше 
34 тыс. единиц различных сельхозмашин. Потреб-
ность хозяйств в горюче-смазочных материалах 
обеспечена. Кстати, радует, что цены на них ниже, 
чем в прошлом году, примерно на 10%. В плане 
обеспеченности наиболее востребованными зап-
частями и комплектующими также сложностей 
нет  — их необходимые запасы сформированы в 
хозяйствах и сервисных службах края. 
G: Как в этом году обстоят дела в отрасли 
рисоводства? 
М. Т.: Планы и перспективы в рисоводстве в этом 
году пересекаются с прошлым. Мы сохраняем 
площадь сева на уровне 2022 года, это 92 тыс. 
га. Это та площадь, которая будет гарантированно 
обеспечена водой весь период вегетации риса. По 
урожаю прогноз тоже на уровне прошлого года: 
580–600 тыс. тонн. Как результат, это позволит 
сохранить стабильность на продовольственном 
рынке. К посевной кампании риса также все гото-
во. Аграрии обеспечены семенами отечественной 
селекции на 100%. Минеральные удобрения есть 
практически в полном объеме, они еще докупаются 
по мере необходимости. Техника тоже готова — мы 
планируем задействовать порядка 945 агрегатов 
для предпосевной обработки почвы и 225 — для 
обеспечения сева. Насосные станции к поливному 
сезону также готовы. 
G: Как обстоят дела с семенами отечественной 
селекции по другим сельхозкультурам? 
М. Т.: В части озимых культур полностью сеются 
наши, отечественные семена. По кукурузе и под-
солнечнику мы рассчитываем в этом году нарас-
тить долю высева отечественных семян до 30% по 
каждой сельхозкультуре. 

Доля сева отечественными семенами сахарной 
свеклы тоже сейчас невелика, и в наличии еще 
нет необходимого объема семян. Но в этом году 
мы планируем получить 120 тыс. посевных еди-
ниц отечественных семян сахарной свеклы, что 
позволит засеять ими в 2024 году более 90 тыс. га 
посевов. 

Также ведется работа и по семеноводству 
сахарной кукурузы. Много лет семена этой культу-
ры поставлялись из Европы и США. Но в прошлом 
году было посеяно несколько гектаров нашего 
гибрида  — Краснодарский сахарный 280 СВ, и 

уже под урожай этого года в регионе получено 
2,5 тонны семян для площади сева 185 га. В этом 
году участки гибридизации сахарной кукурузы 
будут увеличены до 8 га, с которых будут получены 
семена для площади около 500 га. Работа в данном 
направлении будет продолжена. 
G: Закрыта ли потребность по саженцам винограда 
и плодовых культур? 
М. Т.: Потребность в саженцах плодовых культур 
закрыта уже далеко не первый год. В крае функци-
онируют 30 питомников, занимающихся выращива-
нием сертифицированного посадочного материала 
семечковых, косточковых и ягодных культур для 
промышленного садоводства. В 2022 году ими 
было выращено 7,5 млн саженцев. Для сравне-
ния, в 2006 году производство плодовых саженцев 
составляло 1,3 млн штук. Объемы производства 
сертифицированного посадочного материала пло-
довых и ягодных культур, выращиваемого в крае, 
могут полностью удовлетворить потребность в 
саженцах как крупных садоводческих хозяйств, так 
и субъектов малых форм хозяйствования не только 
в крае, но и в соседних регионах.

Производство саженцев виноградников мы 
тоже наращиваем хорошими темпами. В этом году 
их объем увеличится на 27% за счет ввода нового 
питомника (СХП «Раевское») и увеличения произ-
водства саженцев в уже работающих питомниках 
(АФ «Южная» и «Фанагория»).
G: Какие планы по развитию садоводства в ближай-
шей перспективе? 
М. Т.: Садоводство — это, пожалуй, одна из флаг-
манских отраслей регионального сельского хозяй-
ства. За последние годы она достаточно окрепла. 
Конечно, хорошим подспорьем для этого стали 
государственные инвестиции. Например, в этом 
году субсидии на поддержку садоводства состави-
ли более 1,2 млрд руб. Из этой суммы 670 млн руб. 
уже выплачены садоводческим предприятиям. Как 
результат, растут сады, увеличивается объем уро-
жая. Сегодня общая площадь плодовых и ягодных 
насаждений в крупных садоводческих предпри-
ятиях и фермерских хозяйствах уже 30,8 тыс. га. 
За период с 2017 по 2022 годы площадь промыш-

ленных плодовых и ягодных насаждений с учетом 
реновации увеличилась на 3,1 тыс. га.

Урожай прошлого года превысил рекордные 
600 тыс. тонн фруктов и ягод. Это наивысший 
результат за всю историю промышленного садо-
водства края. Конечно, это своего рода промежу-
точная цифра, нам есть к чему стремиться и куда 
расти дальше. 

В текущем году планируется заложить 1600 га 
садов, в весенний период уже заложено 400 га 
плодово-ягодных насаждений. Основной объем 
традиционно запланирован на осенний период. 
Более 80% новых садов — это сады интенсивного 
и суперинтенсивного типа.

Под растущие объемы фруктов предприятия 
региона реконструируют и строят новые фруктохра-
нилища. На сегодняшний день на предприятиях Крас-
нодарского края их общий объем составляет 360 тыс. 
тонн единовременного хранения, и в планах на бли-
жайшие годы  — строительство дополнительных 
объемов на 50 тыс. тонн. Для сравнения: 10 лет назад 
объем фруктохранилищ составлял 135 тыс. тонн. 
G: Какие планы по развитию региональных вино-
градарства и виноделия? 
М. Т.: В нашем регионе производится половина 
всего отечественного винограда и российского 
вина. Более того, виноградарско-винодельческая 
отрасль  — это еще и точка роста для развития 
агротуризма. Посещаемость объектов винного 
туризма ежегодно растет в разы. Для сравнения: 
в 2020 году  — 180 тыс. человек, 2021 год  — 
300 тыс. человек, 2022 год  — более 300 тыс. 
человек. Только за последние два года были откры-
ты такие объекты винного туризма, как «Шато 
Андре» в Крымском районе, Центр энологии «Шато 
Тамань» в Темрюкском районе, винодельня грави-
тационного типа «Скалистый берег» в Анапе, вино-
дельня «Шато де Талю» в Геленджике. 

Кроме того, на 1 руб. господдержки, вложенной 
в развитие виноградарства, в бюджет возвраща-
ется не менее 4,2 руб. Это один из самых высо-

ких показателей эффективности государственных 
инвестиций в сельское хозяйство. 

В этом году планируется заложить не менее 
1,5 тыс. га новых виноградников. План на 
весну — 750 га. 

За счет расширения сырьевой базы планируем 
увеличить объем производства винодельческой 
продукции примерно на 10%  — с 23 млн дал до 
25,3 млн дал. 
G: Какие действия предпринимаются в плане 
импортозамещения сельхозтехники? 
М. Т.: На самом деле импортной сельхозтехники 
в хозяйствах региона не такой большой объем: по 
тракторам это 8–10 % (без учета тракторов «Бело-
рус»), по комбайнам  — до 12%, по остальной 
технике — менее 15%. Наши сельхозмашиностро-
ители сегодня выпускают практически все виды 
необходимой техники. И тут важно, чтобы она была 
доступна аграриям. Для этого и на федеральном, и 
на краевом уровне разрабатываются льготные про-
граммы. В этом плане у нас тесное сотрудничество с 
АО «Росагролизинг». Например, в прошлом году по 
программам этой госкомпании приобретено около 
1 тыс. сельхозмашин, к посевной текущего года — 
свыше 500 единиц техники. 

Также с прошлого года работает краевая про-
грамма субсидирования приобретения сельхозтех-
ники отечественных производителей и произво-
дителей из дружественных стран. В прошлом году 
субсидии получили 116 аграриев, просубсидирова-
но приобретение 208 единиц техники. В этом году 
финансирование этой программы мы увеличили 
вдвое — до 80 млн руб. и повысили ставку субси-
дирования затрат до 15%. 
G: Есть ли прогнозы по урожаю этого года? 
М. Т.: Сейчас сложно прогнозировать, так как 
посевная кампания еще в процессе, и есть ряд 
факторов, на которые мы повлиять не можем. В 
основном, это, конечно, погодные условия. Но есть 
все шансы выйти как минимум на показатели про-
шлого года, а они были почти по всем направлени-
ям рекордными. 

Со своей стороны мы поддерживаем аграри-
ев, в том числе в финансовом плане. В этом году 
общий объем государственной поддержки АПК 
составляет более 11,8 млрд руб. Из них на укре-
пление отдельных направлений растениеводства с 
учетом льготных кредитов — 5,9 млрд руб. Значи-
тельный объем финансирование направлен, как я 
уже сказал, на садоводство — 1,2 млрд руб. Более 
1 млрд руб. выделено на закладку виноградников. 
Существенно увеличено финансирование на раз-
витие мелиоративного комплекса: почти до 770 млн 
руб. Впервые с этого года предоставлена господ-
держка на возмещение части затрат на производ-
ство овощей защищенного грунта. 

Отдельно хотел бы выделить агрострахование. 
В этом году на это направление выделено свыше 
460 млн руб. Краснодарский край по итогам про-
шлого года стал крупнейшим регионом России по 
размеру застрахованных площадей. За год застра-
хованная площадь в регионе выросла в четыре 
раза — со 159 тыс. га до 631 тыс. га. 

Кроме того, по направлению растениеводства 
нам выделено почти 500 млн руб. на субсидирова-
ние льготных краткосрочных кредитов. 
Беседовал Дмитрий Михеенко

ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 

И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ МИХАИЛ ТИМОФЕЕВ
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МИРУ ПО ЗЕРНЫШКУ
В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ АГРОЭКСПОРТА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ БОЛЕЕ 63% ПРИХОДИТСЯ 
НА ЗЕРНОВЫЕ КУЛЬТУРЫ. В 2023 ГОДУ ЭКСПЕРТЫ И УЧАСТНИКИ РЫНКА ОЖИДАЮТ 
СНИЖЕНИЯ ЭКСПОРТНЫХ ПОСТАВОК ПРОДУКЦИИ АПК, И ПРЕЖДЕ ВСЕГО ЗЕРНА. ПРИ
ЧИНЫ НОСЯТ КАК ВНЕШНИЙ, ТАК И ВНУТРЕННИЙ ХАРАКТЕР. АНДРЕЙ ПУГАЧЕВ

МИЛЛИАРДЫ ЗА РУБЕЖ В 2022 году 
агроэкспорт из Краснодарского края составил 
около $3,5 млрд в действующих ценах. В прошлом 
году Кубань экспортировала 12 млн тонн зерновых 
и зернобобовых культур, а также продуктов их пере-
работки. Из них 5 млн тонн  — пшеница, которую 
через порты Краснодарского края поставляли в 
34 страны мира. Злаковые культуры в целом экс-
портировали в 58 стран. Ключевыми покупателями 
российского зерна в 2022 году были Турция, Египет, 
Судан, Саудовская Аравия и Пакистан, рассказали 
«G» в министерстве сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности края.

По данным аграрного ведомства региона, пше-
ница составляет наибольшую долю в структуре экс-
порта зерновых через порты Краснодарского края. 
Далее идет кукуруза, на третьем месте ячмень. В 
последние годы наблюдается рост объема экспорта 
масложировых культур, это происходит в основном 
за счет увеличения объема поставок растительных 
масел — рапсового, горчичного и соевого. 

В 2022 году кубанские масложировые комби-
наты экспортировали продукцию на рекордную 
сумму — около $1 млрд, что на 48% больше, чем 
годом ранее. В частности, объем поставок рапсово-
го масла на зарубежные рынки за год вырос в три 
раза. Также в другие страны поставляют жмыхи, 
маргарин, майонез. Наибольший объем экспорта 
масложировой продукции приходится на страны 
Азии. Также ее закупают страны Восточной и Запад-
ной Европы.

Однако плановые показатели в рамках регио-
нального проекта «Экспорт продукции АПК» были 
обнулены, а показатели на 2023 и 2024 годы скоррек-
тированы. Как сообщили в агарном ведомстве реги-
она, в 2023 году Краснодарскому краю предстоит 
экспортировать агропродукцию на сумму $2,6 млрд. 
К 2024 году объем агроэкспорта из края должен был 
составить в денежном выражении $3,9 млрд. 

В ковидный 2020 год план поставок сельхоз-
продукции был повышен до $2,5 млрд. По итогам 
года он был перевыполнен и достиг $2,8 млрд. 
Причем доля несырьевого агроэкспорта тогда впер-
вые достигла 25% от общего объема. По инфор-
мации краевого минсельхоза, в 2020 году доля 
зерна в аграрном экспорте Кубани составила 66%, 
масложировой продукции  — 16,3%, мясо-молоч-
ной — 1,3%, готовой пищевой продукции — 7,8%. 
В 2021 году Кубань экспортировала сельскохозяй-
ственную продукцию на общую сумму в $3,2 млрд. 

ПРОДАВАТЬ НЕ ВЫГОДНО Ключевой 
момент, который сдерживает развитие,— это вы-
возные таможенные пошлины на экспорт зерна, 
считает председатель ассоциации «Народный фер-
мер Кубани» Константин Юров. 

В России применяется гибкая экспортная 
пошлина на пшеницу, меслин, кукурузу и ячмень, 
которая действует в рамках механизма зернового 
демпфера. Для расчета используются данные по 
цене экспортных контрактов, зарегистрированных 
на бирже, и среднеарифметический курс доллара 
к рублю, устанавливаемый Банком России за пять 
рабочих дней до даты расчета. Полученные сред-
ства перечисляются субъектам РФ в виде субсидий 
производителям пшеницы, ржи, кукурузы и кормо-
вого ячменя и распределяются в зависимости от 
объема произведенной продукции.

По данным аналитического агентства «Про-
Зерно», на 14 апреля 2023 года цена на пшеницу 

3-го класса составляла 12,4 тыс. руб./т, на пше-
ницу 4-го класса — 10,7 тыс. руб./т с НДС. За год 
цены на пшеницу данных классов упали с 18,1 тыс. 
и 17,5 тыс. руб./т соответственно. При этом ставка 
вывозной таможенной пошлины на ту же дату, 
согласно информации Минсельхоза РФ, составила 
5,8 тыс. руб.

Как считает Константин Юров, продавать пше-
ницу по таким ценам при нынешней ставке экс-
портной пошлины фермерским хозяйствам просто 
невыгодно. «Когда сельхозпроизводитель вместо 
прибыли получает убытки, то вначале он переста-
ет инвестировать в средства производства, затем 
уменьшает посевные площади под убыточными 
культурами. Далее сокращает нормы внесения удо-
брений, средств защиты. В итоге постепенно будет 
снижаться технологичность сельхозпроизводства, 
что чревато уменьшением урожайности. При этом 
экспортными пошлинами сегодня обложены мно-
гие зерновые культуры. Отрасль недополучает 
25–30% дохода»,— говорит господин Юров.

По его словам, из-за экспортных пошлин инве-
стиции из отрасли будут уходить, и это явление 
аграрии начинают наблюдать уже сейчас. «У них 
падают доходы, у машиностроителей снижаются 
продажи сельхозтехники. А ведь малые фермер-
ские предприятия — это еще и драйверы развития 
сельских территорий. Если ситуация на следую-
щий год не изменится, то в работе сельхозпроиз-
водителей произойдет серьезная корректировка. 
В 2022 году Россия собрала 155 млн тонн зерна. 
В этом году возможное снижение урожаев мож-
но объяснить плохой погодой. Вопрос в том, что 
будет еще через год. Если из отрасли станут ухо-
дить инвестиции, то на третий год мы уже получим 
серьезное падение валовых сборов»,— отмечает 
Константин Юров. 

Как сообщал ранее Минсельхоз РФ, на реа-
лизацию федерального проекта «Экспорт про-
дукции АПК» до 2024 года предусматривалось 
406,8 млрд руб. Финансирование направлялось 
на увеличение объемов производства продукции 
АПК, построение эффективной агрологистической 

инфраструктуры, снятие тарифных и нетарифных 
ограничений на внешних рынках, а также создание 
системы продвижения и позиционирования отече-
ственной продукции сельского хозяйства. Плани-
ровалось увеличить поставки за рубеж продукции 
масложировой отрасли, пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности, рыбы и морепродуктов, 
зерновых культур, продукции мясной и молочной 
промышленности.  

По мнению Константина Юрова, тактические 
действия противоречат стратегической цели. 
«Россия производит зерна почти в два раза боль-
ше, чем потребляет. А может производить и еще 
больше. В стране 90 млн га пахотных земель. По 
оценкам Минсельхоза, еще около 40 млн га — не 
введенных в оборот земель сельхозназначения. 
Но вместо ликвидации барьеров для экспорта и 
создания дополнительных стимулов для введения 
в оборот сельхозземель у нас продолжают действо-
вать вывозные таможенные пошлины, при расчете 
которых базовая цена не индексируется, несмотря 
на существенный рост затрат сельхозпроизводите-
лей»,— комментирует председатель ассоциации 
«Народный фермер Кубани».

ВЫДАВИТЬ ИНОСТРАННЫХ ТРЕЙ
ДЕРОВ О сложностях с поставками продукции 
«G» рассказали и непосредственно экспортеры. 
Как отметил генеральный директор ООО «БС Ин-
терАгро», член экспортного совета Краснодарского 
края Сергей Белов, после введения санкций со сто-
роны западных стран в феврале-марте 2022 года с 
рынка ушел ряд крупных компаний. Появились про-
блемы с отгрузками товаров. 

«С марта по сентябрь ситуация была очень 
тяжелой и серьезно ударила по моей компании. 
Обороты упали в четыре раза. За 2022 год было 
зафиксировано 38 млн руб. убытков. Но с осени 
дела стали выравниваться. Освободившаяся ниша 
не могла надолго оставаться пустой. Вместо евро-
пейских компаний пришли компании из Турции, 
Китая. Мы нашли новые логистические решения, 
маршруты. С ноября снова стали работать в при-

быль, и обороты компании неуклонно растут»,— 
рассказал господин Белов.

Более того, по словам собеседника «G», ком-
пания перестала работать в долларах и перешла на 
расчеты в других валютах. Открыты счета в китай-
ском, иранском, турецком банках. При этом нельзя 
однозначно сказать, что ситуация на рынке стаби-
лизировалась. Она все еще остается сложной.

Введение экспортных пошлин на зерно Сер-
гей Белов считает вынужденной мерой. «Нужно 
понимать, с какой целью были введены эти огра-
ничения. Правительство таким способом защища-
ет внутренний рынок. Стремится выпроводить из 
страны как можно больше иностранных трейдеров. 
Когда российский рынок очистится от компаний из 
недружественных стран, бремя пошлин начнет сни-
жаться»,— считает Сергей Белов. 

По его мнению, торговать нужно не только 
сырьем, а увеличивать объемы экспорта продукции с 
высокой добавленной стоимостью — муки, макарон, 
круп, комбикормов, продуктов глубокой переработки 
зерновых, зернобобовых и масличных культур. Тор-
говать крупным и мелким оптом, крупной и мелкой 
фасовкой, стараться заходить на прилавки азиатских 
и африканских стран с товарами, произведенными в 
России. А если и продавать зерновые и зернобобо-
вые культуры в качестве сырья, необходимо отгру-
жать товары высокого качества, с минимальным 
содержанием сорной и зерновой примеси. Чтобы 
прибыль оставалась в стране, а не уходила за рубеж.   

Как отметил Сергей Белов, с зернового рынка 
России уходят и полностью прекратят свою дея-
тельность с июля 2023 года дочерние компании 
крупных американских и европейских трейдеров. 
На российском рынке появится свободная ниша в 
объеме 10–15 млн тонн. «Очень важно, чтобы этот 
объем не остался в поле, а попал в закрома и в 
конечном итоге был реализован на внешнем рын-
ке. И здесь без разумной политики государства в 
вопросах кредитования, субсидирования, тариф-
ных квот, как сельхозпроизводителей, так и зер-
новых отечественных трейдеров, не обойтись»,— 
говорит господин Белов. 

ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО ПРОДАВАТЬ ПШЕНИЦУ 

ПО СУЩЕСТВУЮЩИМ ЦЕНАМ ПРИ НЫНЕШНЕЙ 

СТАВКЕ ЭКСПОРТНОЙ ПОШЛИНЫ ФЕРМЕРСКИМ 

ХОЗЯЙСТВАМ ПРОСТО НЕВЫГОДНО
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ПРЯМО В СЕМЕЧКО
НА КУБАНИ 65% ПОСАДОК СЕЛЬХОЗКУЛЬТУР ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ СЕМЕНАМИ ОТЕЧЕ
СТВЕННОЙ СЕЛЕКЦИИ И 35% — ИНОСТРАННОЙ. ОБ ЭТОМ «G» СООБЩИЛИ В КУБАНСКОМ 
МИНСЕЛЬХОЗЕ. ПРАКТИЧЕСКИ ПОЛНОСТЬЮ ОТЕЧЕСТВЕННЫМИ СЕМЕНАМИ ЗАСЕИВА
ЮТСЯ ПШЕНИЧНЫЕ ПОЛЯ И РИСОВЫЕ ЧЕКИ, ЧУТЬ ХУЖЕ ОБСТОЯТ ДЕЛА С ОТЕЧЕСТВЕН
НЫМИ СЕМЕНАМИ ПОДСОЛНЕЧНИКА, КУКУРУЗЫ И РАПСА, И ПОЧТИ ПОЛНОСТЬЮ РОС
СИЙСКИЕ АГРАРИИ ЗАВИСИМЫ ОТ ИМПОРТНЫХ СЕМЯН САХАРНОЙ СВЕКЛЫ. ПО СЛОВАМ 
ЭКСПЕРТОВ, ПРИЧИНА ЭТОГО КРОЕТСЯ В «ХРОНИЧЕСКОЙ ОТСТАЛОСТИ» РОССИЙСКОЙ 
АГРАРНОЙ НАУКИ И ОТСУТСТВИИ КОММЕРЧЕСКОГО ИНТЕРЕСА В РАЗВИТИИ ОТЕЧЕСТВЕН
НОГО СЕМЕНОВОДСТВА. АНДРЕЙ ПУГАЧЕВ

ПАТРИОТИЧНЫЕ КУЛЬТУРЫ Сорта 
пшеницы краснодарской селекции занимают на Ку-
бани 99% возделываемой площади, рассказал «G» 
главный научный сотрудник ФГБНУ «Националь-
ный центр зерна имени П. П. Лукьяненко», член-
корреспондент РАН, доктор сельскохозяйственных 
наук Александр Боровик. По его словам, высевают 
краснодарские сорта и в других российских регио-
нах. Так, в Ростовской области их доля — 60%, в 
Ставропольском крае — 73%, в Белгородской об-
ласти  — 74%, в Воронежской  — 40%, в Курской 
и Орловской областях — по 50% площади. В Ли-
пецкой и Тамбовской областях  — 60 и 32% соот-
ветственно. 

Как считает Александр Боровик, в достижении 
рекордных показателей урожая пшеницы 2022 года 
на Кубани ключевую роль сыграла грамотная сорто-
вая политика. «Работа над созданием сорта ведется 
минимум 10 лет. Многие сорта зерновых культур, 
которые мы сегодня видим на полях, были созданы 
много лет назад. И задача селекционеров — сде-
лать так, чтобы создаваемые новые сорта прочно 
заняли свое место и давали высокие урожаи, какой 
бы сложной ни была экономическая ситуация в 
стране и в мире»,— говорит ученый.

Семенами риса краснодарской селекции в 
регионе заняты 100% чеков. На Кубани выращи-
вают 80% российского «белого золота», а основ-
ным создателем сортов является Федеральный 
научный центр риса. Как рассказал замдиректора 
Центра, доктор сельскохозяйственных наук Виктор 
Ковалев, всего в госреестре селекционных дости-
жений  — 55 сортов риса, допущенных к исполь-
зованию. Из них 40 — сорта селекции ФНЦ риса. 
Однако основной валовой урожай в Краснодарском 
крае дают 10–12 самых продуктивных и востребо-
ванных сортов. В 2022 году урожай риса на Кубани 
составил 582,6 тыс. тонн в зачетном весе.

НЕДОФИНАНСИРОВАНИЕ И МАР
КЕТИНГ В настоящее время на Кубани ведется 
работа и по импортозамещению семян подсолнеч-
ника и кукурузы. По информации краевого мин-
сельхоза, регион производит 4 тыс. тонн семян 
подсолнечника и 23–25 тыс. тонн готовых семян 
разных сортов и гибридов кукурузы. Как отмечал 
на предпосевном совещании директор ФГБНУ 
ФНЦ ВНИИМК, академик РАН, доктор сельскохо-
зяйственных наук Вячеслав Лукомец, потребность 
России в семенах подсолнечника  — порядка 40–
50 тыс. тонн в год. Для обеспечения аграриев до-
статочным количеством семян нужно засевать око-
ло 40 тыс. га гибридами российской селекции. Но 
пока удается обрабатывать только 25 тыс. га. И пока 
не все семена на этих площадях отечественные.

Как отмечает заведующий лабораторией селек-
ции гибридов рапса ФГБНУ ФНЦ ВНИИМК, канди-
дат биологических наук Евгений Стрельников, рапс 
является перспективной масличной и многоплано-
вой кормовой культурой. Ценность его семян опре-

деляется прежде всего высоким содержанием в них 
масла и белка. В 2022 году площади под рапсом 
продолжали увеличиваться и достигли исторически 
высоких отметок. По данным Росстата, они состави-
ли 2,3 млн га, что на 654 тыс. га больше в сравне-
нии с 2021 годом. Произошло увеличение валовых 
сборов на 1,7 млн тонн. В Краснодарском крае уве-
личение посевных площадей и сборов составило 
42 тыс. га и 172 тыс. тонн соответственно.

Хуже всего ситуация с семенами сахарной све-
клы. По оценкам экспертов, в стране высевается 
более 80% семян сахарной свеклы иностранной 
селекции, которые завозятся из-за рубежа. Как 
отметила замгендиректора по селекции и семе-
новодству Национального союза селекционеров и 
семеноводов Людмила Смирнова, когда на рынках 
сбыта присутствуют импортные семена сахарной 
свеклы — отечественным производителям сложно 
с ними конкурировать. «Уже сформировались пул 
продавцов и пул покупателей. Зарубежные ком-
пании работают на российском рынке достаточно 
агрессивно. У многих семеноводство направлено 
именно на Россию, и отказаться от него в одноча-
сье сложно. Правда, есть иностранные компании, 
которые стремятся локализовать производство 
семян на территории России»,— говорит госпожа 
Смирнова.

По ее мнению, проблема кроется в технологиче-
ской отсталости российской аграрной науки. «Хро-
ническое недофинансирование привело к сильной 
импортозависимости в селекции и семеноводстве 
сахарной свеклы»,— говорит собеседница «G».  

Ранее губернатор Кубани Вениамин Кондратьев 
сообщал, что в этом году в регионе заложили более 
240 гектаров семенников свеклы. В крае планируют 
получить 120 тыс. посевных единиц. Это позволит в 
2024 году засеять почти половину площадей, отве-
денных под сахарную свеклу, семенами местной 
селекции.

НЕТ КОММЕРЧЕСКОГО ИНТЕРЕСА 
Неоднозначно складывается ситуация в картофеле-
водстве и овощеводстве защищенного грунта. Как 
считает руководитель аппарата Картофельного со-
юза Татьяна Губина, в стране почти 99% картофеля 
возделывается из семян, выращенных на территории 
РФ. Работают селекционно-семеноводческие цен-
тры, где размножают семена. Однако селекция, по 
словам госпожи Губиной, в основном иностранная.

Серьезная импортозависимость присутствует 
и в овощеводстве защищенного грунта. Но в раз-
ных сегментах ситуация отличается. Например, 
весь осенний оборот томатов выращивается на 
российских гибридах. На светокультуре (выращи-
вание растений с использованием искусственного 
освещения) импортные семена томата составляют 
минимум 85%, гладкого огурца — 75%, бугорчато-
го огурца — 100%. При этом семена огурца пчело-
опыляемого  — на 100% отечественной селекции. 
Как отмечает президент ассоциации «Теплицы Рос-
сии» Алексей Ситников, в России пока отсутствуют 
хорошие гибриды томатов черри отечественной 
селекции, и в этом направлении импортозависи-
мость тоже достаточно высокая. Нет хороших оте-
чественных семян перца и баклажанов. Впрочем, и 
большого спроса на семена этих культур тоже нет.  

«Сегодня практически нет сложностей с ввозом 
семян овощей для защищенного грунта. Но ситуа-
ция может измениться буквально за день-два, как 
мы это видели уже в других направлениях расте-
ниеводства. В Госдуме мы выдвинули ряд предло-
жений, чтобы постепенно ограничивать использо-
вание семян иностранной селекции, стимулировать 
развитие селекции и семеноводства внутри страны, 
в том числе в области защищенного грунта. Напри-
мер, увязывать господдержку с использованием 

отечественных семян: льготные кредиты, стиму-
лирующие субсидии на килограмм производимых 
огурцов, салата, томатов по технологии искусствен-
ного досвечивания. С одной стороны, это создаст 
спрос на российские семена. С другой — у селек-
ционеров появится больший коммерческий интерес 
развивать свои компании и работать над новыми 
гибридами»,— рассказал господин Ситников. 

По его словам, в структуре себестоимости семе-
на занимают менее 1%, и колебания курса валют не 
оказывают на нее существенного влияния. «Пока 
голландские семена есть на российском рынке, а 
запреты отсутствуют, свое отношение крупные инве-
сторы не поменяли и неохотно используют россий-
ские семена, даже несмотря на то, что они дешевле 
по стоимости»,— констатирует собеседник «G».

Он также отмечает, что создание отечественных 
селекционных центров с нуля  — длинный путь, 
отдачу можно получить не ранее чем через пять-
семь лет.

ПРЕЖНИЙ ПОДХОД — В ПРОШ
ЛОМ В Минсельхозе РФ рассчитывают к 2024–
2025 годам использовать импортный семенной ма-
териал в минимальных количествах — только там, 
где вообще нет семян отечественной селекции. С 
2024 года аграрное ведомство предложило ввести 
в России квоты на импорт семян подсолнечника, 
кукурузы и сои. Также Минсельхоз предложил за-
рубежным семеноводческим компаниям создать 
совместные предприятия с отечественными науч-
ными организациями. 

В Национальной ассоциации производителей 
семян кукурузы и подсолнечника (НАПСКИП) пред-
лагают создать специальные зоны семеноводства 
как обязательное условие производства качествен-
ных семян. По мнению экспертов ассоциации, без 
такой системы сложно конкурировать на современ-
ном рынке, где очень высокая специализация, где 
требуются высокое качество и достаточно низкая 
себестоимость производства.

«Еще с 2014–2015 годов мы стали поднимать 
вопрос о принятии в России законодательства по 
специальным семеноводческим зонам, при кото-
рых семеновод заранее бы фиксировал, что на кон-
кретном участке он посеет определенную культуру. 
И чтобы соседние хозяйства соблюдали простран-
ственную изоляцию. Но тогда была другая мировая 
экономическая ситуация. Строился общемировой 
рынок, где были зоны специализации. Каждая стра-
на имела свое место в мировом разделении труда. 
Однако прежний подход к формированию мирово-
го рынка уходит в прошлое. Будет иное зональное 
разделение труда. Мы должны не вписываться в 
мировой рынок, а создавать эффективную систе-
му отечественного семеноводства по наиболее 
важным культурам, которые обеспечивают продо-
вольственную безопасность страны»,— подыто-
жил исполнительный директор НАПСКИП Михаил 
Самусь. 

СОРТА ПШЕНИЦЫ КРАСНОДАРСКОЙ СЕЛЕКЦИИ 

ЗАНИМАЮТ НА КУБАНИ 99% ВОЗДЕЛЫВАЕМОЙ 
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Первые среди лучших
В ГК «ТД ”Сигма”» откроют корпоративный центр опережающей подготовки
ГК «ТД ”Сигма”» вошла в число победителей 
конкурсного отбора на право получения мер 
поддержки Агентства развития профессио-
нального мастерства («Ворлдскиллс Россия») 
в целях определения площадок для создания 
корпоративных центров опережающей под-
готовки. Всего в Краснодарском крае в бли-
жайшее время появятся три КЦОПа.

Кадров не хватает
В компании, входящей в ГК «ТД ”Сигма”», от-
кроют корпоративный центр опережающей 
подготовки. Предприятие стало двенадца-
тым из тридцати победителей, отобранных 
по всей России из участников нацпроекта 
«Производительность труда». Такие КЦО-
Пы в Краснодарском крае появятся в трех 
компаниях, включая хозяйство ГК «ТД ”Сиг-
ма”». По числу победителей конкурсного 
отбора на право получения мер поддерж-
ки Агентства развития профессионального 
мастерства («Ворлдскиллс Россия») в целях 
определения площадок для создания корпо-
ративных центров опережающей подготовки 
Кубань заняла второе место после Москвы. 

«В нашей компании развивают две 
основные ветви сельского хозяйства  — рас-
тениеводство и животноводство, а также 
занимаются переработкой и экспортной дея-
тельностью. На производстве задействова-
но свыше 1500 сотрудников. Вал продукции 
с полей — более 700 тыс. тонн ежегодно. Уро-
жай пшеницы агрохолдинга в структуре уро-
жая Кубани составляет около 2%. Таким объ-
емом на два года можно было бы обеспечить 
продовольственную безопасность населения 
всего Каневского района»,— рассказывает 
управляющий агробизнесом ГК «ТД ”Сигма”» 
Любовь Недилько. 

Руководитель поясняет, что компания 
приняла участие в конкурсе с целью реше-
ния проблемы дефицита кадров в аграрной 
отрасли. Кадровый голод сформировался 
в силу ряда причин. Основная  — естествен-
ная убыль населения. К примеру, с 2011 года 
в станице Каневской число жителей сокра-
тилось на 4,6 тыс. человек. К тому же наблю-
дается активная миграция сельских жителей 
в города, где больше возможностей для ком-
фортной жизни. 

«При том что отрасль перешла к цифро-
визации, к инновационным технологиям, 
значительно увеличились зарплаты, престиж 
и привлекательность агроспециальностей 
не растет. Один из вузов на Кубани выпу-
стил в прошлом году лишь трех технологов 

по работе с сахарной свеклой. У сегодняш-
него соискателя высокий запрос на комфорт. 
В ожидания не входит работа под открытым 
небом, с животными, с необходимостью стро-
ить работу в зависимости от погодных усло-
вий»,— констатирует директор по персоналу 
ГК «ТД ”Сигма”» Анна Бабенко.

Специалистов 
подготовят сами
Для решения проблемы агрохолдинг уже 
не первый год реализует масштабные про-
граммы: привлекает молодежь и работает 
с учебными заведениями, регулярно обучает 
собственный персонал, обеспечивает достой-
ный уровень заработной платы, реализует 
проекты, направленные на сохранение здо-
ровья сотрудников, участвует в благоустрой-
стве территорий кубанских станиц, компенси-
рует наем жилья и проценты по ипотеке тем, 
кто переезжает в сельскую местность.

Создание корпоративного центра опе-
режающей подготовки открывает новые 
возможности для повышения эффектив-
ности кадровой политики ГК «ТД ”Сигма”». 
Неслучайно за победу в конкурсе боролись 
203 компании из 50 регионов страны. Чтобы 
открыть КЦОП, предприятия собирали коман-
ды, формировали перечень приоритетных 
кадровых потребностей, а затем защищали 

проект перед экспертами Министерства эко-
номического развития и Агентства развития 
навыков и профессий. По словам директо-
ра Департамента производительности тру-
да, защиты и поощрения капиталовложе-
ний Министерства экономического развития 
Александра Молодцова, такие центры помо-
гут составить экспертный профиль сотрудни-
ка и оценить возможности персонала. «При 
необходимости они также могут провести 
обязательную переподготовку или повысить 
квалификацию сотрудников, чтобы создать 
высокие профессиональные стандарты рабо-
чего места для более эффективной рабо-
ты. Это особенно важно в текущих условиях, 
когда компании необходимо быть гибкими 
для развития и укрепления производства»,— 
отметил господин Молодцов.

В Краснодарском крае образовательные 
площадки для повышения квалификации 
сотрудников уже работают на трех предпри-
ятиях. Директор Регионального центра ком-
петенций Екатерина Афонина рассказала, 
что кубанские сельхозпредприятия занима-
ют третье место в нацпроекте «Производи-
тельность труда» по количеству участников, 
поэтому эксперты РЦК имеют большой опыт 
внедрения бережливых технологий в этой 
отрасли. «В ”Сигме” мы работаем над опти-
мизацией процесса кормления животных. 
Улучшения коснутся сокращения времени 
приготовления кормовой смеси и ее раздачи. 
Сегодня, чтобы накормить поголовье, уходит 
практически весь рабочий день. Достигнуть 
целевых показателей нам помогут не только 
знания и опыт, но и вовлеченность коллек-
тива и руководства в бережливое производ-
ство. Команда одного из хозяйств ”Сигмы” 
стала победителем в конкурсе на открытие 
корпоративного центра опережающей подго-
товки.   На его базе будут совершенствовать-
ся компетенции сотрудников, а новые, моло-
дые специалисты смогут получить знания 
на практике согласно разработанным стан-
дартам»,— сообщила госпожа Афонина.

По словам Любови Недилько, запуск 
корпоративного центра позволит ускорить 
и углубить в компании внедрение цифро-
визации. Современные технологии, условно 
говоря, еще вчера открыли для сельского 
хозяйства широкие возможности. «Порядка 
20–25% наших территорий покрыто метео-
станциями, которые дают нам точное зем-
леделие. У нас внедрены программы Агро-

скаутинга, так, на телефонах и планшетах 
руководителей и главных специалистов пред-
приятий компании, а также моем телефоне 
установлена программа — где бы я ни нахо-
дилась, в режиме реального времени я вижу 
карту полей каждого из своих хозяйств, пони-
маю, какие работы там идут, какова вегета-
ция растений на том или ином поле (в целом 
можно увидеть историю полей). К примеру, 
сейчас сеется сахарная свекла, я вижу, когда 
выезжали в поле, вижу маршрут техники… Это 
повышает эффективность контроля — цифра 
в сельском хозяйстве необходима. При этом 
работать с этими технологиями некому, ква-
лифицированных специалистов катастрофи-
чески не хватает»,— констатирует госпожа 
Недилько.

К хозяйству бережно
В ГК «Сигма» бережливые технологии вне-
дряют уже несколько лет. Участие в нацпро-
екте «Производительность труда» позволило 
за два года на 40% увеличить надои, сокра-
тив при этом затраты. Применение бережного 
подхода позволяет навести порядок в хозяй-
стве, устранив наиболее явные «потери». Так, 
в агрохолдинге пересмотрели перемещение 
доярки, технологию распределения кормов 
и многое другое.  

«Суть бережливого производства заклю-
чается в снижении временных и иных потерь. 
Например, если плохо организовано рабочее 
место, неправильно расставлено оборудова-
ние, сотрудник регулярно совершает лишние 
действия. В результате он быстрее устает, 
производительность снижается. В повсед-
невной рутине мы часто не замечаем этого. 
Экспертная оценка со стороны позволяет 
снизить трудозатраты, нагрузку посредством 
внедрения стандартов и правил. Мы считаем, 
что принципы бережливого производства 
должны быть основой корпоративной культу-
ры, тогда и производительность труда будет 
повышаться»,— говорит Любовь Недилько. 
Она добавляет, что такое преобразование 
касается всех составляющих производствен-
ного процесса, включая отношение сотрудни-
ка к компании и продукции, в производстве 
которой он участвует. «Бережливое произ-
водство  — это образ мышления, который 
объединяет коллектив на пути достижения 
общей цели и стимулирует интерес сотрудни-
ков к повышению производительности тру-
да»,— резюмирует госпожа Недилько.
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ИНОСТРАННОМУ СЕМЕНИ УКАЗАЛИ  
НА РОССИЙСКУЮ ПОЧВУ МИНСЕЛЬХОЗ РФ ПРЕДЛОЖИЛ ЗАРУ
БЕЖНЫМ СЕМЕНОВОДЧЕСКИМ КОМПАНИЯМ СОЗДАТЬ СОВМЕСТНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
С ОТЕЧЕСТВЕННЫМИ НАУЧНЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ. ТАКИМ ОБРАЗОМ ВЛАСТИ РЕШИЛИ 
ПОДСТРАХОВАТЬСЯ ОТ ВНЕЗАПНОГО УХОДА ИНОСТРАННЫХ ИГРОКОВ С РОССИЙСКОГО 
РЫНКА. ОЖИДАЕТСЯ, ЧТО НОВЫЕ ПРАВИЛА МОГУТ НАЧАТЬ ДЕЙСТВОВАТЬ УЖЕ С 1 СЕН
ТЯБРЯ 2023 ГОДА. КУБАНСКИЕ СЕМЕНОВОДЫ СЧИТАЮТ, ЧТО ЗАРУБЕЖНЫЕ ПРОИЗВОДИ
ТЕЛИ НЕ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В ЛОКАЛИЗАЦИИ ПРОИЗВОДСТВА, ПОСКОЛЬКУ ИХ ЗАДАЧА — 
РЕАЛИЗАЦИЯ СОБСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ЭКСПЕРТЫ УВЕРЕНЫ, ЧТО 
ИНОСТРАНЦАМ ПРИДЕТСЯ ИГРАТЬ ПО РОССИЙСКИМ ПРАВИЛАМ, ЕСЛИ ОНИ ХОТЯТ 
ОСТАТЬСЯ НА РЫНКЕ. АНДРЕЙ ПУГАЧЕВ

ЛОКАЛИЗАЦИЯ РАДИ БЕЗОПАС
НОСТИ Первый заместитель министра сель-
ского хозяйства РФ Оксана Лут в ходе мартовских 
парламентских слушаний комитета Госдумы по 
аграрным вопросам подчеркнула, что Россия будет 
работать только с локализованными на территории 
страны поставщиками семян. «Мы не против того, 
чтобы работать с иностранными компаниями, но 
мы хотим, чтобы они нормально локализовались в 
нашей стране. А не так, как это было по тракторам 
и комбайнам, когда мы думали, что у нас высокая 
локализация, а оказалось, что это не так»,— заяви-
ла госпожа Лут. 

По ее мнению, иностранцы должны передать 
российским аграриям технологии и обучить людей, 
чтобы все необходимое для селекции и семеновод-
ства находилось в России, начиная с зародышевой 
плазмы семян. 

Как рассказал президент Национальной ассо-
циации производителей семян кукурузы и подсол-
нечника (Краснодар) Игорь Лобач, еще в 2016 году 
семеноводы говорили о том, что неправильно 
считать иностранные семена, которые были только 
расфасованы в России, отечественными. «Необхо-
димо стимулировать импорт технологий на основе 
глубокой локализации селекционно-семеноводче-
ского процесса дочерними компаниями зарубеж-
ных фирм на территории России. Эта работа должна 
также сопровождаться квотированием присутствия 
иностранных семян важнейших сельхозкультур на 
российском рынке»,— подчеркнул господин Лобач.

Представители российских компаний, связанные 
с селекцией и семеноводством, восприняли иници-
ативу властей положительно. В том, что данное 
решение назревало давно, убежден руководитель 
по продажам семян АО «Щелково Агрохим» Андрей 
Подлесный. По его словам, необходимо анализиро-
вать успешный опыт других государств в данном 
вопросе и адаптировать лучшие примеры к россий-
ским условиям. 

«С одной стороны, регулирование государством 
отношений в сельскохозяйственном бизнесе на 
территории РФ будет стимулировать иностранных 
производителей семян работать на долгосрочной 
основе, с другой — поддержит российские селек-
ционно-семеноводческие компании за счет ухода с 
нашего рынка ненадежных поставщиков семян»,— 
рассказал господин Подлесный. 

Решение Минсельхоза РФ по созданию совмест-
ных проектов иностранных компаний с отечествен-
ными научными организациями выглядит вполне 
логичным, считает Андрей Подлесный. Предпри-
нимаемые меры, по его словам, должны стабили-
зировать российский сельскохозяйственный рынок 
и обезопасить его от ухода иностранных компаний 
в будущем. 

В 2022 году российский рынок покинул крупный 
зарубежный игрок, который производил и реализо-

вывал гибриды подсолнечника, рапса, кукурузы,— 
компания «Кортева». По разным оценкам, в России 
она занимала долю рынка по этим культурам от 16 до 
20%. Фермеры вынуждены срочно искать замену. 
По словам экспертов, есть опасения, что и другие 
зарубежные игроки тоже могут покинуть рынок. Все 
это создает риски дефицита семян и, как следствие, 
сокращения посевных площадей, снижения валового 
производства сельхозпродукции.

ДЕМАРШИ НЕСОГЛАСНЫХ Как расска-
зали ”Ъ-Кубань” на условиях анонимности в одной 
иностранной компании, производства многих ино-
странных фирм — производителей семян частично 
и так уже локализованы на территории России. В 
страну, по словам собеседника, завозятся материн-
ские линии гибридов и размножаются здесь. 

Ученый секретарь ФГБНУ «Первомайская селек-
ционно-опытная станция сахарной свеклы» Анато-
лий Шевченко рассказал, что учреждение сотруд-
ничало практически со всеми селекционными и 
семеноводческими компаниями из-за рубежа, были 
даже созданы совместные гибриды сахарной све-
клы, но иностранные фирмы были заинтересованы 
в том, чтобы зайти на российский рынок и продавать 
свои семена на основе собственных селекционных 
материалов. «Все остальное сотрудничество для 

них оказалось не особенно важно»,— подчеркнул 
господин Шевченко. 

Как считает заместитель директора по науке 
краснодарской селекционно-семеноводческой ком-
пании ООО «Актив-Агро» Виктор Рядчиков, зару-
бежные компании вряд ли согласятся на требования 
российских властей. «Если это и произойдет, то в 
лучшем случае они будут передавать только свои 
старые гибриды. С хорошим же материалом едва 
ли они станут сюда приходить. В свою очередь и 
отечественные научные организации не станут отда-
вать свой материал иностранцам. Отечественные 
селекционные и семеноводческие компании сегодня 
и сами развиваются, без иностранцев»,— говорит 
господин Рядчиков.

Игорь Лобач отмечает, что многие специалисты 
и сотрудники иностранных компаний, работающих в 
России, окончили аспирантуры именно в отечествен-
ных научных или учебных институтах. «Острая кадро-
вая проблема в отечественной селекции и семено-
водстве во многом связана с тем, что на протяжении 

последних двадцати лет большинство выпускников 
аспирантур по специальностям, связанным с селек-
цией и семеноводством, после защиты кандидатских 
диссертаций ушли в зарубежные компании, где со 
временем стали эффективными менеджерами, но 
никак не селекционерами. В итоге кто-то получил 
высококлассных специалистов, а кто-то из-за отсут-
ствия научных кадров не может увеличить объем 
селекционной работы»,— резюмировал президент 
Национальной ассоциации производителей семян 
кукурузы и подсолнечника.

МЕСТО НА РЫНКЕ ПУСТО НЕ БЫ
ВАЕТ Семена российской селекции пока поль-
зуются меньшим спросом, чем иностранные, кон-
статируют эксперты. Виктор Рядчиков видит одну 
из причин такой ситуации в слабом маркетинге со 
стороны отечественных производителей. «Когда 
иностранцы заходили на российский рынок, они 
с самого начала большое внимание уделяли упа-
ковке, обработке семян, продвижению своей про-
дукции. Однако сегодня российские производители 
семян перешли на более высокие стандарты произ-
водства. Свои семена мы подрабатываем на тех же 
самых заводах, что и иностранные компании»,— 
отмечает господин Рядчиков. 

По его словам, согласно результатам демонстра-
ционных опытов, отечественные гибриды подсолнеч-
ника уже на протяжении нескольких лет не уступают 
импортным и показывают урожайность 37–39 ц/га 
(достаточно высокие показатели для подсолнечника). 

По оценкам Виктора Рядчикова, на сегодняшний 
день у иностранных поставщиков цена на отдельные 
гибриды взлетела до 20–22 тыс. руб. за посевную 
единицу семян подсолнечника. У отечественных 
производителей семена лучших гибридов стоят по 
12–14 тыс. руб. за посевную единицу. 

«Вряд ли с уходом иностранцев серьезно выра-
стут цены. Себестоимость производства посевной 
единицы в России у иностранцев и у российских 
компаний одинаковая. Отечественные компании 
уступают лишь в продвижении своей продукции. 
Все последние годы шло целенаправленное выдав-
ливание с рынка российской селекции, а сейчас 
отечественные и импортные семена подсолнечника 
производятся по единым стандартам. Мы не лучше 
иностранцев, но точно не хуже ни по урожайности, ни 
по масличности, ни по другим качествам»,— поды-
тожил господин Рядчиков. 

Если иностранные компании хотят работать на 
российском рынке, они должны будут выполнить все 
требования по локализации, считает Игорь Лобач. 
По его мнению, при желании остаться — они могут 
найти себе нужных партнеров и среди НИИ, и среди 
отечественных селекционно-семеноводческих ком-
паний. «Место ушедших компаний займут те, кто на 
нем останется. Это хорошо понимают все участники 
рынка»,— резюмировал эксперт. 

СОЗДАНИЕ СОВМЕСТНЫХ ПРОЕКТОВ ИНОСТРАННЫХ 

КОМПАНИЙ С ОТЕЧЕСТВЕННЫМИ НАУЧНЫМИ 

ОРГАНИЗАЦИЯМИ ДОЛЖНО СТАБИЛИЗИРОВАТЬ 
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ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ



«РОСТ СПРОСА НА ПЕРЕВАЛКУ ЗЕРНА 
ОПЕРЕЖАЕТ ПРОГНОЗИРУЕМЫЙ ПРИРОСТ 
МОЩНОСТЕЙ»
Об инвестициях в зерновой терминал и о социальной 
политике предприятия рассказал управляющий 
директор НЗТ Владислав Жуков
— Экспорт зерна сегодня остается акту-
альной темой для нашей страны. Какие 
объемы переваливает Новороссийский 
Зерновой Терминал и насколько велик 
спрос на данную продукцию?
— Основной экспорт российского зерна 
проходит через терминалы Азово-Черно-
морского бассейна (АЧБ) и составляет око-
ло 85% от общего экспорта зерновых. При 
этом доля экспорта зерна из АЧБ в мировом 
балансе составляет порядка 25%, пшени-
цы  — 30%. По мнению аналитиков, рост 
спроса на перевалку зерна в АЧБ опережает 
прогнозируемый прирост мощностей по 
перевалке зерновых в регионе.

Появление НЗТ как отдельного пред-
приятия в рамках реализации инвестици-
онного проекта Новороссийского морского 
порта было продиктовано именно запро-
сом рынка на экспорт зерновых.

На тот момент в Новороссийске было 
только одно предприятие, которое занима-
лось перевалкой зерна за рубеж,— Новорос-
сийский комбинат хлебопродуктов (НКХП). 
Зерно на суда грузили тогда так называ-
емым «прямым методом». То есть в порт 
заходили поезда, их поднимали кранами и 
высыпали содержимое в борт судна. Метод 
был дорогим, небезопасным, зерно теряло 
в качестве из-за простоя, объемы перевал-
ки были невысокими.

Поэтому в 2004 году и было начато стро-
ительство Новороссийского Зернового Тер-
минала. Уже в августе 2007 года здесь про-
изведена опытная перевалка зерновых, а в 
мае 2008 года терминал был сдан в эксплу-
атацию. 
— В этом году терминал отметил юби-
лей. Какие инвестиционные проекты 
вы планируете осуществить в ближай-
шем будущем?
— В планах до 2025 года реализовать про-
екты по развитию автомобильной и желез-
нодорожной инфраструктуры терминала, 
а также строительство нового устройства 
приема зерна из автотранспорта и парка 
силосов. 

Также предстоят работы по удлинению 
существующей пристани №3 в порту Ново-
российск и строительству на ней двух но-
вых глубоководных причалов, способных 
принимать суда класса Panamax. Помимо 
этого проектом предусмотрено сооружение 
транспортной зерновой эстакады и ком-
плекса вспомогательных и инфраструктур-
ных сооружений.
— В прошлом году НЗТ получил сер-
тификат соответствия требованиям 
международного стандарта ISO по эко-
логии. Что он дает? Что делает пред-
приятие для защиты природы? 
— Получение сертификата подтверждает 
эффективность природоохранной дея-
тельности предприятия, обеспечение эко-

логической безопасности на всех этапах 
перевалки. Например, у нас успешно рабо-
тает технология, которая предусматривает 
полностью безотходную транспортировку 
зерна. Пыль, улавливаемая на системах 
аспирации и на фильтр-установках, воз-
вращается в производственный цикл. С 
зерновой пылью на НЗТ борются также 
методом пылеподавления растительным 
маслом, эта технология успешно приме-
няется на инновационных терминалах за 
рубежом.

И мы постоянно улучшаем эту систему. 
В конце прошлого года был завершен про-
ект по разработке и установке нового, бо-
лее технологичного оборудования распы-
ления масла на нориях, которые участвуют 
в процессе транспортировки зерна в сило-
сы и на пристань. Это привело к значитель-
ному сокращению объемов пыли во всем 
технологическом процессе на терминале, а 
обработанное таким способом зерно может 
храниться и транспортироваться без появ-
ления пыли в течение полугода.
— Какие социальные проекты реали-
зует Новороссийский Зерновой Терми-
нал?
— Со дня своего запуска и по настоящее 
время НЗТ — один из крупных налогопла-
тельщиков региона, за это время мы на-
правили в бюджеты различных уровней 
11 млрд руб. И эта сумма постоянно растет, 
больше половины было выплачено за по-
следние пять лет.

При этом мы выступаем надежным 
партнером в развитии социальной инфра-
структуры и принимаем активное участие 
в жизни Новороссийска, на регулярной ос-
нове поддерживаем некоммерческие орга-
низации, участвуем в благоустройстве го-

рода, строительстве храмов, модернизации 
образовательных, социальных и медицин-
ских учреждений.

Основные направления и принципы 
социальной поддержки не меняются, это 
добрые традиции, которым мы стараемся 
следовать. Сами проекты меняются вместе 
с городом, экономикой, обществом и его 
актуальными потребностями.

Предприятие оказало благотворитель-
ную помощь городу в прошлом году на 
9 млн руб., помимо вложений в городскую 
инфраструктуру, средства направлены 
спортивным, образовательным, культур-
ным и благотворительным организаци-
ям. Без помощи предприятия не остаются 
дети с ограниченными возможностями, 
дети-сироты, многодетные и малоиму-
щие семьи, ветераны. НЗТ уже не первый 
год участвует в благотворительных акциях 
«Спешите делать добро» и «Подарки Деда 
Мороза» Российского детского фонда, по-
могает городскому «Клубу добряков», а в 

2022 году выделил средства на 
приобретение оборудования во-
лонтерскому движению «Лиза 
Алерт».

Если говорить только о послед-
них годах, то в 2021 году средства 
выделялись на ремонт Прихода 
святого благоверного князя Дми-
трия Донского, а в 2022 году была 
оказана благотворительная по-
мощь для строительных работ по 
восстановлению Свято-Троицкого 
храма.

Новороссийский Зерновой 
Терминал ежегодно выделяет 
средства школам №24 и №9. Мы 
относимся к ним уже как к на-
шим подшефным учреждениям и 
стараемся не отказывать в любой 
просьбе о помощи. Это и благо-
устройство их территорий, и обо-
рудование учебных помещений, и 

покупка учебного инвентаря.
В 2021 году городской больнице №2 мы 

помогали с ремонтом одного из зданий на 
территории больничного городка, а ког-
да вся страна столкнулась с пандемией 
COVID-19, НЗТ одним из первых в регио-
не протянул руку помощи главной город-
ской больнице Новороссийска (ГБ №1): 
предприятие приобрело и передало мед-
учреждению два аппарата искусственной 
вентиляции легких общей стоимостью  
5 млн руб.
— Расскажите о совместном проекте 
с администрацией города по ремонту 
магистральных дорог. Какой эффект 
был получен?
— Мы уже много лет помогаем админи-
страции Новороссийска в этом вопросе. 
И в основном это ремонт одой из главных 
транспортных артерий Новороссийска  — 
улицы Сакко и Ванцетти. Здесь происходит 
слияние транспортных потоков на выезд из 
города в сторону Геленджика и грузовиков, 
следующих в порт или из него. За послед-
ние два года предприятие направило на эти 
цели 11 млн руб. 

Независимые специалисты подсчита-
ли, что проведенные работы позволяют 
увеличить пропускную способность дан-
ных дорог в среднем на 1 800 автомобилей 
в месяц. 
— Какая поддержка распространяется 
на сотрудников НЗТ?
— Самый ценный ресурс для любого биз-
неса  — это люди, которые позволяют ему 
успешно функционировать. Наша компа-
ния и холдинг в целом придерживается 
принципа: сотрудники должны быть мак-
симально защищены, в процессе своей ра-
боты не нуждаться ни в чем. Мы оказываем 
материальную помощь, предлагаем расши-
ренную программу дополнительного ме-
дицинского страхования, корпоративные 
тренинги. Если говорить про социальную 
поддержку сотрудников, только в прошлом 
году было выделено 18 млн руб. на эти 
цели. 



ДОРОГОВОСТРЕБОВАНО
В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ РАСТЕТ СПРОС НА СЕЛЬХОЗТЕХНИКУ, НЕСМОТРЯ НА АНТИРОС
СИЙСКИЕ САНКЦИИ, КОТОРЫЕ ПРИВЕЛИ К СУЩЕСТВЕННОМУ УВЕЛИЧЕНИЮ ЕЕ СТОИМО
СТИ. ЭКСПЕРТЫ ГОВОРЯТ, ЧТО РОСТ БУДЕТ ПРОДОЛЖАТЬСЯ, ПОТОМУ ЧТО ИЗНОС ДЕЙ
СТВУЮЩЕЙ ТЕХНИКИ И ДЕФИЦИТ ПАРКА ПОДТАЛКИВАЮТ АГРАРИЕВ К ПРИОБРЕТЕНИЮ 
НОВЫХ МАШИН И ОБОРУДОВАНИЯ. СПРОС ТАКЖЕ БУДЕТ СТИМУЛИРОВАТЬ РАЗВИТИЕ 
ЛЬГОТНЫХ ИНСТРУМЕНТОВ ЛИЗИНГА И ЗАПУСК НОВЫХ ПРОГРАММ ПОДДЕРЖКИ СЕЛЬ
ХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ. ПРИ ЭТОМ УПОР БУДЕТ ДЕЛАТЬСЯ ИМЕННО НА ОТЕЧЕ
СТВЕННЫЕ МАШИНЫ. АЛЕКСЕЙ БЕЛЯНИН

Кубанские аграрии к весенней посевной кампании 
приобрели в лизинг 528 единиц техники на общую 
сумму 2,3 млрд руб. Об этом «G» сообщили в 
пресс-службе министерства сельского хозяйства 
Краснодарского края. Основным поставщиком 
сельхозпроизводителей стало государственное АО 
«Росагролизинг», объем поставок которого увели-
чился на 154%. За аналогичный период прошлого 
года аграрии приобрели только 208 сельхозмашин 
к посевной, обращают внимание к в минсельхозе.

В целом темпы приобретения сельхозтехники 
в Краснодарском крае (не только к посевной) соот-
ветствуют уровню прошлого года. Всего сначала 
текущего года приобретено 284 трактора, 36 зер-
ноуборочных комбайнов, два кормоуборочных ком-
байна и 539 единиц различной сельскохозяйствен-
ной техники.

СПРОС В РОСТ По словам члена генсовета 
«Деловой России» Сергея Гебеля, уже не один год 
в России наблюдается дефицит парка сельско-
хозяйственной техники и оборудования. На фоне 
этого растет физический износ машин, который 
привел к тому, что в настоящее время порядка 50% 
техники эксплуатируется за пределами экономиче-
ски целесообразных сроков службы. 

«По этой причине спрос на сельскохозяйствен-
ную технику все последние годы остается высо-
ким, что подтверждается его постоянным ростом. 
В 2022 году из-за внешних ограничений, санкций 
и некоторых других макроэкономических вызовов 
темпы роста несколько снизились, но после адапта-
ции участников рынка к новым реалиям вернулись 
на прежний уровень. В 2023 году производители 
сельскохозяйственной продукции, как и прежде, 
демонстрируют высокий спрос на новую техни-
ку»,— рассказал господин Гебель. 

Спикер напомнил, что Кубань традиционно  — 
один из ведущих регионов РФ по производству и 
переработке сельскохозяйственной продукции, в 
связи с чем ей свойственен высокий спрос на спе-
циализированную технику.

Заместитель гендиректора АО «Росагролизинг» 
Татьяна Антипова также отмечает регулярное рост 
увеличение объемов поставок сельхозтехники. По 
ее словам, Южный федеральный округ находится 
на втором месте по поставкам компании в России. С 
начала года «Росагролизинг» поставил на поля юга 
РФ 911 единиц техники, объем инвестиций превы-
сил 4,3 млрд руб. 

«Сельхозтоваропроизводители все чаще выбира-
ют льготный лизинг в качестве основного инструмента 
для обновления парка техники, о чем говорят цифры: 
за первый квартал 2023 года наши поставки в ЮФО 
выросли на 50% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года»,— прокомментировала госпожа 
Антипова, отметив, что аграрии чаще всего приобрета-
ют самоходную сельскохозяйственную технику.

В ПОИСКАХ НОВЫХ РЫНКОВ Экс-
перты, опрошенные «G», говорят, что одним из 
главных вызовов для рынка сельхозтехники стали 

антироссийские санкции, вводимые в 2022 году. 
Это привело к сокращению производства отдель-
ных видов техники в РФ. По словам Сергея Гебеля, 
только в первом полугодии 2022 года выпуск зер-
ноуборочных комбайнов снизился на 37%, зерно-
очистительных машин — на 28%, борон — на 0,9%. 
В первую очередь это произошло в связи с нару-
шением ранее налаженных логистических цепочек 
и ростом всевозможных издержек, подчеркнул он.

Татьяна Антипова отмечает, что за год отрасль 
смогла приспособиться к санкционным условиям. 
«Текущая ситуация, безусловно, вносит свои кор-
рективы, но мы совместно с нашими поставщиками 
ведем очень активную работу, чтобы аграрии в пол-
ном объеме получали необходимую технику»,— 
говорит она. 

Эксперт обращает внимание, что рост цен 
начался еще задолго до санкций, при этом запрос 
на оснащение хозяйств техникой оставался и оста-
ется стабильно высоким. ”Росагролизинг” с помо-
щью своих программ и льготных условий предо-
ставляет аграриям возможность сэкономить на 
приобретении техники и обновить свой парк макси-
мально выгодно» — добавила госпожа Антипова. 

Сейчас, по ее словам, российские и белорусские 
производители обеспечивают покрытие до 90% 
спроса на самоходную технику. «Российская тех-
ника точно не уступает западным аналогам по каче-
ству, что подтверждается растущим на нее из года в 
год спросом. Аналитики ”Росагролизинга” отмечают, 
что в этом году наибольшей популярностью среди 
аграриев пользуется техника именно отечествен-
ного производства. Лидеры среди поставщиков — 

”Ростсельмаш”, Петербургский тракторный завод, 
”Брянск сельмаш” и ”Пегас-Агро”»,— прокомменти-
ровала замгендиректора АО «Росагролизинг». 

Сергей Гебель отмечает, что главной проблемой 
отечественных производителей сельскохозяйствен-
ной техники остается нехватка отдельных комплек-
тующих. В России практически не производятся 
электронные компоненты, колесные диски для сель-
хозтехники, а качество подшипников отечественного 
производства является недостаточно высоким, гово-
рит он. «В любой российской технике есть импорт-
ные комплектующие, а в себестоимости производ-
ства доля зарубежных материалов и компонентов 
может составлять до 35% — речь идет о гидравлике, 
мощных двигателях и т. д.»,— отметил эксперт.

Решить проблему нехватки комплектующих 
можно как путем поиска новых партнеров в других 
странах — Китае, Индии, Турции,— так и налажи-
ванием производства внутри России. Отечествен-
ные производители могут занять свою нишу и обе-
спечить заводы теми запчастями, которые ранее 
приобретались за границей, но для этого нужны 
крупные инвестиции, государственная поддержка 
и время на развитие, полагает господин Гебель. 
Татьяна Антипова сообщила, что для «недопущения 
снижения темпов технической модернизации АПК» 
и удовлетворения потребностей аграриев в новой 
технике «Росагролизинг» наращивает сотрудниче-
ство с новыми поставщиками. 

ПЕРЕСТРОЙКА ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
Несмотря на все внешние и внутренние пробле-
мы, рынок сельскохозяйственной техники демон-

стрирует определенные положительные тенден-
ции, но для его дальнейшего развития требуется 
решение «ряда актуальных проблем, связанных с 
изменениями прошедшего года», считает Сергей 
Гебель.

«Вместе с ростом рынка специализированной 
техники перспективные прогнозы на дальнейшее 
развитие имеет и отечественный агролизинг, что 
подтверждается стабильно высокими объемами 
поставок даже в текущих непростых экономических 
условиях»,— уверен он.

По словам Татьяны Антиповой, наибольшее 
влияние на отрасль сейчас оказывает фактор 
доступности сельскохозяйственной техники. 
«Российские производители сейчас находятся 
в процессе поиска и налаживания отношений с 
новыми поставщиками, перестроения логистиче-
ских цепочек, реформирования бизнес-процес-
сов. Все это, конечно, сказывается на количестве 
выпускаемой ими техники и ее доступности для 
конечного покупателя»,— обращает внимание 
она. 

Эксперт также напомнила, что прошлый год 
характеризовался увеличением цен на сельхоз-
технику из-за санкционного давления, однако она 
прогнозирует, что в этом году рост замедлится и 
ценовая ситуация начнет стабилизироваться. По 
мнению госпожи Антиповой, это приведет к более 
стабильной ситуации на рынке сельхозтехники в 
целом и выравниванию спроса на нее. 

В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ РАСТЕТ СПРОС 

НА ОТЕЧЕСТВЕННУЮ ТЕХНИКУ ВВИДУ САНКЦИЙ 

И ДОРОГОВИЗНЫ ИМПОРТНЫХ МАШИН
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ГАЗ В МОТОРЫ: ОТ МОСКВЫ ДО СОЧИ
Кубань стала частью международного газомоторного коридора 

Компания «Газпром» 21 апреля открыла 
сразу девять новых автомобильных газо-
наполнительных компрессорных станций 
(АГНКС) — на Кубани, в Ростовской и Туль-
ской областях. Шесть из них стали частью 
газозаправочной инфраструктуры феде-
ральной трассы М4 «Дон» и международ-
ного транспортного коридора «Север–Юг», 
Самая мощная  расположена в станице Пав-
ловской Краснодарская края.

От Москвы 
до Новороссийска
Спрос на газомоторное топливо в России 
ежегодно растет. С 2012 года общий объем 
реализации метана увеличился в четыре 
раза и в 2022 году составил около 1,5 млрд 
куб. м. Количество станций для заправки 
автотранспорта природным газом вы-
росло вдвое и сегодня насчитывает свыше 
700 объектов.

Все это время расширение использо-
вания природного газа на автотранспорте 
остается важным направлением государ-
ственной политики. В стране создана опор-
ная газозаправочная сеть, благодаря чему 
жители регионов уже сегодня могут суще-
ственно экономить на топливе и вносить 
значительный вклад в экологию. При за-
правке природным газом вдвое снижаются 
расходы на топливо. При этом практически 
не образуется выбросов вредных веществ в 
атмосферу. 

Наиболее существенный вклад в раз-
витие рынка газомоторного топлива вно-
сит «Газпром», активно привлекая отече-
ственных производителей автомобильного 
транспорта и оборудования. 

Как отметил на торжественной цере-
монии открытия станции в станице Пав-
ловской специальный представитель 
Президента России по взаимодействию с 
форумом стран  —  экспортеров газа, пред-
седатель Совета директоров ПАО «Газпром» 
Виктор Зубков, при создании собствен-
ной сети экологичных заправок компания 
прежде всего ориентируется на комфорт 
потре бителей.

На газомоторное топливо в регионе 
переводится и сельскохозяйственная тех-
ника. Установка соответствующего обо-
рудования субсидируется за счет средств 
краевого бюджета. В 2023 году на эти цели 
предусмотрено 200 млн руб. Для сельхоз-
производителей газомоторное топливо в 
три раза дешевле, чем традиционное. И 
это непременно учитывается в экономике 
агропромышленного комплекса края.

«На территории региона действует 
28 автомобильных газонаполнительных 
компрессорных станций, девятнадцать из 
них — ”Газпром”. Для Краснодарского края, 
как ведущего сельскохозяйственного реги-
она, это особенно актуально. Аграрии несут 
много затрат на семена, удобрения, сокра-
тить их поможет газомоторное топливо»,— 
отметил Виктор Зубков.

Транспортный коридор позволит про-
ехать на газомоторном топливе от Мо-
сквы до Новороссийска. Далее развитие 
коридора будет продолжаться в сторону 
Сочи. «Нам выгодно, чтобы рынок газо-
моторного топлива максимально активно 
развивался в Краснодарском крае, потому 
что это топливо  — экологически чистое. 
Кубань  — санаторно-курортный и сель-
скохозяйственный регион, житница стра-
ны. Поэтому чем больше транспорта у нас 
станет работать на газе, тем более эколо-
гичным будет регион»,— подчеркнул гу-
бернатор Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев. 

Автотранспорт — 
на экологичном топливе
Все введенные в эксплуатацию объекты 
построены единым оператором по разви-
тию рынка газомоторного топлива в Рос-
сии  — компанией «Газпром газомоторное 
топливо». Стратегическая задача для ком-
пании  — строительство газозаправочной 
инфраструктуры на федеральных трассах. 
На федеральных дорогах работают 55 стан-
ций «Газпром газомоторное топливо». В 
том числе пять станций, реализующих КПГ 
и СПГ. Основные клиенты — магистральные 

автомобили, грузовой автотранспорт круп-
ных логистических компаний. К 2030 году 
на федеральных трассах предусмотрено 
строительство еще свыше 120 новых объ-
ектов «Газпрома».

Генеральный директор ООО «Газпром 
газомоторное топливо» Денис Корниенко 
отметил актуальность введенных в эксплу-
атацию заправочных станций. Заправки за 
несколько дней до открытия работали в те-
стовом режиме. За это время некоторые из 
них загрузились более чем на 20%. 

«С созданием газомоторных коридо-
ров мы обеспечиваем условия для раз-
вития экологичных перевозок как для 
грузовых, так и для туристических марш-
рутов. Это особенно актуально для юга 
России. У нас накоплен успешный опыт 
взаимодействия с партнерами, которые 
переоборудуют магистрально-грузовой 
транспорт. В числе наших партнеров  — 
холдинг ”МИРАТОРГ”, X5 Retail Group, 
”Почта России”, ”Деловые линии”. Уве-
рен, с расширением возможностей для 
заправки природным газом доля мета-
новой техники в автопарках крупных ло-
гистических и торговых компаний будет 
только расти. Появление новых АГНКС 
потребители восприняли позитивно и 
будут активно ездить по транспортному 
коридору ”Север — Юг”»,— прокомменти-
ровал Денис Корниенко.

В станице Павловской 21 апреля так-
же состоялась презентация проекта стро-
ительства первого в Краснодарском крае 
малотоннажного комплекса по сжижению 
природного газа. Данный вид топлива яв-
ляется перспективным для использования 
на магистральном транспорте и сельскохо-
зяйственной технике. Презентацию проек-
та провел Денис Корниенко. 

«Объект расположен на трассе, и авто-
машины будут сюда заезжать и сразу за-
правляться на заводе. Также отсюда можно 
будет доставлять сжиженный газ, заправ-
лять вдоль автодороги М-4 ”Дон”»,— рас-
сказал генеральный директор ООО «Газ-
пром газомоторное топливо».

Природный газ 
в приоритете
После торжественных мероприятий состоя-
лось расширенное совещание по вопросам 
развития рынка газомоторного топлива в 
Южном и Северо-Кавказском федеральных 
округах. 

Глава региона Вениамин Кондратьев 
подчеркнул, что развитие рынка газомо-
торного топлива — это дорога с двусторон-
ним движением. Если «Газпром» наращи-
вает количество заправочных станций в 
крае, то должен увеличиваться и транспорт, 
работающий на таком топливе. Краснодар-
ский край планомерно проделывает эту 
работу. Так, за первый квартал 2023 года 
в регионе было реализовано 18 млн куб. м 
природного газа как моторного топлива, а 
средняя загрузка станций составила 41%.

С 2019 года в регионе действует запрет на 
покупку общественного социального транс-
порта, спецтехники на другом топливе в 
пользу газомоторного. В приоритете — пере-
вод сельхозтехники на природный газ. В ма-
шинах на экологичном топливе нуждаются и 
курортные территории, прежде всего Сочи. 
До конца 2024 года сетью газовых заправок 
планируется охватить все районы Кубани. 

Для ускорения развития рынка газомо-
торного топлива в крае используются все 
доступные инструменты господдержки. С 
2022 года инвесторам предоставляют зе-
мельные участки в аренду без торгов для 
строительства газовых заправок. При пере-
воде транспорта на природный газ жите-
лям предусмотрены компенсации затрат. 
Так, с 2020 года из федерального и регио-
нального бюджетов были выплачены ком-
пенсации 34 млн руб. До конца 2025 года на 
эти цели предусмотрели еще 53 млн руб.

Но есть и сдерживающие факторы. Пре-
жде всего это длительный срок подключе-
ния газовых станций к трубам — по дого-
вору он составляет два года. Глава Кубани 
предложил сократить срок подключения 
до трех месяцев и внести соответствующие 
изменения в правила технического присо-
единения к сетям газораспределения. 



МЯСНОЕ ИЗОБИЛИЕ
Краснодарский край занимает пятое место в России по объему производства мяса скота и птицы

Ситуация на рынке производства мяса 
и птицы характеризуется ростом спроса 
и предложения. При этом цены на про-
дукцию остаются практически на одном 
уровне. О том, как развиваться в этих ус-
ловиях, рассказали участники рынка

По итогам 2022 года Краснодарский 
край занял пятое место в России по объ-
ему производства мяса скота и птицы 
на убой в живом весе. Как рассказали в 
министерстве сельского хозяйства Куба-
ни, предприятиями всех форм собствен-
ности произведено 602,7 тыс. тонн скота 
и птицы на убой, из которых 68,8% при-
ходится на долю сельхозпредприятий, 
26,6%  — хозяйств населения и 4,6%  — 
крестьянских хозяйств.

Мясным скотоводством в Красно-
дарском крае занимаются более 90 хо-
зяйств различных форм собственности, 
при этом в 2018 году их было всего 42. 
Около 90% мясного крупного рогатого 
скота содержится в фермерских хозяй-
ствах, включая индивидуальных пред-
принимателей. В личных подсобных 
хозяйствах выращивается в основном 
молодняк.

Свинины на убой в живом весе круп-
ными сельхозорганизациями произ-
ведено 119,5 тыс. тонн, или 116,2% к 
уровню 2021 года. Наибольший прирост 
показали Калининский, Павловский, Бе-
логлинский, Каневской и Гулькевичский 
районы.

Производство птицы на убой в живом 
весе (без учета субъектов малого пред-
принимательства) к уровню прошлого 
года увеличилось на 1,4% и составило 
212,8 тыс. тонн. Больше всего нарастили 
производство сельхозорганизации Усть-
Лабинского, Брюховецкого, Славянско-
го, Павловского, Щербиновского, Ново-
кубанского, Успенского, Отрадненского 
и Гулькевичского районов.

Потребление растет
Опрошенные участники рынка отмеча-
ют рост спроса на мясную продукцию в 
Краснодарском крае и в целом по Рос-
сии. Как сообщили в «Агрокомплексе 
им. Ткачева» потребление мяса на душу 
населения в 2022 году составило 78,4 кг 
(для сравнения в 2018 году  — 75,3 кг). 
На первом месте по-прежнему остается 
мясо птицы. 

«В целом производство мяса и кол-
басных изделий на Кубани имеет поло-
жительную динамику ввиду благопри-
ятных условий для развития сельского 
хозяйства»,— пояснили в компании.

В 2022 году предприятия «Агроком-
плекса им. Ткачева произвели (в живом 
весе) мяса птицы — 106 тыс. тонн, говя-
дины — 17 тыс. тонн, свинины — 111 тыс. 
тонн. На протяжении последних двух лет 

компания показывает стабильные ре-
зультаты.

В ГК «Концерн „Покровский“» отме-
чают, что наибольший прирост в потре-
блении обеспечили два основных вида 
мяса в корзине потребителей: свини-
на (доля в общем потреблении 37,5%) 
и мясо птицы (44%). Наиболее заметно 
выросло потребление свинины  — поч-
ти на 5,9% относительно предыдуще-
го года, до 29,8 кг на одного человека в 
год. В первую очередь это связано с тем, 
что прирост цен на нее в 2022 году был 
ниже, чем у остальных видов мяса, пре-
жде всего птицы.

«При этом ежегодный прирост про-
изводства свинины, по прогнозам На-
ционального союза свиноводов, будет 
продолжаться до 2025 года. Для обе-
спечения этих показателей не требу-
ется вводить новые мощности. Еще к 
2020 году российское свиноводство вы-
шло на уровень полной самообеспечен-
ности продукцией, сейчас доля импорта 
в этом сегменте практически нулевая»,— 

рассказал управляющий производством 
ГК «Концерн „Покровский“» Максим 
Мишарев.

Общее поголовье крупного рогатого 
скота во всех животноводческих хозяй-
ствах «Концерна „Покровский“» насчи-
тывает 26,5 тыс. голов, свиней  — более 
60 тыс. голов. Ежегодно холдинг направ-
ляет на переработку 33 тыс. тонн мяса. 
«Мы не увеличиваем поголовье и уже 
несколько лет сохраняем стабильные по-
казатели в этом направлении агробизне-
са»,— сообщили в группе компаний.

В первые три месяца этого года рост 
спроса на свинину не отмечался, а оп-
товая цена на живых свиней была до-
статочно низкой, рассказал директор по 
свиноводству ГК «Аметист» Анатолий 
Некрасов. «В апреле мы отмечаем увели-
чение спроса, цены подросли до 119 руб. 
за килограмм живой массы. Эта цена 
нас радует. К Пасхе люди начали заку-
паться мясом, полуфабрикатами и гото-
вой продукцией, соответственно спрос 
увеличился, впереди также майские 

праздники, период шашлыков. Так что 
надеемся на дальнейший рост оптовых 
цен»,— рассказал Анатолий Некрасов.

По его мнению, рост производства 
свинины в последние годы был вызван 
строительством новых предприятий на 
Кубани и в целом по России. Крупные 
холдинги увеличивают мощности под 
свои новые мясоперерабатывающие 
производства. Чтобы не покупать мясо 
на стороне, они стараются обеспечивать 
сырьем себя сами. Также есть и неболь-
шие компании, которые возобновля-
ют производство после реконструкции. 
«Однако рынок России сегодня перена-
сыщен свининой, мы производим гораз-
до больше, чем потребляем сами. Пони-
мая это, мы для себя давно выбрали путь 
производства племенной продукции»,— 
заявил он.

Генетика плюс 
переработка
В ГК «Аметист» два предприятия произ-
водят чистопородных и гибридных (F1) 
свиней. Генетический нуклеус по произ-
водству пород йоркшир, ландрас и дю-
рок был запущен в конце 2017 года. До 
прошлого года нуклеус работал на соб-
ственные нужды предприятия, и лишь 
в 2022 году компания стала реализовы-
вать свою продукцию на рынок. Всего 
за год было продано около 4 тыс. свиней 
F1 и 1,3 тыс. голов чистопородных жи-
вотных.

«Спрос на данную продукцию есть и 
растет. География продаж охватывает 
территорию от Крыма до Сахалина. Не-
давно мы начали поставки в Луганскую 
область, где был запущен новый свино-
комплекс. Мы поставили туда маточное 
поголовье и хряков. Сейчас там идет 
процесс осеменения. Мы планируем и 
дальше с ними сотрудничать, так как у 
данного предприятия есть серьезные 
планы по дальнейшему развитию и они 
довольны нашим поголовьем»,— расска-
зал Анатолий Некрасов.

У «Птицефабрики „Новороссийск“» 
есть собственная переработка продук-
ции: работают колбасный и пельмен-
ный цеха, рассказал заместитель ди-
ректора по коммерческим вопросам 
птицефабрики Артур Лалаев. «Благо-
даря переработке можно получить до-
полнительную прибыль. Имеется у нас 
и собственная сеть магазинов в Ново-
российске. Стараемся выйти в торговые 
сети, присутствующие в Краснодарском 
крае, с новыми позициями. Пока через 
ритейлеров мы реализуем только яйцо. 
Сегодня ведутся переговоры с торговы-
ми сетями по поводу расширения на-
шего присутствия»,— рассказал Артур 
Лалаев.

Справка
На поддержку агропромышленного комплекса Краснодарского края в этом 
году направлено более 11 млрд рублей. Деньги распределены по 40 с лишним 
направлениям.

На начало апреля кубанские аграрии получили 2,1 млрд рублей средств 
господдержки. В основном это субсидии на стимулирование развития при-
оритетных отраслей АПК и развитие малых форм хозяйствования. На эти цели 
направлено 1,1 млрд руб лей, что составляет 51,5% от объема данной субсидии, 
предусмотренной в этом году.

На поддержку сельхозпроизводства по отдельным подотраслям растение-
водства и животноводства направили 719,6 млн рублей компенсирующей 
субсидии — это 52,7% от общего объема.
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Кубанские свиньи породы дюрок
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По его словам, вся полученная при-
быль направляется на модернизацию 
производства птицефабрики. В данный 
момент ведутся пусконаладочные ра-
боты на новом комбикормовом заво-
де. Ранее предприятие инвестировало 
в создание пометосушки. Сухой помет 
гранулируется, расфасовывается и реа-
лизуется в качестве удобрения.

В переработку вкладывается и «Агро-
комплекс им. Ткачева». В 2022 году ком-
пания инвестировала 900 млн рублей 
в реконструкцию мясокомбината ООО 
«ММК»  — Медведовского. Помимо ре-
монта и реконструкции производствен-
ных зданий и сооружений площадью 
более 12 тыс. кв. м, ремонта 56 единиц 
высокотехнологичного оборудования 
и установки трех новых упаковочных 
линий и весового оборудования, была 
проведена полная замена и прокладка 
новой инфраструктуры, заново постро-
ены блочно-модульная котельная, те-
плотрассы, водонасосная станция и др. 
объекты.

«Благодаря открытию завода в ста-
нице Медведовской появились допол-
нительные рабочие места и осуществля-
ются налоговые отчисления в бюджеты 
всех уровней. На производстве посмен-
но трудятся 142 человека. Действующий 
с августа прошлого года мясокомбинат 
выпустил 870 тонн различных колбас-
ных изделий»,— сообщили в агрохол-
динге.

В концерне «Покровский» переработ-
кой занимается мясокомбинат «Канев-
ской», который производит 15 тыс. тонн 
продукции в год. «Все используемое в 
мясопереработке сырье (крупный рога-
тый скот и свинопоголовье) выращива-
ется на собственных фермах»,— отмети-
ли в группе компаний.

«Мясная» поддержка
По данным регионального минсельхо-
за, с 2017 года в Краснодарском крае 
действует государственная поддержка 
мясного животноводства. С учетом со-
финансирования из федерального бюд-
жета сумма поддержки на содержание 

маточного поголовья с 36 млн рублей в 
2017 году увеличилась до 111,5 млн руб-
лей в текущем году. «В результате ока-
зания мер государственной поддержки 
общая численность мясного скота в 
нашем регионе за последние пять лет 
увеличилась на 9 тыс. голов, в том чис-
ле на 5,7 тыс. коров, и составила 37,5 и 
15,5 тыс. голов, соответственно»,— пояс-
нили в ведомстве.

В 2023 году животноводы будут полу-
чать новый вид государственной под-
держки: субсидии на возмещение части 
затрат на выращивание крупного ро-
гатого скота, направленного на произ-
водство мяса. Также для развития овце-
водства в текущем году будет запущена 
краевая программа по предоставлению 
грантов на строительство овцекомплек-
сов на 1000 овцематок и приобретение 
поголовья.

Кроме того, малые формы хозяйство-
вания, занимающиеся животноводством 
мясного направления, могут получать 
господдержку в рамках грантовой про-
граммы «Агростартап». В этом году 
сумма грантов выросла. В частности 

до 7 млн рублей могут получить пред-
приниматели, реализующие проекты в 
молочном и мясном скотоводстве, и до 
8 млн рублей — животноводы, работаю-
щие в сельхозкооперативах. В прошлом 
году грантополучателями стали шесть 
начинающих фермеров, производящих 
различную сельхозпродукцию. Общее 
финансирование составило 22,4 млн ру-
блей.

Как рассказал Максим Мишарев, се-
годня «Концерн „Покровский“» получа-
ет сразу несколько субсидий из бюдже-
та, в частности на развитие племенного 
животноводства, в том числе на приоб-
ретение семени племенных быков-про-
изводителей, разделенного по полу, и 
покупку племенного молодняка КРС по 
импорту.

Промышленники — 
животноводам
Свою помощь в развитии животновод-
ства на Кубани оказывают и представи-
тели отрасли промышленности регио-
на. Например, в конце прошлого года в 
Краснодаре прошла международная вы-
ставка «Прибыльное животноводство». 
С новыми разработками кубанских про-
мышленников представители АПК смог-
ли ознакомиться благодаря краевому 
стенду, организованному Фондом раз-
вития промышленности региона.

Так, ейская компания презентовала 
беспроводную весовую систему контро-
ля кормления скота на фермах. В отли-
чие от аналогов кубанская техника по-
зволяет одному терминалу погрузчика 
обслуживать несколько кормораздат-
чиков, а также в случае неисправности 
оперативно выявить поломку.

Краснодарское предприятие проде-
монстрировало линейку специального 
оборудования для утилизации отходов, 
в том числе биоорганических и ТБО. 
Предприятие по добыче и переработке 
кормовой ракушки для птицеводческих 
хозяйств презентовало натуральные ми-
неральные добавки к комбикорму.

Краснодарский производитель про-
фессиональных дезинфицирующих 
средств представил ассортимент про-
дукции для животноводческих хозяйств, 
бытовую химию для уборки производ-
ственных и жилых помещений.

Инвестиции  
в свинину
По данным министерства сель-
ского хозяйства Краснодарского 
края, крупнейшие проекты по-
следних лет в отрасли мясного 
животноводства были реализо-
ваны в свиноводстве

• ООО ОПХ «Искра» открыло 
в Павловском районе крупный 
свинокомплекс с объемом 
производства около 7 тыс. тонн 
свинины в живой массе в год.

• АО «Нива» Белоглинского района 
построило комплекс на 3300 сви-
номаток. Он рассчитан на 
получение 75 тыс. свиней к убою 
в год, или 8 тыс. тонн свиней в 
живом весе, объем инвестиций 
составил 1,1 млрд рублей.

• Свинокомплекс «Венцы Заря» 
Гулькевичского района — комп-
лекс на 5 тыс. свиноматок, про-
изводство 110 тыс. кондицион-
ных свиней в год живой массой 
14 тыс. тонн.

• Вторая очередь ООО «Кубанский 
свиноводческий комплекс» Ка-
лининского района — откормоч-
ный комплекс производитель-
ностью 51 тыс. голов свиней, что 
позволило довести численность 
свиней до 75 тыс. голов, в том 
числе 5 тыс. свиноматок.

• ИП Лоцманов Н.К. в Тихорецком 
районе — на 12 тыс. голов в год.

• Реконструкция свинокомплекса 
ООО «Дымов.Юг» в Брюховецком 
районе — на 1250 свиноматок.

• Возобновили работу ранее 
пострадавшие от африканской 
чумы свиней АО «Кубанский 
бекон» в Павловском районе 
(репродукторы №1 и №2 на 
2400 свиноматок каждый и 
откормочная площадка №2) и 
ООО «Маркор» в Красноармей-
ском районе мощностью 60 тыс. 
кондиционных свиней в год.

• Проведена реконструкция 
свинокомплекса с заменой 
поголовья ООО «Агрокомплекс 
„Каневской бекон“» в Каневском 
районе мощностью 1300 свино-
маток.

• ООО «Торговый дом „Ясени“» 
реализовало в Ейском районе 
проект по строительству сви-
новодческого селекционно-ге-
нетического центра. Проектная 
мощность центра составляет 
40 тыс. голов племенного молод-
няка в год. Объем инвестиций — 
1,4 млрд руб. Инвестиционное 
соглашение было подписано в 
июне 2019 года на Междуна-
родном экономическом форуме 
в Санкт-Петербурге. Плановая 
производственная мощность 
комплекса — 1650 свиноматок 
маточного стада и более 40 тыс. 
голов свиней в год.

Мясным скотоводством в Краснодарском крае занимаются более 90 хозяйств
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Производство продукции животноводства  
в сравнении (2018 и 2022 гг.)
Скот и птица на убой (в живом весе), тыс. тонн

2018 год 2022 год план на 2023 год

Рост

89,7

513,0
602,7 615

По данным министерства сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности Краснодарского края
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ТРАНСПОРТ ПОВЫШАЕТ СТАВКИ
РОСТ ТРАНСПОРТНЫХ ТАРИФОВ НЕГАТИВНО ОТРАЖАЕТСЯ 
НА ЗАКУПОЧНЫХ ЦЕНАХ НА СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИЮ, ЗАЯВЛЯЮТ 
КУБАНСКИЕ АГРАРИИ. ПАДЕНИЕ ЗАКУПОЧНЫХ ЦЕН ЭКСПОРТЕРЫ 
ОБЪЯСНЯЮТ НЕВОЗМОЖНОСТЬЮ КОМПЕНСИРОВАТЬ ИЗДЕРЖКИ 
НА ПЕРЕВОЗКИ ЗА СЧЕТ УВЕЛИЧЕНИЯ СТОИМОСТИ ПРОДУКЦИИ 
НА ВНЕШНЕМ РЫНКЕ. ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО РЕНТАБЕЛЬ
НОСТЬ ЭКСПОРТЕРОВ НА МИНИМАЛЬНОМ УРОВНЕ ПОКА ПОЗВО
ЛЯЕТ ПОДДЕРЖИВАТЬ РАСТУЩИЙ КУРС ДОЛЛАРА, ОДНАКО ОБЕ
СПЕЧИТЬ ЦЕНОВУЮ СТАБИЛЬНОСТЬ СМОЖЕТ ТОЛЬКО ИЗМЕНЕНИЕ 
ПОДХОДОВ К ГОСРЕГУЛИРОВАНИЮ ТРАНСПОРТНЫХ ТАРИФОВ 
И РАЗВИТИЕ КОНКУРЕНЦИИ В СФЕРЕ ПЕРЕВОЗОК. МИХАИЛ ВОЛКОДАВ

ПРОДАЖА ПО СЕБЕСТОИМОСТИ 
Ру ководитель кубанского отделения Ассоциации 
фермерских хозяйств и сельхозкооперативов 
(АККОР) Александр Шипулин рассказывает, что 
производители зерна сегодня, чтобы вести весен-
не-полевые работы, вынуждены продавать продо-
вольственную пшеницу четвертого класса хорошего 
качества по 12 руб. за кг, в то время как год назад 
они торговали ею по 18 руб. 

«В этих шести рублях и экспортная пошлина, 
и транспортные расходы. Те, кто забирают наше 
зерно, мотивируют цену в том числе и возросшими 
транспортными расходами. Но в целом и транспорт-
ные расходы, и техника, и запчасти, и горючее, и 
средства защиты растений (СЗР), и минеральные 
удобрения  — все выросло в цене. Сегодня себе-
стоимость уже зашкаливает за 12 руб. Но мы про-
даем за эту цену. А куда деваться? Мы ж не можем 
остановить производство»,— говорит господин 
Шипулин. 

Как ранее сообщал «Ъ», стоимость внутренних 
перевозок автотранспортом с начала 2022 года 
выросла в среднем на 50%, а по железной доро-
ге  — в два раза. Экспортеры в ходе совещания 
в Минсельхозе отметили, что рост транспортных 
издержек отражается на снижении закупочной 
активности и ценах на зерно в регионах. Это чрева-
то тем, что аграрии не смогут продать экспортерам 
остатки урожая уходящего сельхозгода даже по 
сегодняшним ценам.

Полномочный представитель главы админи-
страции Краснодарского края по взаимодействию 
с крестьянско-фермерскими хозяйствами Вячеслав 

Легкодух отмечает, что логистическая составля-
ющая наравне со стоимостью семенного матери-
ала, удобрений и СЗР является одним из главных 
ценовых факторов. «Внутренний рынок мы насы-
тили своим богатым урожаем, сейчас в большей 
степени происходит сбыт на внешние рынки. А там 
цена константна, соответственно, чем выше тариф 
на доставку, тем дешевле производитель может 
продать свое зерно, так как это учитывается в себе-
стоимости для тех, кто его дальше реализует»,— 
говорит он.
• По данным минсельхоза Краснодарского края, 

в 2022 году агроэкспорт Кубани составил око-
ло $3,5 млрд в действующих ценах. Поставки 
осуществлялись в 112 стран мира. В 2023 году 
Краснодарскому краю предстоит экспортиро-
вать продукцию АПК на сумму $2,6 млрд. 
В общем объеме агроэкспорта региона более 

63% приходится на зерновые культуры. В 2022 году 
Краснодарский край экспортировал 12 млн тонн 
зерновых, а также зернобобовых культур и продук-
тов его переработки. Из них 5 млн тонн — пшени-
ца. Экспорт пшеницы через порты Краснодарского 
края осуществлялся в 34 страны мира, в целом 
злаков  — в 58 стран. Основными покупателями 
российского зерна в 2022 году были Турция, Египет, 
Судан, Саудовская Аравия и Пакистан. 

Положение экспортеров поясняет краснодар-
ский эксперт в сфере внешней торговли Екатери-
на Сафоненко. «Затраты на перевозки растут, а 
международный рейтинг цен на продукцию  — не 
настолько. Так как дороже продать на внешнем 
рынке невозможно, экспортерам остается либо 

не работать, либо снижать цену у производителя. 
Единственное, за счет чего продолжают работать 
российские экспортеры,— это скачок доллара, 
потому что они продают в валюте. Сейчас, ког-
да цены на внутренние транспортировки начали 
немного проседать, экспортеры могут немного 
”накинуть” производителям на ту продукцию, кото-
рая сегодня в спросе»,— рассказывает эксперт.

Представитель армавирского сельскохозяй-
ственного производственного предприятия «Юг», 
специализирующегося на выпуске подсолнечного 
масла, майонезов, кетчупов, томатной пасты и при-
прав, Елена Чаус также отмечает рост стоимости 
логистики (транспортных расходов). По ее мнению, 
этот рост, хотя и не является определяющим, ока-
зывает влияние на всю цепочку от производителя 
до потребителя. 

«И контейнерные перевозки морем, и автопере-
возки — все подорожало. Но рынок — это единый 
организм, все подстраиваются друг под друга. Такой 
рост может повлиять как на закупочную цену произ-
водителя, так и на цену конечного продукта, который 
купят где-нибудь в Узбекистане, потому что логисти-
ка в любом случае закладывается. Если говорить 
усредненно, то, наверное, у всех стало чуть меньше 
заработка, каждое звено этой цепочки немного теря-
ет свою маржинальность, при этом все стараются 
удержаться на рынке»,— говорит госпожа Чаус.
• По данным минсельхоза Кубани, в послед-

ние годы наблюдается рост объема экспорта 
масложировых культур, это происходит в 
основном за счет увеличения объема поставок 
растительных масел — рапсового, горчичного 
и соевого. В 2022 году кубанские масложиро-
вые комбинаты экспортировали продукцию 
на рекордную сумму — около $1 млрд, это на 
48% больше, чем годом ранее. Наибольший 
объем экспорта масложировой продукции при-
ходится на страны Азии. Ее закупают страны 
Восточной и Западной Европы.
Директор департамента продаж АО «Щелково 

Агрохим» Реваз Кавтарадзе отмечает, что суще-
ственное «проседание» цен на зерно и ухудша-
ющееся финансовое положение производителей 
заставляет их экономить, в первую очередь на 
закупках средств защиты растений и удобрений, 
что, согласно его ожиданиям, может сказаться на 
урожае этого года. Динамика продаж СЗР, по сло-
вам спикера, уменьшилась относительно прошлого 
года, и это при том, что цены на них снизились.

ЛОГИСТИКА ДИКТУЕТ СВОЕ Ставки на 
международные морские перевозки резко выросли 
после февраля 2022 года, рассказывает Екатерина 
Сафоненко. «Так как часть крупных контейнерных 
линий сразу ушла из России в начале года, возник-

ла нехватка контейнеров. И единственная оставша-
яся в РФ компания сразу с марта подняла ставки в 
три раза. Плюс они начали брать страховой сбор, 
получалась надбавка около $50 на тонну. Юго-вос-
точное направление в прошлом году в начале фев-
раля (к примеру, Пакистан) прибавило примерно 
$65 к тонне, а с апреля  — уже $195. Сейчас  — 
$150, потому что конец сезона и потому что упал 
спрос»,— рассказывает она.

«И КОНТЕЙНЕРНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ 
МОРЕМ, И АВТОПЕРЕВОЗКИ — 
ВСЕ ПОДОРОЖАЛО. НО РЫНОК — 
ЭТО ЕДИНЫЙ ОРГАНИЗМ, ВСЕ 
ПОДСТРАИВАЮТСЯ ДРУГ ПОД 
ДРУГА»

Руководитель представительства Российского 
экспортного центра (входит в ВЭБ.РФ) в Краснода-
ре Владислав Есин отмечает, что, хотя порты Турции 
стали для российских экспортеров своеобразным 
логистическим хабом, через который продукция 
доставляется дальше в пункты назначения, к чему 
участники внешнеторговой деятельности уже при-
способились, увеличившиеся затраты на логистику 
все же делают цену товаров менее конкурентоспо-
собной. Возникающие при транзите дополнитель-
ные издержки, а это погрузочно-разгрузочные 
работы, смена судна и другое, в ближайшее время 
останутся, и это нужно учитывать экспортерам в 
своей работе.

Представитель холдинга «ПрогрессАгро» из 
Усть-Лабинска Артем Мацнев рассказал «G», что, 
несмотря на некоторую стабилизацию цен на мор-
ские перевозки в последнее время, все равно воз-
никшие проблемы полностью не решаются. По его 
словам, компания даже потеряла некоторых своих 
клиентов из-за того, что те по соображениям уде-
шевления логистики отказались от закупок через 
южные российские порты и ушли к поставщикам, 
работающим через другие экспортные ворота.

«Оттуда есть прямые ветки в африканские стра-
ны, и там нормальные тарифы. Если с юга России СТОИМОСТЬ ВНУТРЕННИХ ПЕРЕВОЗОК ПО ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ С НАЧАЛА 2022 ГОДА ВЫРОСЛА В ДВА РАЗА
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груз идет окольными путями, через много портов, 
то там напрямую все выходит, насколько я пони-
маю, останавливается только в одном европейском 
порту. И стоит это примерно в два раза дешевле. И 
вот у нас есть контрагент из Бенина, он хочет с нами 
работать через Новороссийск, но не может, так как 
наша цена, сформированная с учетом нашей логи-
стики, для него высоковата, и он уходит на другое 
направление»,— рассказывает господин Мацнев.

Вслед за ростом тарифов международных 
линий выросли цены и на внутренние перевозки. По 
словам Екатерины Сафоненко, обычно сельскохо-
зяйственный год у зерновиков считается с июля по 
июнь следующего года. В апреле-мае происходит 
падение и по контрактам, и по отгрузкам, и по вну-
тренним перевозкам, потому что в мае транспорт 
идет на ремонтные работы, чтобы к началу урожая 
уже все были готовы. 

«Но в 2022 году такого не было. А внутренние 
цены по перевозкам начали расти очень резко с 
апреля, потом был большой скачок. К маю цена уве-
личилась вдвое. Из Саратова обычно экспортеры 
возили на Новороссийск по 3,5 тыс. руб. за тонну, 
а в мае уже 6,5 тыс. руб. за тонну стало. И эта цена 
продержалась, наверное, до декабря»,— отмечает 
госпожа Сафоненко.

По наблюдениям эксперта, рост цен подстегну-
ло то, что перевозчики в 2022 году начали активно 
работать в Запорожье и Херсонской области. Одна-
ко в конце года после происшествия на Крымском 
мосту ситуация стала меняться, и они вернулись 
в центральную Россию. По ее словам, в настоя-
щее время ставка потихоньку опускается к уровню 
3,5 тыс. руб. за тонну, что обусловлено концом 
сельхозсезона, а также сильно просевшим из-за 
хорошего урожая прошлого года и санкций рынком.

СУБСИДИРОВАНИЯ НЕДОСТАТОЧ
НО На фоне роста транспортной составляющей 
правительство РФ в конце зимы увеличило субси-
дирование железнодорожных перевозок сельхоз-
продукции по льготным тарифам для РЖД и КЖД 
(Крымская железная дорога). На эти цели феде-

ральные власти дополнительно направили 2 млрд 
руб. Всего в текущем году они планируют выделить 
на поддержку таких перевозок более 4 млрд руб. 

Правительство рассчитывает, что федераль-
ное финансирование позволит аграриям снизить 
транспортные расходы и увеличить поставки в рос-
сийские регионы зерновых и масличных культур, 
овощей и рыбной продукции, а также минеральных 
удобрений. В общей сложности объемы таких пере-
возок будут увеличены на 1 млн тонн.

Власти начали оказывать государственную 
поддержку железнодорожных перевозок сельхоз-
продукции в виде субсидий на возмещение потерь, 
возникающих при установлении льготных тарифов, 
в 2019 году. Перевозка по льготному тарифу пред-
усматривает все виды отправки грузов: как в ваго-
нах, так и в контейнерах.

Также власти продолжают компенсировать транс-
портные расходы российским экспортерам продук-
ции АПК. Эта мера господдержки является одной 

из самых востребованных среди экспортеров, рас-
сказывает Владислав Есин (РЭЦ является агентом 
правительства РФ по реализации соответствующего 
постановления). По его словам, российским произ-
водителям и поставщикам, экспортирующим свою 
продукцию, государство обеспечивает возмещение 
до 25% затрат по транспортировке. По состоянию на 
начало апреля, из общего объема бюджетных ассиг-
нований на текущий финансовый год уже подано зая-
вок и выплачено средств на сумму более 7 млрд руб. 

«С одной стороны, мы слышим от экспортеров, 
что необходимо увеличивать объем господдержки 
по этому направлению, и при увеличивающемся 
экспорте с этим можно было бы согласиться, но с 
другой стороны, помогать тоже надо вдумчиво, что-
бы при этом сохранялась высокая эффективность 
использования бюджетного финансирования. А 

кроме того, вопрос с многократно выросшей стои-
мостью контейнерных перевозок должен решаться 
рыночными инструментами, а не только государ-
ственным финансированием, использование кото-
рого в этом случае будет малоэффективным»,— 
отмечает господин Есин.

Он полагает, что решать проблему роста транс-
портных издержек следует через увеличение числа 
российских контейнерных операторов, а также актив-
ную работу с дружественными государствами по 
созданию новых транспортных маршрутов, одним 
из которых является МТК «Север  — Юг». Кроме 
того, считает эксперт, следует расширить помощь 
отечественным производителям и поставщикам в 
продвижении их продукции на экспорт, как это уже 
происходит с помощью демонстрационно-дегустаци-
онных павильонов РЭЦ, работающих сейчас в шести 
государствах Юго-Восточной Азии и Ближнего Вос-
тока (КНР, ОАЭ, Вьетнам, Египет, Турция и КСА). В 
них экспортеры могут бесплатно размещать свою 
продукцию, не неся дополнительных затрат на про-
движение товаров за рубежом, отмечает он.

«ДОСТАТОЧНО КОМФОРТНО ДЛЯ 
ОТРАСЛИ» Тарифы на погрузочно-разгрузоч-
ные работы в портах, портовые сборы, тарифы на 
железнодорожные перевозки в той или иной сте-
пени устанавливаются через государственные ме-
ханизмы или под контролем государства, говорит 
директор Южно-русского агентства макроэкономи-
ческих исследований Алексей Кирсанов.

«На первый взгляд может показаться, что у 
нас на Кубани экспортное плечо до портов Азово-
Черноморского побережья небольшое, и доставка 
зерна в порты осуществляется автотранспортом, 
тарифы на который не устанавливаются государ-
ством. Но если растет железнодорожный тариф, 
то увеличивается и стоимость автоперевозок. Регу-
лирование тарифов — вопрос федерального мас-
штаба. И начинать решение проблемы роста транс-
портных расходов нужно именно с комплексной 
работы по госрегулированию тарифов и развитию 
конкуренции»,— отмечает он. 

Как отмечает глава кубанского отделения 
АККОР Александр Шипулин, проблема с падени-
ем отпускных цен у производителей настолько 
существенная, что многих из них ставит на грань 
реального банкротства. Вместе с тем, говорит он, 
большее влияние на уровень закупочных цен, чем 
даже транспортная составляющая, оказывает все-
таки экспортная пошлина на зерно.

Ранее президент Российского зернового союза 
Аркадий Злочевский сообщил, что российские 
сельхозпроизводители потеряли из-за нее более 
1 трлн руб., и высказался за ее отмену. Об этом же, 
чтобы улучшить доходность аграриев, просили про-
изводители сельхозтехники на фоне падения спро-
са на их продукцию. 

Однако на отмену пошлины, несмотря на много-
численные обращения участников рынка, феде-
ральные власти пока не идут. Как ранее писал «Ъ», 
правительство пошло по пути корректировки ее 
механизмов. В частности, было принято решение 
отвязаться от цены в долларах и установить сто-
имость в рублях, в целом вице-премьер Виктория 
Абрамченко назвала нагрузку «достаточно ком-
фортной для отрасли». 

В 2023 ГОДУ КРАСНОДАРСКОМУ КРАЮ ПРЕДСТОИТ 

ЭКСПОРТИРОВАТЬ ПРОДУКЦИЮ АПК НА СУММУ 

$2,6 МЛРД

ПЕРЕВОЗЧИКИ ОБОСНОВЫВАЮТ РОСТ ЦЕН НА УСЛУГИ ТРАНСПОРТИРОВКИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ 

ВОЗРОСШИМИ РАСХОДАМИ НА НОВУЮ ТЕХНИКУ, ЗАПЧАСТИ И ГОРЮЧЕЕ
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РЕШАТЬ ПРОБЛЕМУ РОСТА 
ТРАНСПОРТНЫХ ИЗДЕРЖЕК 
СЛЕДУЕТ ЧЕРЕЗ УВЕЛИЧЕНИЕ 
ЧИСЛА РОССИЙСКИХ 
КОНТЕЙНЕРНЫХ ОПЕРАТОРОВ, 
А ТАКЖЕ АКТИВНУЮ РАБОТУ 
С ДРУЖЕСТВЕННЫМИ 
ГОСУДАРСТВАМИ ПО СОЗДАНИЮ 
НОВЫХ ТРАНСПОРТНЫХ 
МАРШРУТОВ, ОДНИМ 
ИЗ КОТОРЫХ ЯВЛЯЕТСЯ 
МТК «СЕВЕР — ЮГ»
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ЦИФРА В ПОЛЕ
ВЛАСТИ И БИЗНЕС КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ АКТИВНО ВНЕДРЯЮТ ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛО
ГИИ В РЕГИОНАЛЬНЫЙ АПК. В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ НА КУБАНИ РАБОТАЮТ НАД СОЗДА
НИЕМ КАРТЫСХЕМЫ ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬХОЗНАЗНАЧЕНИЯ, АВТОМАТИЗИРУЮТ СБОР УРОЖАЯ, 
ИСПОЛЬЗУЮТ АГРОДРОНЫ И БЕСПИЛОТНУЮ СЕЛЬХОЗТЕХНИКУ. ПРИ ЭТОМ В УСЛОВИЯХ 
САНКЦИОННОГО ДАВЛЕНИЯ НА РОССИЮ МНОГИЕ МЕЖДУНАРОДНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ТЕПЕРЬ 
НЕДОСТУПНЫ. ДЛЯ РЕШЕНИЯ ПРОБЛЕМЫ КОМПАНИИ РАЗВИВАЮТ ВНУТРЕННИЕ ОТДЕЛЫ 
ИННОВАЦИЙ И R&D. ЭКСПЕРТЫ УТВЕРЖДАЮТ, ЧТО В СЛОЖИВШИХСЯ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ 
ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ АГРОБИЗНЕСА БУДЕТ НОСИТЬ НЕ РЕВОЛЮЦИОННЫЙ, 
А ЭВОЛЮЦИОННЫЙ ХАРАКТЕР. МАРГАРИТА СИНКЕВИЧ

УМНОЕ ХОЗЯЙСТВО Министерство сель-
ского хозяйства и перерабатывающей промышлен-
ности Краснодарского края в феврале 2023 года 
приступило к реализации проекта по созданию в 
регионе карты-схемы земель сельхозназначения. 
Об этом «G» рассказали в профильном ведомстве.

Проект разрабатывается в рамках госпрограм-
мы Минсельхоза РФ, которая позволит получить 
полные и актуальные данные о состоянии всех 
сельхозземель, в том числе угодий. Данная работа 
проводится с целью получения актуальных сведе-
ний об основных производственных ресурсах в АПК. 
Инвентаризация улучшит качество прогнозирования 
и аналитики, необходимых для развития отрасли. 
Завершить проект планируется в конце текущего 
года. К этому времени уточненные данные о сель-
хозземлях края должны будут быть размещены в 
общероссийской базе, которая создается в рамках 
Единой федеральной информационной системы о 
землях сельскохозяйственного назначения. 

«В итоге получится востребованный агрария-
ми продукт: производители будут видеть актуаль-
ную информацию по участкам, которые они могут 
вовлекать в оборот и развивать свое производство. 
Проделанная работа позволит получить приклад-
ной результат в виде полных и актуальных данных 
о состоянии всех сельхозземель, устранить несоот-
ветствие сведений о них в различных источниках. 
Кроме того, появится дополнительная возможность 
выявлять незаконно используемые и незареги-
стрированные земли, подлежащие вводу в сель-
хозоборот»,— рассказал «G» министр сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности 
Краснодарского края Федор Дерека.

По мнению координатора проекта «Цифровая 
Россия» в Краснодарском крае, директора компа-
нии «Кортекс» Сергея Карулина, сельское хозяй-
ство как флагманская отрасль региона может стать 
одним из драйверов развития IT-технологий. Спрос 
на IT-решения в агробизнесе стремительно растет. 
При этом в отрасли есть своя особенность: фермер 
готов платить только за то, что окупается в короткие 
сроки. 

«Несмотря на большое предложение на рынке 
цифровых технологий для сельского хозяйства, 
мало кто из производителей может похвастаться 

короткой окупаемостью продукта. Поэтому здесь 
особенно нужна поддержка государства, и наиболее 
перспективный путь для продвижения IT-решений 
кубанских компаний здесь импортозамещение, 
так как в прошлом году аграрии потеряли многие 
технологии, к которым уже привыкли»,— считает 
господин Карулин.

Сооснователь Napoleon IT Руслан Ахтямов уточ-
няет, что на Кубани востребованы технологии преди-
ктивной аналитики, повышающей эффективность 
обработки и выращивания сельскохозяйственных 
культур, системы видеоаналитики для повышения 
производительности животноводческих произ-
водств, а также любые системы горизонтальной 
интеграции систем управления агропредприятиями.

По словам директора департамента промыш-
ленных решений компании Skymec Антона Ларсена, 
кубанские аграрии активно применяют высокотех-
нологичные беспилотные летательные аппараты 
(БПЛА) для ультрамалообъемного опрыскивания 
и точечного внесения средств защиты растений. 
Например, обрабатывают пестицидами и гербици-
дами рисовые чеки, виноградники и поля со слож-
ным рельефом.

«В сфере сельского хозяйства используются 
различные IT-технологии, такие как GPS, машин-
ное обучение и искусственный интеллект. Дроны 
позволяют получить информацию для создания 
термограмм и карт вегетационных индексов, кото-
рые помогают прогнозировать развитие растений и 
определять наличие заболеваний у них. На основе 
данных о состоянии почвы, растений и погодных 
условий, полученных от ”умных” датчиков, система 
рассчитывает оптимальное время для полива или 
обработки почвы»,— рассказывает эксперт. 

Он добавляет, что с помощью дронов-скаутов 
можно проводить анализ почв, получать карту 
местности с NDVI-индексами, что в дальнейшем 
способствует качественному и количественному 
повышению урожайности культур.

В частности, агродроны и беспилотную сель-
хозтехнику для проведения работ в полях активно 
используют в агрохолдинге «Степь». Полностью 
оцифрован процесс производства пшеницы. «При 
формировании севооборота используется искус-
ственный интеллект. Компания применяет диф-
ференцированное внесение удобрений и средств 
защиты растений. Используются технологии 

машинного зрения, внедряется сев по 3D-моделям 
полей и другие IT-технологии. Автоматизация и 
цифровизация позволяет не только минимизиро-
вать человеческий фактор и снизить потери, но и 
существенно повышать эффективность производ-
ственных процессов»,— рассказала PR-директор 
компании Ирина Грузинова. 

САДЫ ЦИФРОВИЗИРУЮТ Переход 
на цифру в ООО «Алма Продакшн» стали плано-
мерно проводить в последние три года. «Начали с 
одного миллиона рублей и каждый год удваиваем 
вложения в цифровизацию производства. Одним 
из первых решений была автоматизация учета 
собранного урожая с сохранением в базе данных 
всех необходимых нам критериев (сроки, участки, 
сорта, сборщики, вес и т. п.). В дальнейшем мы 
создали систему учета хранения и движения на 
всех этапах обработки и упаковки продукции. В 

С ПОМОЩЬЮ ДРОНОВ МОЖНО ПРОВОДИТЬ 

АНАЛИЗ ПОЧВ, ПОЛУЧАТЬ КАРТУ МЕСТНОСТИ, 

ЧТО СПОСОБСТВУЕТ КАЧЕСТВЕННОМУ 

И КОЛИЧЕСТВЕННОМУ ПОВЫШЕНИЮ УРОЖАЙНОСТИ 
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настоящее время у нас есть почти полная просле-
живаемость яблока от момента сбора до отгрузки 
в заказ конкретному клиенту»,— рассказывает 
генеральный директор компании Дмитрий Бобков.   

Кроме того, на производстве автоматизировали 
учет рабочего времени и производительности труда 
работников на упаковочных линиях; установили и 
активно развивают системы мониторинга сельско-
хозяйственной техники и трекинга автотранспорта, 
системы контроля обработок. 

«Мы сотрудничаем с некоторыми партнерами и 
участвуем в разработке аналитических и статисти-
ческих систем в помощь агрономам. Совместно с 
партнерами, стартапом ”АгроВижнЛаб”, которые 
являются резидентами ”Сколково” и получателями 
грантов от Фонда содействия инновациям, реали-
зуем проект по созданию программно-аппаратно-
го комплекса прогнозирования урожая плодовых 
культур, в нашем случае  — яблок»,— говорит 
Дмитрий Бобков.

По его словам, на рынке представлено доста-
точно систем мониторинга и прогноза злаковых и 
других площадных культур. Но в распознавании 
плодов на деревьях и более точного метода про-
гнозирования урожая, чем метод экстраполяции с 
контрольных участков, применяемый агрономами 
сейчас, практически нет. 

«ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ПО ДЛЯ АВТО
МА  ТИЗАЦИИ, ОПТИМИЗАЦИИ 
И АНАЛИЗА БИЗНЕСПРОЦЕССОВ 
В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ НЕЗНА
ЧИТЕЛЬНО УСТУПАЕТ ПО КАЧЕ
СТВУ ЗАРУБЕЖНОМУ, И НАЙТИ 
РАВНОЗНАЧНЫЕ АНАЛОГИ РОС
СИЙСКОГО ПРОИЗВОДСТВА ПОКА 
НЕ УДАЕТСЯ»

«На разных этапах технология подразумевает 
использование как модных сейчас дронов, так и 
просто оборудования, размещаемого на тракто-
рах»,— отмечает глава компании. Он поясняет, 
что любые исследовательские работы такого плана 
проходят не очень быстро: урожай созревает один 
раз в год, и, чтобы исправить возможные ошибки 
модели, надо очень тщательно готовить сбор дан-
ных, так как и сравнить с фактическим результатом 
можно только раз в год. 

«В какой-то момент мы столкнулись с тем, что 
стало очень трудоемко и затратно поддерживать 
столько разных систем и решений, и мы начали 
процесс цифровой трансформации: замкнули неко-
торый объем данных в автоматическом режиме в 
единый контур бизнес-аналитики, что позволило 
нам снять проблемы с использованием множества 
разных источников данных, увеличить произво-
дительность труда наших сотрудников и, главное, 
получать эти данные вовремя и качественно, чтобы 

принимать эффективные и своевременные управ-
ленческие решения. В дальнейших планах — вста-
вить в этот контур все потоки наших данных»,— 
рассказывает Дмитрий Бобков. 

На 2023 год на цифровизацию производства 
ООО «Алма Продакшн» заложило около 4 млн руб. 
«Дополнительно у нас в планах автоматизация уче-
та простоев — здесь проблема с некоторыми вида-
ми оборудования, которое стало недоступным из-за 
санкций (контроллеры, сканеры, некоторые виды 
датчиков)»,— добавляет руководитель. 

СДЕЛАЙ САМ Директор по развитию 
ТД «ГК ”Сигма”» Алексей Пилипенко сообщил, что 
аграрии сталкиваются с дефицитом отечественного 
программного обеспечения. «Мы вошли в 2022 год 
с разнообразием программного обеспечения для 
мониторинга по подразделениям, что не позволя-
ло создать единую систему сбора информации для 
последующего анализа и добиться однообразия от-
четности. В прошлом году проблему решили — пе-
решли на единую для всех подразделений систему 
дистанционного контроля сельскохозяйственных 
угодий»,— сказал руководитель.

Он уточнил, что пользоваться приходится ино-
странными платформами, стоимость которых, по 
словам руководителя, меняется в зависимости от 
курса доллара практически ежеквартально. «Отече-
ственное ПО для автоматизации, оптимизации и 
анализа бизнес-процессов в сельском хозяйстве 
незначительно уступает по качеству зарубежному, 
и найти равнозначные аналоги российского про-
изводства пока не удается»,— отметил Алексей 
Пилипенко. 

При этом зарубежные цифровые технологии 
постоянно развиваются. Иностранные компании 
совершенствуют сервисы, например, делают сним-
ки со спутников высокого качества, с помощью 
которых можно определить фазу развития расте-
ний, возможные заболевания, выявить подтоплен-
ные участки и многое другое.

«Многие международные технологии с высо-
кой долей вероятности больше не будут доступны 
на нашем рынке, поэтому компаниям необходимо 
повышать технологический суверенитет и искать 
отечественные решения. При этом в отсутствие 
необходимого объема венчурного капитала отток 
квалифицированных кадров и фактическое обну-
ление отечественной экосистемы инноваций в агро-
техе приведет к очень большой нехватке техноло-
гических компаний, и как следствие  — развитию 
внутренних отделов инноваций и R&D»,— утверж-
дает Руслан Ахтямов.

Именно таким путем проблему дефицита 
IT-технологий решают в агрохолдинге «Степь». 
В структуре компании функционирует собствен-

ный R&D центр. Специалисты центра занимаются 
исследованием и апробированием инновационных 
технологий, разрабатывают собственные решения, 
которые в дальнейшем могут быть масштабирова-
ны в промышленном производстве.

Внедрение российских цифровых разработок в 
производство является частью программы импор-
тозамещения агрохолдинга «Степь», которую ком-
пания развивает уже несколько лет. Совместно со 
своими партнерами агрохолдинг активно работает 
над разработкой и тестированием российских высо-
котехнологичных решений для АПК. 

«Например, в прошлом году мы провели испы-
тания дронопорта — станции базирования агродро-
нов. Она позволяет производить автоматическую 
зарядку аккумуляторов и дистанционно передавать 
полетные задания. Также в прошлом году успешно 
протестировали корректирующий сигнал для бес-
пилотной сельхозтехники от российской компании 
”МТС”. Технология обеспечивает точность движе-
ния тракторов и комбайнов по заданному курсу в 
пределах двух сантиметров и представляет собой 
альтернативу импортным IT-решениям в области 
навигации»,— пояснила Ирина Грузинова. 

Она добавила, что по техническому заданию 
специалистов агрохолдинга совместно с партнера-
ми разработано новое оборудование для работы на 
полях — почвенный инъектор для внесения жидких 
удобрений и интеллектуальная система внесения 
средств защиты растений. 

Дмитрий Бобков говорит, что серьезных слож-
ностей в цифровизации садоводства не возникает. 
Многие технологии удается найти локально или 
с помощью параллельного импорта. «Конечно, 
некоторые виды оборудования, например оптика 
с высоким разрешением, на основании которого 
мы планировали строить наши комплексы по про-
гнозированию урожая, стали недоступны сейчас, и 
мы вынуждены искать альтернативы. Какое-то обо-
рудование стало дороже. Однако вычислительных 
мощностей и светлых умов у нас в стране доста-
точно — уверен, что мы найдем решение быстро. 
А государство сейчас много делает для этого»,— 
резюмирует эксперт.

НЕ РЕВОЛЮЦИЯ, НО ЭВОЛЮЦИЯ 
Цифровая трансформация агропромышленного 
комплекса включена в обновленную Стратегию 
развития АПК до 2030 года, утвержденную пра-
вительством РФ в прошлом году. Это, по словам 

Ирины Грузиновой, говорит о том, что государство 
уделяет особое внимание развитию IT-технологий в 
агросекторе. Такая политика касается всех регионов 
России, включая Краснодарский край. 

«Сельское хозяйство сегодня становится одним 
из флагманов российской экономики. В агросекто-
ре сегодня сформирован мощный тренд развития 
цифровизации, который будет нарастать в буду-
щем. Помимо обеспечения производственных про-
цессов, технологии могут быть использованы для 
борьбы с болезнями растений, расширения знаний 
о генах растений, геномах, биологических и моле-
кулярных процессах защиты сельхозкультур»,— 
говорит госпожа Грузинова.

«СЕРЬЕЗНЫХ СЛОЖНОСТЕЙ 
В ЦИФРОВИЗАЦИИ САДОВОД
СТВА НЕ ВОЗНИКАЕТ. МНОГИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ УДАЕТСЯ НАЙТИ 
ЛОКАЛЬНО ИЛИ С ПОМОЩЬЮ 
ПАРАЛЛЕЛЬНОГО ИМПОРТА»

Тем не менее эксперты утверждают, что в 
современных реалиях ряд факторов снижают тем-
пы цифровизации агробизнеса. Так, Антон Ларсен 
считает, что существенным ограничением для 
развития рынка БПЛА становится даже не консер-
ватизм фермеров или экономические издержки 
сельхозпроизводителей при покупке нового обору-
дования, а законодательные нормы, которые регла-
ментируют использование воздушного простран-
ства. «Ограничения на полеты не только наносят 
ущерб сельскому хозяйству, но и замедляют темпы 
внедрения цифровых технологий в этом агросекто-
ре»,— констатирует эксперт.

По мнению Руслана Ахтямова, АПК-индустрия 
развиваться будет в любом случае, даже в условиях 
тотальных макроэкономических кризисов, но раз-
витие это будет эволюционное, а не революционное. 
Поэтому внедрение IT-технологий в ближайшей пер-
спективе будет затрагивать только то, в чем будет 
очевидный экономический эффект на коротком 
горизонте. То есть повышение эффективности и 
оптимизация. «Говорить о сколько-нибудь значимых 
сдвигах в сторону перехода в агро 4.0 на горизонте 
ближайших лет не приходится как минимум потому, 
что инвестиционный капитал в агротехе — это очень 
консервативный капитал, и перетекать он будет 
только туда, где меньше рисков и быстрее возврат 
инвестиций»,— резюмирует господин Ахтямов. 

ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ АКТИВНО ИСПОЛЬЗУЮТСЯ 

АГРАРИЯМИ ВО ВСЕХ ОБЛАСТЯХ СЕЛЬСКОГО 

ХОЗЯЙСТВА, В ТОМ ЧИСЛЕ В ЖИВОТНОВОДСТВЕ 
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«Цифровизация в сельском хозяйстве — 
это не только датчики в полях»
Директор департамента по работе с корпоративными клиентами краснодарского филиала МТС Елена Усенко 
рассказала о том, как диджитализация в сельском хозяйстве позволяет снижать издержки и почему она необходима 
для того, чтобы выйти на новый уровень продуктивности 

— Сельское хозяйство  — одна 
из ключевых составляющих эконо-
мики юга России. Но при этом до-
статочно консервативная. Видите 
ли вы сегодня интерес к цифровым 
решениям со стороны аграриев, 
насколько глубоко они интегриро-
ваны в отрасль?
— Важно понимать, что восприятие 
«цифры» у аграрного бизнеса мо-
жет сильно различаться. В нашем 
понимании цифровизация бизне-
са  — это цельная идеология, сим-
биоз управления и технологий, 
направленный на повышение эф-
фективности тех или иных процес-
сов.

Однако сельское хозяйство 
делится на множество направле-
ний, и это не только растениевод-
ство и животноводство. Глобально 
вызовы и задачи в каждом из них 
схожи  — увеличение продуктив-
ности работ. Увеличение урожай-
ности или надоев за счет сохране-
ния потерь, рост рентабельности 
за счет снижения издержек, затрат 
на удобрения, ГСМ и т. д. И все это, 
безусловно, очень актуально сей-
час, на фоне ухода с нашего рынка 
западных компаний.

Но когда начинаешь вникать 
в каждое из направлений сель-
ского хозяйства более деталь-
но, то понимаешь, что потребно-
сти везде разные, и мы стараемся 
предложить решение под каждую 
из задач. Например, в ряде регио-
нов у нас востребованы специаль-
ные датчики, позволяющие кругло-
суточно мониторить микроклимат 
в любом помещении без участия 
человека. Данные о состоянии 
микроклимата фиксируются каж-
дые 10 минут и при помощи сети 
интернета вещей NB-IoT направля-
ются в облачное хранилище МТС. 
Это позволяет работникам в любой 
момент ознакомиться с клима-
тическими параметрами, а также 
проанализировать температуру 
и влажность в динамике, сравнив 
показатели в разные годы и выявив 
оптимальные параметры хранения 
продукции. 

В частности, в Забайкалье наши 
коллеги так контролируют перепа-
ды температур в крупном овоще-
хранилище, в Центральной России 
наши датчики позволяют следить 
за микроклиматом в теплицах, где 
растет земляника, а в Поволжье  — 
поддерживать температуру в поме-
щениях для зимовки пчел. Если 
речь идет о селекции редких расте-
ний, то это применимо в любых ден-
дропарках нашей страны, особенно 
на юге, где жара и холод одинаково 
губительны для сохранения уни-
кальных растительных коллекций.

Поэтому можно сказать так: 
интерес к цифровым решениям 
в АПК, безусловно, есть. Но агра-
рии, пожалуй, чаще, чем предста-

вители других отраслей, нуждаются 
в максимальных расчетах эффек-
тивности таких сервисов. При этом 
результат можно оценить не сразу, 
а лишь через определенное вре-
мя  — по окончании сезона, после 
сбора урожая и так далее.

«Важен комплексный 
подход»
— Вы упомянули уход с рынка ино-
странных поставщиков. Затормози-
ло ли это цифровизацию отрасли?
— Я бы сказала, что нет, так как мно-
гие иностранные поставщики за-
крывали точечные задачи сельско-
го хозяйства. А компания МТС 
изначально проектировала свои 
цифровые продукты таким обра-
зом, чтобы закрывать широкий круг 
задач бизнеса. Мы за комплексный 
подход, который включает не толь-
ко разработку индивидуального 
сервисного решения для хозяйств, 
но и обеспечивает его работоспо-
собность, внедрение, масштабиро-
вание на собственной инфраструк-
туре.

Прежде всего мы провели 
модернизацию собственных сетей 
в регионе, благодаря чему большие 
площади сельскохозяйственных 
угодий оказались покрыты базовы-
ми услугами сотовой связи. 

И я говорю не только про 
стандартную голосовую связь, 
но и про особые стандарты сети, 
позволяющие использовать GPRS-
трафик и покрывать большие тер-

ритории. Это не менее актуально, 
чем технологические сервисы, 
для сельхозпредприятий, пото-
му что их инфраструктура может 
быть распределена по огромным 
площадям. И тут мы можем сразу 
поставить им полностью готовый 
для работы продукт, не требующий 
дополнительной интеграции в сеть. 

Кроме того, когда мы говорим 
про АПК в широком смысле, то это 
не только фермеры, но и связанные 
с ними бизнесы: поставщики семян, 
логистические предприятия и мно-
гое другое. Поэтому мы создали ряд 
решений, которые могут быть инте-
грированы в службы любого участ-
ника агропромышленного сектора. 
Ведь мониторинг транспорта может 
применяться как на сельхозтехни-
ке, так и на автомобилях того же 
поставщика семян.
— О каких конкретно решениях 
идет речь? В каких сферах?
— Хозяйства Краснодарского края 
и юга в целом достаточно техно-
логически развиты. Агрокомплекс 
Н. И.  Ткачева, ЗАО «Рассвет», агро-

холдинг «СТЕПЬ» и другие знако-
вые для региона предприятия ак-
тивно внедряют у себя различные 
решения. Например, в агрохолдин-
ге «СТЕПЬ» мы реализовали мас-
штабный инновационный проект 
по точному земледелию, который 
сегодня позволяет предприятию 
экономить десятки миллионов ру-
блей. Сельхозтехника агрохолдинга 
была оборудована специальными 

устройствами, которые по точным 
координатам от МТС фактически 
управляют беспилотным транспор-
том и его работой во время посев-
ной, например. 

Еще одна актуальная для агра-
риев тема, где востребована «циф-
ра»,— мониторинг расхода воды 
в интенсивном растениеводстве 

и рисоводстве. Мы разрабатыва-
ем энергосберегающие устрой-
ства, которые легко монтируются 
в трубопроводы, а также при-
боры, позволяющие оцифровы-
вать данные с расходомеров воды 
и в реальном времени видеть 
потребление. Такой подход дела-
ет систему прозрачной для всех  — 
и для аграриев, и для сбытовых 
компаний. Такие сервисы уже пока-
зали свою эффективность, напри-
мер, при внедрении на площадках 
«Кубаньводкомплекса», который 
взял с нашей помощью под цифро-
вой контроль расход воды. И теперь 
мы видим, насколько полезно было 
бы использовать это решение 
и в сельском хозяйстве. 

Схожие решения существуют 
и в электроэнергетике. К примеру, 
для свинокомплексов, молочно-
товарных ферм и других животно-
водческих предприятий актуальны 
системы управления, дающие воз-
можность контролировать энерго-
потребление, скачки напряжения, 
которые могут приводить к сбоям 
в работе оборудования, и т. д.
— Специфика сельского хозяй-
ства  — его сезонность. Как быть 

с тем, что зимой некоторые серви-
сы точно не будут востребованы?
— Мы прекрасно понимаем спе-
цифику работы аграрного бизнеса, 
его сезонность, и формируем свои 
продукты исходя из этих особен-
ностей. Например, такие услуги, 
как точное геопозиционирование, 
можно приобретать по подписке, 
на срок от трех месяцев. То есть 
предприятие может приобрести ус-
лугу, воспользоваться ею в период 
посевной, а затем вернуться к ней 
через год. Это особенно востребо-
вано, как в точном земледелии, так 
и в общих сельскохозяйственных 
работах с техникой на полях.

«У сельхозпредприятий 
много задач»
— В каком направлении, по ваше-
му мнению, цифровизация в АПК 
будет идти дальше? Каков сегодня 
основной тренд?
— Тренд очевиден  — все аграрии 
юга заинтересованы в еще боль-
шем увеличении урожайности с од-
ного гектара земли, надоев с одной 
головы скота и т. д. Поэтому видим 
рост интереса к оцифровке полей, 
картографированию банков земель 
и прочим подобным сервисам — их 
активно использует как крупный, 
так и средний бизнес.

Еще одна актуальная тема 
для аграриев и не только  — без-

опасность. Практически любое 
сельхозпредприятие  — это огром-
ные территории, которые сложно 
контролировать и охранять. Поэто-
му спросом пользуется наша систе-
ма видеоаналитики, дающая воз-
можность выявлять кражи, пожары 
и другие нештатные ситуации. В част-
ности, МТС, применяя искусственный 
интеллект, успешно мониторит очаги 
возгорания сразу в нескольких рай-
онах Кубани на лесных территориях.

Кроме того, на подобных пред-
приятиях, как правило, нет мощных 
компьютеров или тем более серве-
ров, но есть потребность в вычис-
лительных мощностях, без которых 
«умное» земледелие просто невоз-
можно. Для решения проблемы 
нехватки сетевой инфраструктуры 
мы предлагаем облачные ресурсы 
и защищенные каналы связи.

Иначе говоря, цифровиза-
ция в сельском хозяйстве  — это 
очень широкое понятие, кото-
рое не ограничивается датчика-
ми в полях или зернохранилищах. 
Как правило, это комплексные 
системы, позволяющие сельхозпро-
изводителям решать целый ряд сто-
ящих перед ними задач.

АПК в широком смысле — это не только 
фермеры, но и связанные с ними 
бизнесы: поставщики семян, логисти
ческие предприятия и многое другое

Мы видим рост интереса к оцифровке 
полей, картографированию банков земель 
и прочим подобным сервисам — их активно 
использует как крупный, так и средний 
бизнес
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ПОЙДЕМ КОПАТЬ КАРТОШКУ
В Краснодарском крае набирает популярность сельский туризм
Агротуризм на протяжении последних 
трех лет остается туристическим «хитом» 
на Кубани. Россияне, уставшие от жизни в 
мегаполисах, едут в сельскохозяйственный 
регион, чтобы насладиться морем, южным 
солнцем, спелыми фруктами и «стать ближе 
к земле». По словам гидов, сельский туризм 
интересен абсолютно разным категориям 
путешественников: большим семьям и мо-
лодоженам, пенсионерам и молодежным 
компаниям. Кроме того, трендом становят-
ся «деревенские» корпоративы. Эксперты 
говорят, что любое агропроизводство на 
Кубани сегодня можно смело превращать в 
центр притяжения туристов.

Вино и море
В Краснодарском крае насчитывается по-
рядка 100 объектов агротуризма, значи-
тельная их часть — винодельни. Востребо-
ванность экскурсий по виноградникам и 
винным хозяйствам с дегустацией растет 
из года в год. В прошлом году на Кубани по-
явился национальный винный маршрут, в 
который вошли 20 виноделен региона. Он 
получил название «Винные дороги Красно-
дарского края». В маршруте-конструкторе 
предусмотрели более 200 объектов: гости-
ницы, винодельни, рестораны, историче-
ские объекты и пр. Таким образом, туристы 
могут подобрать тур под себя, обозначив  
наиболее интересные объекты.

Впрочем, чтобы узнать секреты мест-
ных виноделов и насладиться дегустацией, 
необязательно подбирать тур: кубанские 
винодельни всегда рады гостям.

К примеру, если вы отправитесь в одну 
из виноделен Крымского района, то неожи-
данно обнаружите, что местные ландшаф-
ты практически один в один напоминают 
пейзажи итальянской Тосканы: зеленые 
холмы, лавандовые поля и бескрайние ви-
ноградники. Здесь можно чудесно прове-
сти отпуск или уикенд, поселившись в го-
стевом доме, интерьер которого выполнен 
в уютном сельском стиле. Днем на вино-
дельне можно познакомиться с производ-
ством вина, гулять босиком по бескрай-
ним виноградникам, пробовать янтарную 
ягоду с куста, наслаждаться пением птиц 
и тишиной вдали от шумных трасс. Вече-
ром — поужинать под звездным небом, на-
сладившись вкусом свежих и натуральных 
местных продуктов.

В 60 км от Крымского района находит-
ся один из центров кубанского виноде-
лия — Новороссийск. Город еще называют 
российским Бордо, так как он находится на 
одной параллели с этим французским ре-
гионом. Здесь насчитывается более десят-
ка крупных и средних виноделен, включая 
знаменитый завод игристых вин. В при-
городе Новороссийска — Федотовке — есть 
гравитационная винодельня, которая про-
славилась не только своими винами (кста-
ти, с очень креативными названиями), но 
и улиточной фермой, на которой живут 
50 тыс. улиток особой породы Helix Aspersa 
Maxima. Правда, цифра скорее условная. 
Как рассказал гид винодельни, пересчитать 
всех улиток, которые живут под землей, 
практически невозможно. Так что если вы 

сомневаетесь, брать ли на экскурсию детей, 
не сомневайтесь  — им будет очень любо-
пытно узнать много удивительных фактов 
о жизни улиток. А по соседству располага-
ются пасека, перепелиное хозяйство, не-
большой питомник декоративных кур, куз-
ня и подворье лесных эльфов.

Сырные истории
Экскурсия на сыроварню — это интересно, 
вкусно и очень познавательно. Во время та-
ких путешествий можно не только научить-
ся распознавать сорта сыра и определять 
его качество, но и принять участие в ма-
стер-классе по приготовлению моцареллы. 
Самый вкусный сырный шарик моцареллы 
заберете с собой. А еще городские жители 
очень любят устраивать фотосессии в дере-
венском стиле. 

Как рассказал владелец сыроварни в 
селе Варнавинском Абинского района, ин-
терес отдыхающих к такому времяпровож-
дению растет из года в год: «Этой весной 
мы наблюдаем настоящий наплыв тури-
стов. В основном люди едут из больших го-
родов. Им хочется быть ближе к природе, 
узнать что-то новое, погладить телят. Уве-
рен, агротуризм в будущем станет еще бо-
лее востребованным».

На Таманском полуострове в станице 
Запорожской есть еще одна популярная сы-
роварня, где производятся твердые и мяг-
кие сыры. Если вы приедете сюда на экс-
курсию, то вас ждет увлекательный рассказ 
о том, как зреет и хранится сыр, дегустация 
и поход в ресторан, где представлены де-
сятки блюд с основным ингредиентом  — 
сыром. 

Во саду ли, в огороде
Если вы хотите прочувствовать настоящую 
сельскую жизнь от и до, отправляйтесь в 
Северский район, который считается од-
ним из пионеров агротуризма на Кубани. 
Несколько лет назад группа энтузиастов 
из разных уголков района  объединилась и 
создала своего рода клуб агротуризма, куда 
вошли местные умельцы, агрономы, фер-
меры, пчеловоды и пр. «Сельский туризм в 
нашем понимании — это способ сохранить 

деревню, историю, народную культуру, тра-
диции и при этом развиваться и зарабаты-
вать, не уезжая в города»,— говорят созда-
тели клуба.

К примеру, если вы отправитесь к мест-
ному агроному (с 20-летним стажем), то вас 
угостят чаем с травами из самовара конца 
19-го века  и сладостями «как у бабушки», 
приготовленными по старинным рецеп-
там. Но самое интересное  — это мастер-
классы «Занимательные посиделки» по са-
доводству, виноградарству и пчеловодству. 
Агроном поделится с вами всеми секрета-
ми выращивания овощей и фруктов, кото-
рые проверены временем и опытом.

Чтобы отдохнуть и получить позитив-
ный заряд энергии от природы, отправляй-
тесь в станицу Убинскую Северского рай-
она. Здесь можно приготовить на мангале 
любимые блюда, попариться в настоящей 
сельской бане и выспаться на открытом 
воздухе в комфортных палатках. А еще вам 
предложат зажарить на костре целого бара-
на или поросенка.

Хотите попробовать молоко прямо из-
под коровы, попасти гусей, поработать в те-
плице, где выращивают овощи? Тогда поез- 
жайте на ферму в хуторе Красноармейском 
Славянского района. А еще вы здесь увиди-
те завораживающие просторы кубанских 
полей и огромные лиманы Азовского моря. 

В станице Раздольной Кореновского 
района расположена экопасека. Здесь пра-
вильные пчелы производят правильный 
мед, который можно продегустировать, 
запивая ароматным чаем. Из необычно-
го — сон на ульях. Оказывается, лечебными 
свойствами обладают не только мед, про-
полис, пчелиный яд и пр. Само нахождение 
рядом с ульями на пасеках оздоравливает 
человека.

В селе Прогресс в Сочи находится эко-
комплекс с насыщенной инфраструкту-
рой для семейного и корпоративного от-
дыха. Он располагается в горах на высоте 
450 метров над уровнем моря и окружен 
Национальным парком. Здесь вы сможе-
те отдохнуть от шума города в окружении 
природы, домашних сельских животных, 
фруктовых садов и зарыбленных прудов. 

За грибами и травами
А хотите отправиться в грибной тур? Да-да, 
местные гиды сформировали и такие пред-
ложения. В лесах курорта Горячий Ключ 
грибы собирают с весны и до поздней осени. 
Сейчас, например, можно набрать сморч-
ков, вешенок, а осенью пойдут опята, груз-
ди, подосиновики, белые грибы и т.д. Опыт-
ные экскурсоводы-грибники организуют 
трансфер до грибных мест и дадут рекомен-
дации. Тихая охота займет несколько часов, 
пройти придется около трех километров.

Впрочем, набрать грибов можно и не 
выезжая в лес. В станице Кирпильской 
Усть-Лабинского района есть грибной ком-
плекс по выращиванию опят и вешенок. 
Сюда можно приехать с экскурсией, кото-
рая включает дегустацию продукции и сбор 
грибов. Здесь же можно приобрести грибы.

Если вы ценитель трав, увлекаетесь 
мистикой и эзотерикой,  отправляйтесь в 
станицу Шапсугскую Абинского района. 
Хозяйка местного подворья устроит вам не-
забываемую экскурсию по «местам силы», 
угостит хлебом из печи, напоит травяным 
чаем и расскажет много удивительных 
историй из собственной жизни, которые 
вдохновят вас и зарядят оптимизмом. 

Пробовали ли вы когда-нибудь лавандо-
вое вино? А десерты из розы и мяты? Если 
нет, то смело отправляйтесь на семейную 
ферму, которая расположена между Ана-
пой и Новороссийском. Здесь создан анту-
раж сельской жизни Средиземноморья. Вы 
сможете гулять среди пряных трав под зву-
ки живой музыки и насладиться на свежем 
воздухе горячим блюдом дня. Владельцы 
фермы здесь живут и трудятся, благодаря 
чему в этом месте царит особенная домаш-
няя атмосфера. 

С кубанским колоритом
Еще в Краснодарском крае очень много 
мест, где можно познакомиться с казачьим 
бытом и культурой. Самое известное — ту-
ристическая казачья станица в натураль-
ную величину под открытым небом «Ата-
мань». Но есть места и поменьше.

К примеру, в станице Должанской Ейско-
го района можно отправиться в гости в дом 
казачьего атамана. Здесь можно отдохнуть 
на природе и отведать настоящей кубанской 
кухни (все продукты для приготовления — с 
личного подворья), послушать казачьи песни 
и увидеть танец с саблями. В станице Брю-
ховецкой на девяти га расположился музей-
но-выставочный комплекс, где полностью 
воспроизведен жизненный уклад казаков. 
Туристы могут приобщиться к казачьему 
быту, изучить культуру и историю Кубани.

На хуторе Пороно-Покровском Север-
ского района местная жительница отре-
монтировала старый казачий дом, собрала 
старинные мебель, утварь и создала кубан-
ское подворье, соответствующее эпохе 50-х 
годов прошлого века. Получился целый му-
зей, где есть столетний колодец, печь, сун-
дук и пр. Хозяйка с удовольствием органи-
зует экскурсию по хутору, которая погрузит 
вас в сельскую атмосферу, а в завершение 
экскурсии вы насладитесь настоящим ку-
банским застольем.
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На кубанские экофермы приезжают, чтобы прикоснуться к природе

Департамент информационной политики Краснодарского края
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КРАЙ ЗАКАТАЮТ В АСФАЛЬТ
НА ТЕРРИТОРИИ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ РЕАЛИЗУЮТСЯ СРАЗУ НЕСКОЛЬКО ВАЖНЫХ  
ПРОЕКТОВ ДОРОЖНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА. РЕГИОНАЛЬНЫЙ ДОРОЖНЫЙ ФОНД 
В 2023 ГОДУ СОСТАВИТ 51,7 МЛРД РУБ., ЧТО НА 6,7 МЛРД РУБ. БОЛЬШЕ, ЧЕМ ГОДОМ 
РАНЕЕ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ДОРОЖНИКИ ОБРАЩАЮТ ВНИМАНИЕ НА РЯД ПРОБЛЕМ, ВОЗНИК
ШИХ ПРИ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТОВ. СВЯЗАНЫ ОНИ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ С САНКЦИЯМИ 
И НАРУШЕНИЯМИ ЛОГИСТИЧЕСКИХ ЦЕПОЧЕК, А КРОМЕ ТОГО —  С НОВЫМИ НОРМАМИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА. АНДРЕЙ ПУГАЧЕВ

ТРИЛЛИОНЫ НА ДОРОГАХ В текущем 
году дорожный фонд Краснодарского края со-
ставит 51,7 млрд руб., что почти на 16% больше 
(на 6,7 млрд руб.), чем в 2022-м, сообщили в мини-
стерстве транспорта и дорожного хозяйства Кубани. 
Всего в период с 2023 по 2027 годы регион получит 
230,6 млрд руб. на мероприятия по строительству 
и содержанию дорог местного, регионального и фе-
дерального значения.

По информации Союза дорожников Кубани, на 
территории Краснодарского края пролегает более 
45 тыс.  км дорог, находится более 1100 мостов 
и путепроводов, построено более 50 транспортных 
развязок.

В сентябре 2023 года запланирован ввод четвер-
того этапа первой очереди 15-километрового обхода 
Тимашевска, строительство которого стартовало еще 
в октябре 2020-го. За последние 10 лет объект счи-
тается одним из самых крупных на территории реги-
она. Новая объездная дорога Тимашевск —  станица 
Полтавская будет I-в категории с четырьмя полосами 
движения.

Одним из самых масштабных проектов, старт 
которого назначен на 2023 год, является строитель-
ство дублера трассы А-147 «Джубга —  Сочи». Как 
ранее писал ”Ъ-Кубань”, общая стоимость проекта, 
одобренного президентом Владимиром Путиным 
еще в 2020 году, на предварительном этапе превы-
шала 1,5 трлн руб. В пятилетнем плане дорожной 
деятельности на прокладку трассы выделят почти 
74 млрд руб. Сроки реализации, по оптимистичным 
прогнозам, рассчитаны до 2036 года. Согласно про-
екту, протяженность четырехполосной магистрали 
в обход прибрежных населенных пунктов составит 
152 км с расчетной скоростью движения 100 км/ч. 
В 2023 году планируется приступить к реализации 
первого этапа проекта —  обхода Адлера.

Также на территории Краснодарского края про-
должается строительство трассы Черниговская —  

Дагомыс в  Апшеронском районе для создания 
полноценного альтернативного подъезда к Сочи. 
Как ранее заявлял глава региона Вениамин Кондра-
тьев, она на 280 км короче предложенных проектов 
маршрутов и почти в два раза дешевле. Стоимость 
объекта —  13,2 млрд руб.

Продолжается и возведение нового Яблонов-
ского моста. Работы идут с опережением графика 
(в настоящее время выполнено 70% работ), объект 
планируют сдать в 2023 году. Общая стоимость объ-
екта —  более 5 млрд руб. Протяженность мостового 
перехода составит 1,1 км, а длина самого моста —  

478 м. Объект строят в 20 метрах от действующего 
моста, и он станет продолжением улицы Захарова. 
Мост будет четырехполосным, с пешеходным троту-
аром шириной шесть метров и трехметровой велоси-
педной дорожкой. Допустимую скорость движения 
транспорта ограничат 80 км/ч.

Кроме того, с опережением графика идут рабо-
ты по строительству Дальнего Западного обхода 
Краснодара. По данным министерства транспорта 
и дорожного хозяйства края, устройство земляно-
го полотна на объекте почти закончено. Работы по 
устройству дорожной одежды выполнены на 69%, 
и в июне текущего года планируется открытие дви-
жения по прямому направлению протяженностью 
51,2 км. Строительство обхода власти региона 
ранее оценивали в 26,5 млрд руб. В 2019 году его 
стоимость выросла до 39 млрд руб. А в 2020 году 
победителем конкурса на право заключения долго-
срочного инвестсоглашения по строительству и экс-
плуатации Дальнего Западного обхода Краснодара 
стало АО  «Донаэродорстрой», предложив цену 
в 41,5 млрд руб.

Реконструируется трасса Краснодар —  Ейск, 
ведущая к Азовскому морю. Автомагистраль рас-
ширили до четырех полос, сделали новую транс-
портную развязку, открыли площадки для отдыха 
с беседками, установили два пункта весового кон-
троля и специальный разделительный бордюр, не 
позволяющий выехать на встречную полосу. Всего 
на реконструкцию трассы Краснодар —  Ейск из кра-
евого бюджета выделят 11 млрд руб. Планируется 
обновить 22 км автомагистрали. Завершить рекон-
струкцию трассы планируют в 2024 году.

РАЗВЯЗАТЬ УЗЛЫ Наполовину готова 
но  вая дорога к  Крымскому мосту. Полностью за-
вершить ее строительство планируется в 2024 году. 

«Сегодня маршрут трассы А-289 от Краснодара 
до Крымского моста проходит через населенные 
пункты. В основном это двухполосная дорога, огра-
ничение скорости —  до 60 км/час. Летом водители 
тратят на этот участок до пяти часов»,—   отмечал 
ранее вице-премьер РФ Марат Хуснуллин.

Как сообщили ”Ъ-Кубань” в компании «Росав-
тодор», дальний подход к Крымскому мосту будет 
четырехполосным, без светофорного регулирования 
и с разрешенной скоростью 90 км/час. Протяжен-
ность новой дороги —  119 км, в ее составе будет 
построено 10 разноуровневых развязок, которые 
обеспечат возможность съезда с трассы к городам, 
поселкам и станицам Краснодарского края. Новая 
трасса пройдет над водными преградами, оврагами 
и региональными автодорогами —  для этого на ней 
будет построено 49 мостов и путепроводов.

«Вывод транзита со старой дороги на новый 
четырехполосный участок без светофорного регу-
лирования и пересечений в одном уровне с другими 
дорогами позволит более чем в два раза сократить 
для водителей время в пути от обхода Краснодара 
до Крымского моста»,—  прокомментировали в ФКУ 
Упрдор «Тамань».

На сооружение первой очереди трассы А-289, 
протяженность которой составит 68 километров, 
предусмотрены 59 млрд руб. Общая же стоимость 
двух этапов строительства составит 100 млрд руб., 
сообщал ранее глава Краснодарского края Вениа-
мин Кондратьев. Пропускная способность —  40 тыс. 
автомобилей в сутки.

По данным Росавтодора, на федеральной трас-
се А-290 Новороссийск —  Керчь идет реконструк-

ПО ТЕРРИТОРИИ КУБАНИ ПРОЛЕГАЕТ БОЛЕЕ 

45 ТЫС. КМ ДОРОГ, СООРУЖЕНО БОЛЕЕ 1100 МОСТОВ 

И ПУТЕПРОВОДОВ, ПОСТРОЕНО БОЛЕЕ 

50 ТРАНСПОРТНЫХ РАЗВЯЗОК

ОДНИМ ИЗ САМЫХ ПРИОРИТЕТНЫХ ПРОЕКТОВ ДОРОЖНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА ЯВЛЯЕТСЯ СООРУЖЕНИЕ 
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Ф
ОТ

О:
 О

ЛЕ
Г 

ХА
РС

ЕЕ
В

Ф
ОТ

О:
 Е

ВГ
ЕН

ИЙ
 К

ИС
ЕЛ

ЕВ

 

28  /  КОММЕРСАНТЪ GUIDE «АГРОПРОМ» / №75 ПЯТНИЦА 28 АПРЕЛЯ 2023 ГОДА

ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО



ция двух участков с 52-го по 100-й км. В декабре 
2022 года уже был введен в эксплуатацию отрезок 
с 47-го по 52-й км, получивший название Северного 
обхода Анапы. Работы на всех трех участках нача-
лись одновременно, в октябре 2018 года. Факти-
чески это три этапа большого проекта Росавтодора 
по возведению единого скоростного транспортно-
го коридора, связывающего федеральную трассу 
М-4 «Дон» с полуостровом Крым в обход крупных 
населенных пунктов. Как сообщал вице-губернатор 
Краснодарского края Игорь Галась, общая стоимость 
строительства Северного обхода Анапы составила 
9,2 млрд руб.

Продолжается реконструкция моста через реку 
Фарс на км 72+711 федеральной трассы Р-217 «Кав-
каз» в Мостовском районе Краснодарского края. 
«Это важный инфраструктурный объект для жите-
лей района, которые в течение последних лет были 
вынуждены пользоваться старым мостом, работав-
шим в реверсивном режиме. Уже полностью выпол-
нены строительно- монтажные работы по организации 
временной переправы через реку, сейчас ведется 
устройство свайного поля для опор нового капиталь-
ного моста»,—  сообщили в Росавтодоре. Запустить 
движение федеральным дорожникам предстоит до 
декабря 2023 года.

Кроме того, как рассказали ”Ъ-Кубань” в Росав-
тодоре, стартовали работы по строительству много-
уровневой развязки на 16-м км трассы А-290 близ 
поселка Верхнебаканский. Госконтракт на строитель-
ство объекта был заключен 1 ноября 2022 года. Воз-
ведение развязки повысит безопасность дорожного 
движения на участке. Она также станет частью боль-
шого проекта Росавтодора по строительству скорост-
ных подходов на дальних подступах к Крымскому 
мосту.

«В этом году планируется строительство еще 
одной крупной транспортной развязки на 19-м км 
трассы А-146 Краснодар —  Верхнебаканский, на 
южном въезде в Краснодар. Проект предусматри-
вает строительство пяти искусственных сооружений, 
включая эстакаду протяженностью около 800 м через 
железнодорожные пути. Это позволит беспрепят-
ственно пересекать участки с высокой интенсивно-
стью движения без снижения скорости. Устройство 
очистных сооружений на трассе и установка шумоза-
щитных экранов улучшат экологический фон и каче-
ство жизни людей окрестных территорий. Разрешен-
ная скорость движения на основных направлениях 
развязки увеличится до 120 км/ч, на съездах —  до 
80 км/ч. Число полос движения будет доведено до 
шести на основных направлениях и до двух —  на 
всех важных съездах»,—  рассказали в Росавтодоре.

По данным Упрдор «Черноморье», на строи-
тельство в три этапа выделят в общей сложности 
11,5 млрд руб. из федерального бюджета. Работы 
должны стартовать в июле этого года, а завершить 
их по плану должны в октябре 2026-го.

Кроме того, в Армавире по нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги» продолжается капи-
тальный ремонт Ефремовского путепровода через 
железную дорогу на трассе Отрадо- Ольгинское —  
Новокубанск —  Армавир. Сооружение соединя-
ет разделенные железнодорожным полотном 
микрорайоны города и  является его основной 
транспортной артерией. Путепровод расположен 
в  границах регулярной застройки и  состоит из 
двух эстакад. Одна из них строилась еще в 60-е 
годы прошлого века, вторая построена недавно. 
В связи с ухудшением эксплуатационного состо-
яния старой части перехода было принято реше-
ние о его капитальном ремонте. Протяженность 
объекта —  120 м. К работам приступили в июле 
2022 года, они проводятся без прекращения движе-
ния автомобильного и общественного транспорта. 
А для движения троллейбусов здесь установили 
временную контактно- кабельную сеть. Работы 
идут по графику, основной конструктив сооруже-
ния планируют завершить к концу июня. Полный 
объем ремонтных мероприятий должны выполнить 
до конца 2023 года. Ввод объекта в эксплуатацию 
позволит существенно разгрузить транспортные 
потоки в городе, сообщили в Росавтодоре.

Активно ведутся работы на региональных, меж-
муниципальных и местных дорогах. Так, реализа-
ция нацпроекта «Безопасные качественные доро-
ги» в Краснодарском крае идет со значительным 
опережением графика. По нацпроекту обновляют 
участки улично- дорожной сети в  трех городских 
агломерациях: Краснодарской, Сочинской и Ново-
российской. Также строительно- монтажные работы 
ведутся на региональных трассах. Всего в 2023 году 
запланировано привести к  нормативу 108 объ-
ектов на региональных и местных автодорогах, их 
общая протяженность составит 196 км, сообщили 
в Росавтодоре.

ПРОЕКТЫ НА СЛОВАХ Трассу, позволя-
ющую объединить курорты Ставропольского края 
и черноморское побережье, планировали построить 
еще в период Олимпиады в Сочи. Затем был проект 
2016 года, по которому дорога между курортами 
должна была пройти по территории трех регионов: 
Краснодарского края, Ставрополья и  Карачаево- 
Черкесии. Затем в июне 2021 года премьер- министр 
РФ Михаил Мишустин по результатам поездки на 
Ставрополье поручил проработать варианты воз-
можных маршрутов трассы. В августе того же года 
глава Ставропольского края Владимир Владимиров 
озвучил стоимость проекта —  91–97 млрд руб. Но 
дело пока так и не сдвинулось. Ранее глава Став-
рополья заявлял, что реализовать проект мешают 
14 км Кавказского биосферного заповедника.

Также жители Краснодарского края и туристы, 
следующие в сторону Черного моря, давно ждут обе-
щанный тоннель через Шаумянский перевал в Туап-
синском районе. Это альтернативная короткая дорога 
до Туапсе, если ехать со стороны Краснодара, Апше-
ронска либо Майкопа. Масштабные строительные 
работы стартовали еще в 2000 году. Строить объ-
ект начали на средства федерального бюджета. Но 
в 2007-м работа заглохла. Проект заморозили из-за 
приостановки финансирования. В 2017 году краевые 
власти заговорили о возобновлении стройки. Стои-
мость завершения работ тогда оценивалась в 4 млрд 
руб. Но пока проект так и остался замороженным.

САНКЦИИ И ФРАКЦИИ Сложная геополи-
тическая ситуация и санкции внесли свои корректи-

вы в реализацию проектов дорожной инфраструк-
туры региона. Нарушились логистические цепочки 
по доставке необходимых средств производства, 
констатируют участники рынка.

«Большинство предприятий работает на импорт-
ной европейской спецтехнике: экскаваторы, авто-
грейдеры, асфальтоукладчики, катки. Возникли 
определенные проблемы с  задержкой поставок 
запчастей по времени и резким ростом их стоимо-
сти. Несомненно, все это влияет на себестоимость 
выполняемых работ, а значит, ведет к уменьшению 
прибыли»,—  говорит генеральный директор Красно-
дарской краевой ассоциации «Региональное отрасле-
вое объединение работодателей ”Союз дорожников 
Кубани”» Дарья Чубачук.

«ИЗЗА САНКЦИЙ НАБЛЮДАЛИСЬ 
ПРОБЛЕМЫ С ПОСТАВКАМИ 
МАТЕРИАЛОВ ИНОСТРАННОГО 
ПРОИСХОЖДЕНИЯ, ТАКИХ КАК 
ЛАКОКРАСОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ, 
РЕМОНТНЫЕ СОСТАВЫ, ДЕФОР
МАЦИОННЫЕ ШВЫ, СВЕТИЛЬ
НИКИ, ОБОРУДОВАНИЕ СЕТЕЙ 
ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЯ И СВЯЗИ, 
ГИДРОИЗОЛЯЦИОННЫЕ МАТЕ
РИАЛЫ, ЗАПЧАСТИ, АНКЕРНЫЕ 
СИСТЕМЫ»

По ее словам, у дорожных предприятий остает-
ся меньше средств на развитие и перевооружение 
собственного производства, большинство компаний 
переходят на технику и грузовой транспорт китайских 
производителей и ожидают появления отечественной 
техники.

Кроме того, по словам госпожи Чубачук, в 
июне 2023 года завершается переход на новые 
типы асфальтобетонов —  в соответствии с новы-
ми ГОСТами на объемное проектирование смесей. 
Это, по мнению законодателей, позволит увеличить 
срок службы асфальтобетонных покрытий, повысить 

качество, уменьшить колейность и износ. При этом, 
как отмечают кубанские дорожники, местные карье-
ры —  производители инертных материалов —  не 
готовы поставлять в нужном количестве щебни так 
называемых «узких фракций», из которых должны 
выпускаться новые типы асфальтобетонов.

«Карьеры не обладают требуемым оборудо-
ванием для дробления материала соответствую-
щих фракций. Для перевооружения дробильно- 
сортировочного оборудования требуются большие 
капиталовложения. Без поддержки на краевом 
и федеральном уровне производителям инертных 
материалов не обойтись»,—  рассказывает Дарья 
Чубачук.

На сложности с инертными материалами ранее 
обращала внимание и начальник управления лабо-
раторного контроля «Краснодаравтодора» Светлана 
Лира, выступавшая на заседании рабочей группы 
по развитию региональной промышленности строи-
тельных материалов в рамках выставки «ЮгБилд». 
По ее словам, в пиковые периоды подрядчики не 
могут приобрести необходимые объемы из-за 
очередей. Песок, щебень, гравий нужны не только 
дорожникам, но и строителям. Поэтому дорожники 
не всегда понимают, какой объем материалов им 
могут предоставить карьеры. Особенно с учетом 
введения новых требований.

В свою очередь вице-президент Союза дорож-
ников Кубани Олег Безродный отметил, что заказы 
на дорожные работы сегодня выпускаются почти 
вслепую. Подрядчик не знает, будут ли к нужно-
му моменту необходимые материалы. При этом 
продукция не всех карьеров отвечает новым 
требованиям Таможенного союза и нормам для 
асфальтобетона.

Из-за санкций наблюдались проблемы с постав-
ками материалов иностранного происхождения, 
таких как лакокрасочные материалы, ремонтные 
составы, деформационные швы, светильники, обо-
рудование сетей энергоснабжения и связи, гидро-
изоляционные материалы, запчасти, анкерные 
системы, подтвердили в министерстве транспорта 
и дорожного хозяйства Краснодарского края. Но 
сегодня в соответствии с поручением губернатора 
в отрасли в приоритетном порядке используются 
материалы кубанских производителей, а возмож-
ные затруднения нивелируются повышенными 
темпами выполнения работ.

В ФКУ Упрдор «Тамань» сообщили, что введе-
ние санкций не повлекло за собой существенных 
сложностей, влияющих на сроки строительства 
дорожных объектов, заказчиком которых является 
ФКУ. Все работы ведутся в соответствии с графи-
ком, заверили в компании.

Как отметили в Росавтодоре, все контракты на 
объекты 2023 года были заключены в 2022 году. 
Часть уже сдана в эксплуатацию, остальные плани-
руют сдать к началу июня 2023 года. Сейчас фор-
мируются документы на контрактацию объектов уже 
2024 года, а к работам планируют приступить после 
завершения всех необходимых процедур.

«Краснодарский край —  транзитный и курорт-
ный регион. Сегодня к нам приезжает на отдых зна-
чительное количество людей со всей страны. Улуч-
шение качества дорог, повышение комфортности 
и безопасности передвижения по ним в сочетании 
с большим количеством туристических объектов, 
проезд к которым обеспечен по автомобильным 
дорогам, привлекает большое количество туристов. 
Это положительным образом влияет на доход бюд-
жета края»,—  прокомментировали в министерстве 
транспорта и дорожного хозяйства края.

Генеральный директор Российской ассоциа-
ции территориальных органов управления авто-
мобильными дорогами «РАДОР» Игорь Старыгин 
характеризует дорожную сеть Краснодарского края 
как одну из самых развитых в стране. При этом 
господин Старыгин отметил, что климатические 
и географические особенности края часто созда-
ют дополнительные трудности при строительстве 
и эксплуатации дорог и искусственных сооружений 
в регионе. Тем не менее по плотности дорожной 
сети Кубань находится на 14-м месте в России. 

Объем средств дорожного фонда 
Краснодарского края в 2020–2023 гг., млрд руб.

2020 год 2021 год 2022 год 2023 год

По данным министерства транспорта и дорожного хозяйства Краснодарского края

33,6
39,9

49 51,7

В ИЮНЕ 2023 ГОДА ЗАВЕРШАЕТСЯ ПЕРЕХОД НА НОВЫЕ 

ТИПЫ АСФАЛЬТОБЕТОНОВ, ЧТО ПОЗВОЛИТ УВЕЛИЧИТЬ 

СРОК СЛУЖБЫ ДОРОГ, ПОВЫСИТ ИХ КАЧЕСТВО, 
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СЛЕД ОТ НКО
ЧИСЛО НЕКОММЕРЧЕСКИХ ОБЪЕДИНЕНИЙ НА КУБАНИ ЕЖЕГОДНО РАСТЕТ И УЖЕ 
ДОСТИГЛО 6,8 ТЫС. ОРГАНИЗАЦИЙ. ИЗ НИХ БОЛЕЕ 30 РАБОТАЮТ В СФЕРЕ АГРОПРО
МЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА. ЭКСПЕРТЫ УВЕРЕНЫ, ЧТО ПОТЕНЦИАЛ НКО В СФЕРЕ СЕЛЬ
СКОГО ХОЗЯЙСТВА НЕ ИСЧЕРПАН. НАИБОЛЕЕ ПЕРСПЕКТИВНЫМИ НАПРАВЛЕНИЯМИ ВЗАИ
МОДЕЙСТВИЯ АГРОБИЗНЕСА И НЕКОММЕРЧЕСКИХ ОБЪЕДИНЕНИЙ ОНИ СЧИТАЮТ РАБОТУ 
НАД СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА, ПОПУЛЯРИЗАЦИЮ АГРОСПЕЦИАЛЬ
НОСТЕЙ, ПРОДВИЖЕНИЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ, ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ, 
А ТАКЖЕ ВНЕДРЕНИЕ ИННОВАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ В ПРОИЗВОДСТВО. МАРГАРИТА СИНКЕВИЧ

АГРАРНАЯ РОЛЬ НКО За последние два 
года число некоммерческих организаций в Красно-
дарском крае увеличилось на 5%. Сейчас в регионе 
6,8 тыс. НКО. Об этом «G» сообщил руководитель 
Центра развития гражданского общества Красно-
дарского края Даниил Лаврешин. По его словам, 
объем грантовой поддержки НКО в Краснодарском 
крае в 2022 году вырос на 170% по отношению к 
2021 году и составил 232,7 млн руб. В текущем году 
объем финансирования увеличили еще на 10%. Об-
ладателями грантов в прошлом году стали 206 НКО 
против 67 — победителей 2021 года. 

Среди победителей конкурсов «Грантов Губер-
натора Кубани» 2022 года большая часть пришлась 
на организации, работающие в области образо-
вания, просвещения, науки, культуры, искусства, 
здравоохранения, профилактики и охраны здоро-
вья граждан, пропаганды здорового образа жизни, 
физической культуры и спорта — 38,3%; 30,1% — 
на учреждения, занимающиеся патриотическим, в 
том числе военно-патриотическим, воспитанием 
граждан, и 11,6% — НКО, обеспечивающие соци-
альную поддержку и защиту населения.

Как отмечает полномочный представитель 
губернатора Краснодарского края по взаимодей-

ствию с крестьянскими (фермерскими) хозяйства-
ми Вячеслав Легкодух, непосредственно в сфере 
сельского хозяйства на Кубани работает более 
30 профильных НКО. По мнению Даниила Лавре-
шина — это достаточно мало для аграрного края.

«Некоммерческие организации могут помочь 
аграриям в популяризации отрасли как современ-
ной цифровизированной комфортной для работы 
среды, продвижении кубанской продукции, вне-
дрении инновационных технологий в производство, 
развитии агротуризма. Также перспективны, на 
мой взгляд, проекты в сфере охраны окружающей 
среды и агроконтроля. Ко всему, совместными уси-
лиями НКО и агробизнеса можно создавать льготы 
и дополнительные блага для работников отрасли. 
Все это возможно сделать в рамках грантовой 
господдержки, выделяемой администрацией края 
НКО»,— уверен господин Лаврешин.

Он добавляет, что в региональный закон 
№2264-КЗ «О поддержке социально ориентиро-
ванных некоммерческих организаций, осущест-
вляющих деятельность в Краснодарском крае» в 
зависимости от запросов общества часто вносятся 
поправки — добавляются новые направления дея-
тельности НКО. «И поддержки сельхознаправления 

в работе НКО в данном законе нет. Центр граждан-
ского общества, совместно с агробизнесом и НКО, 
может инициировать соответствующую поправ-
ку в законодательство»,— резюмирует Даниил 
Лаврешин.

В ПОМОЩЬ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ 
По словам руководителя Ассоциации цифрового 
развития Краснодарского края Сергея Грабского, 
сотрудничество НКО и агробизнеса в плане цифро-
визации сельского хозяйства очень перспективно. 
Особенно актуальным это стало в условиях санкци-
онного давления на бизнес. 

«Когда прошлой весной зарубежные поставщи-
ки начали отключать программное обеспечение и 
станки на кубанских производствах, мы были сво-
его рода бригадой скорой помощи. Мы возвращали 
работоспособность программному обеспечению и 
контроллерам, меняли на отечественных вендоров, 
внедряли информационную безопасность»,— рас-
сказывает господин Грабский. 

По его словам, силами ассоциации на пред-
приятиях организуют обучение по цифровой транс-
формации бизнеса. К внедрению новых технологий 
многие сотрудники аграрных предприятий не гото-

вы, и здесь также необходимы объединять усилия 
власти, бизнеса и НКО, уверен Сергей Грабский. 
«Компаниям мы обеспечиваем специалистов, а 
студентам — базу практик. Когда коммерческие и 
некоммерческие организации объединяются, начи-
нает работать экономика, появляются контракты. 
Это направление обладает большим потенциалом 
развития»,— заключает глава ассоциации.

Подобную работу по импортозамещению прово-
дят и в Ассоциации производителей сельскохозяй-
ственной техники и оборудования агропромышлен-
ного комплекса Краснодарского края. Председатель 
объединения Василий Абаев отмечает, что после 
ухода с российского рынка иностранных произво-
дителей сельхозоборудования образовались ниши, 
для заполнения которых мощностей кубанского 
бизнеса не хватает. Поэтому ассоциация занялась 
созданием единой базы отечественных производи-
телей агротехники и оборудования, включая крас-
нодарские, ростовские, ставропольские и другие 
компании, и активно способствует импортозамеще-
нию на кубанских предприятиях.

В организации взаимодействия с бизнесом 
посредством НКО в контексте импортозамещения 
заинтересовано и научное сообщество Красно-
дарского края. «С уходом иностранных компаний 
многие виноградари и виноделы потеряли вспо-
могательный материал: укупорку, тару, упаковку, 
дрожжи и многое другое. Сегодня состояние нала-
живается, подбираются российские аналоги. Науч-
ный центр помогает проводить испытания новых 
видов продукции, которая необходима для произ-
водства винодельческой продукции, и освещение 
этих возможностей на базе НКО представляется 
продуктивным»,— считает заместитель директора 
по общим вопросам Северо-Кавказского федераль-
ного научного центра садоводства, виноградарства, 
виноделия Дмитрий Руссо.

МОЛОКО НУЖДАЕТСЯ В ПРОПА
ГАНДЕ По мнению генерального директора 
Южного молочного союза Константина Синецко-
го, государственная финансовая поддержка НКО 
в сфере сельского хозяйства очень нужна. «По 
отношению к физиологической границе нормы 
потребления молока мы находимся на половине 
ее достижения. Чтобы быть здоровыми, нужно 
потреблять почти в два раза больше, но этого не 
происходит. Формирование вкусов основного 
потребителя продукта, а это тридцати- и соро-
калетние покупатели, пришлось на время, когда 
государственный заказ сменился на государствен-
ный контракт. В детские сады и школы пошла про-
дукция по принципу ”чем дешевле, тем лучше”, и 
началась депопуляризация молока. В результате 
современное 30-летнее поколение молоко не лю-
бит. Государству нужно выступить заказчиком и 
инициатором того, чтобы снимались фильмы, про-
водились мероприятия по популяризации сельско-
хозяйственной продукции. Только силами бизнеса 
эту проблему не решить»,— заключает господин 
Синецкий.ВОПРОСЫ АГРОКОНТРОЛЯ — НАИБОЛЕЕ ПЕРСПЕКТИВНЫЕ В СФЕРЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО БИЗНЕСА И НКО
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С экспертами соглашается управляющий агро-
бизнесом ГК «ТД ”Сигма”» Любовь Недилько. 
«Долгое время в моде были менеджеры, юристы и 
экономисты. Сегодня не хватает ветврачей, зоотех-
ников, агрономов. Объединившись с НКО, мы рабо-
таем с образовательными учреждениями, начиная 
от реабилитационных центров для сложных под-
ростков, над тем, чтобы молодежь изменила свою 
отношение к сельскому хозяйству и поняла, что 
работать в аграрном секторе очень интересно и 
перспективно»,— говорит госпожа Недилько. 

Она отмечает, что сельское хозяйство сегодня 
действительно высокотехнологично и комфортно 
для работы, но об этом мало кто знает. Сотрудни-
кам агрохолдингов, в частности, предоставляется 
жилье. «Вместе с НКО мы создаем информацион-
ное поле, где решаем многие проблемы, делимся 
опытом и учимся сами. Мы тесно сотрудничаем 
с КубГАУ, создаем рабочие группы из студентов 
3–4 курсов. Они приезжают к нам на практику и в 
период ее прохождения получают реальную зара-
ботную плату. Но этого мало. Необходима систем-
ная популяризация сельского хозяйства. И потен-
циал взаимодействия агробизнеса и НКО в этом 
направлении не исчерпан»,— резюмирует эксперт.

ГОСУДАРСТВО В ПОМОЩЬ По данным 
администрации Краснодарского края, на поддержку 
агропромышленного комплекса Кубани в 2023 году 
направили свыше 11 млрд руб. федеральных и кра-
евых средств. Они распределены по 40 с лишним 
направлениям.

Заместитель начальника отдела государствен-
ных программ министерства сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности Краснодар-
ского края Наталья Климович рассказывает, что в 
2023 году кубанским аграриям доступны новые 
федеральные и краевые направления финансовой 
поддержки. В частности, субсидии смогут получать 
овощеводческие тепличные комплексы, а также 
хозяйства, занимающиеся мясным скотоводством. 
Кроме того, запускается краевая программа по 
предоставлению грантов на строительство совре-
менных овцекомплексов промышленного типа. 
Разрабатывается субсидия на возмещение затрат, 
связанных с приобретением и применением хими-
ческих средств защиты растений от саранчи. На это 
выделят 15 млн руб.

Вячеслав Легкодух обращает внимание на то, 
что в предыдущие два года меры господдержки 
реализованы на 98%, что, на его взгляд, говорит 
об их востребованности. Такая результативность, 
по мнению господина Легкодуха, достигнута во 
многом благодаря активности кубанских неком-
мерческих объединений в сфере сельского хозяй-
ства. В частности, многие из мер господдержки, 
включая возмещение затрат на борьбу с саранчой 
и закладку малых садов, были созданы благодаря 
инициативе НКО. К некоммерческим объединениям 
относятся и сельхозкооперативы. Для них работает 

целый комплекс мер господдержки, некоторые из 
которых работают только в Краснодарском крае. 
Глава кубанской АККОР Александр Шипулин уточ-
няет, что программа для начинающих кооперативов 
была запущена по инициативе Кубанской ассоциа-
ции крестьянских (фермерских) хозяйств и сель-
скохозяйственных кооперативов в 2017 году. 

«Фермеры, которые только объединились в 
кооператив, могут воспользоваться грантовой под-
держкой по итогам заседания конкурсной комиссии 
и приобрести, допустим, оборудование по пере-
работке. Мы прекрасно понимаем, что добавочная 
стоимость в сельском хозяйстве — это не вырас-
тить сырье, а переработать его. При этом для 
малых хозяйств это дорого и не всегда эффективно 
с экономической точки зрения. А вот кооперативу 
это под силу. Вся дополнительная прибыль, полу-
ченная после переработки и реализации продукции, 
распределяется между пайщиками. Для фермеров 
это возможность заработать больше»,— поясняет 
заместитель начальника управления малых форм 
хозяйствования и сельскохозяйственной коопе-
рации, начальник отдела развития малых форм 
хозяйствования минсельхоза края Алексей Тананин.

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ По словам Алексея 
Тананина, на долю малых хозяйств приходится по-
рядка 30% произведенного на Кубани скота и мяса 
в живом весе, четверть произведенного молока и 
порядка 36% яйца. Вячеслав Легкодух добавляет, 
что Кубань — самый крупный регион по количеству 

субъектов малого бизнеса — около 13 тыс. КФХ и 
почти миллион ЛПХ. 

«Малые хозяйства обрабатывают порядка 
30% пашни. Вклад малых хозяйств в экономику 
отрасли  — 38% из 660 млрд руб. 95% мелкого 
рогатого скота  — в подворьях малых форм. 60% 
овощей открытого грунта тоже производят малые 
хозяйства. При этом малому хозяйству выживать в 
современных условиях все сложнее»,— подчерки-
вает господин Легкодух.

Председатель постоянной рабочей группы 
Совета по развитию гражданского общества и вза-
имодействию с органами местного самоуправления 
Сергей Коваленко считает, что небольшие сельхоз-
производители нуждаются как в информационной 
поддержке, так и в организации их участия в про-
граммах краевого минсельхоза. 

«ФЕРМЕРЫ, КОТОРЫЕ ТОЛЬКО 
ОБЪЕДИНИЛИСЬ В КООПЕРА
ТИВ, МОГУТ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
ГРАНТОВОЙ ПОДДЕРЖКОЙ ПО 
ИТОГАМ ЗАСЕДАНИЯ КОНКУРС
НОЙ КОМИССИИ И ПРИОБРЕСТИ, 
ДОПУСТИМ, ОБОРУДОВАНИЕ 
ПО ПЕРЕРАБОТКЕ»

«Краснодарский край — это аграрный край, и 
вопросы развития сельских территорий, сохране-
ния сельского населения, формирования кадрового 
потенциала стоят сегодня очень остро, и решить их 
можно только работая системно. В частном порядке 
решить эти проблемы невозможно. НКО в райо-
нах — это центр притяжения. Люди могут получать 
информационную поддержку, но самое главное, что 
на этих площадках выстраивается диалог между 
властью и бизнесом»,— говорит эксперт.

С ним соглашается генеральный директор сою-
за «Садоводы Кубани» Николай Щербаков. По его 
словам, некоммерческие объединения помогают 
аграриям оценить текущую ситуацию, сформулиро-
вать свои пожелания и донести мнение хозяйствен-
ников до органов государственной и муниципаль-
ной власти. Союз «Садоводы Кубани» регулярно 
выступает с инициативами и предложениями по 
разным вопросам развития садоводства. 

Так, в начале декабря прошлого года союз 
обратился к председателю правительства РФ 
Михаилу Мишустину с просьбой отменить решение 
о ввозе яблок с предприятий Молдавии. В 2021–
2022 году объединение садоводов направило свы-
ше 20 писем в правительство РФ и Совет Феде-
рации РФ, Министерство сельского хозяйства и 
Минэкономразвития, Минпромторг и Россельхоз-
надзор, а также в Федеральную таможенную служ-
бу с обоснованием необходимости запрета ввоза 

импортных плодов в период массового сбора и 
реализации урожая кубанскими фермерами. Сей-
час садоводы стремятся добиться ограничения для 
торговой наценки в сетях на сельхозпродукцию на 
уровне 20%. «В последние годы яблоко мы прода-
вали по 47 руб., а в сетях оно стоило 109 руб., и 
чем это обусловлено, непонятно»,— констатирует 
Николай Щербаков.

Председатель ассоциации «Народный фермер 
Кубани», член рабочей группы по реализации меха-
низма «регуляторной гильотины» в области рас-
тениеводства и животноводства Константин Юров 
рассказывает, что ассоциация постоянно ведет 
работу над совершенствованием законодательства 
в сфере АПК. «У нас есть примеры, когда наши 
обращения к президенту превращались в его пору-
чения. Сейчас идет реализация закона о семено-
водстве. В рамках ассоциации мы создали совет по 
селекции и семеноводству и активно включились в 
работу по подзаконным актам, которые идут в рам-
ках реализации этого закона. Из семи подзаконных 
актов от нас было порядка 35 предложений о кор-
ректировках. И примерно 25 нам удалось отстоять, 
включая правила транспортировки семян»,— 
сообщает господин Юров. Он считает, что НКО не 
используют в полной мере свои возможности на 
стадии принятия законов, в частности, когда прово-
дится оценка регулирующего воздействия. 

КРУПНЫЙ БИЗНЕС ИЩЕТ ПАРТНЕ
РОВ По мнению генерального директора компа-
нии «Рустарк» Роман Козырева, господдержка в 
Краснодарском крае работает эффективно. «Но 
господдержка в бизнесе не должна становиться 
краеугольным камнем. Потому что если хозяйство и 
бизнес не могут существовать без помощи государ-
ства, то это не системная работа, а какие-то спец-
проекты. Поэтому господдержка важна, но бизнес 
основан на рыночных взаимоотношениях»,— счи-
тает глава компании. 

«СЕЙЧАС ИДЕТ РЕАЛИЗАЦИЯ 
ЗАКОНА О СЕМЕНОВОДСТВЕ. 
В РАМКАХ АССОЦИАЦИИ МЫ 
СОЗДАЛИ СОВЕТ ПО СЕЛЕКЦИИ 
И СЕМЕНОВОДСТВУ И АКТИВНО 
ВКЛЮЧИЛИСЬ В РАБОТУ ПО ПОД
ЗАКОННЫМ АКТАМ, КОТОРЫЕ 
ИДУТ В РАМКАХ РЕАЛИЗАЦИИ 
ЭТОГО ЗАКОНА»

В этом контексте, на его взгляд, особенно важ-
но участие НКО в налаживании контактов крупного 
бизнеса с широким кругом небольших КФХ. «Мы 
являемся крупными переработчиками кукурузы. В 
структуре наших сырьевых закупок в свое время 
было достаточно большое количество компаний, 
которые занимались трейдерством. Они закупали у 
фермеров сырье и везли к нам, вставая на какой-
то ценовой разнице. Сейчас мы хотим наладить 
прямые контакты с КФХ. Мы готовы взаимодей-
ствовать с любым предприятием, которое может 
привезти кукурузное зерно автомобильным транс-
портом»,— говорит Роман Козырев. 

Он добавляет, что предприятие занимается 
круглогодичной переработкой  — это гарантиро-
ванный спрос на фермерскую продукцию. «Сейчас 
идет посевная, и к тому моменту, когда будет сбор 
урожая, наша мощность по отношению к сегодняш-
ней возрастет в полтора раза. Сейчас мы перера-
батываем 140 тыс. тонн в год, в следующем сезоне 
будем перерабатывать 200 тыс. тонн. А в 2024 году 
наша мощность увеличится еще в два раза. Мы 
будем перерабатывать 1,2 тыс. тонн в сутки, или 
500 тыс. тонн зерна в год»,— рассказывает госпо-
дин Козырев.

Он уверен, что такая стабильность при пла-
нировании для фермера эффективна, но самому 
малому бизнесу налаживать деловые контакты в 
силу небольших трудовых и временных ресурсов 
сложно. И здесь необходимо активное содействие 
кубанских НКО. 

Ф
ОТ

О:
 В

АЛ
ЕР

ИЙ
 М

ЕЛ
ЬН

ИК
ОВ

ПРЕДСТАВИТЕЛИ АГРОБИЗНЕСА СЧИТАЮТ, ЧТО НКО 

МОГЛИ БЫ СПОСОБСТВОВАТЬ ПОПУЛЯРИЗАЦИИ 

СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА СРЕДИ МОЛОДЕЖИ

НКО В МАЛЫХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ МОГЛИ БЫ СТАТЬ ЦЕНТРАМИ ПРИТЯЖЕНИЯ ДЛЯ АГРАРИЕВ
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Живительная сила воды
В санаторно-курортной отрасли Рос-

сии на долю Краснодарского края при-
ходится свыше 20%. Здесь расположен 
201 санаторий, где ежегодно оздоров-
ляются более 1,5 млн человек. «Это об-
условлено наличием благоприятного 
для здоровья климатического фактора, 
богатейшей гидроминеральной базы, 
представленной разрабатываемыми 
месторождениями минеральных вод 
бальнеологического, питьевого профиля 
и лечебных грязей, а также доступности 
Черноморского побережья для отдыха-
ющих»,— говорят в министерстве курор-
тов, туризма и олимпийского наследия 
Краснодарского края. 

Санаторий «Лаба» в своем арсенале 
имеет два собственных источника ми-
неральной воды. «Путем купажирова-
ния мы получаем уже пять типов вод 
с уникальным составом. Помимо этого, 
в здравнице есть пять минеральных 
термальных бассейнов, самый боль-
шой из которых занимает 1,2 тыс. кв. м. 
Вкупе с традиционной бальнеотера-
пией и грязями врачами нашего сана-
тория применяются инновационные 
программы диагностики и лечения»,— 
рассказывает главный врач санатория 
Лидия Шахматова. 

Бальнеологический эффект обе-
щают и в санатории «Горный», рас-

положенном в Горячем Ключе. Прием 
минеральной воды включен в режим 
питания, соблюдающийся в учрежде-
нии. «Вода имеет температуру от 37 до 
60 градусов и обогащена солями, 
что обеспечивает эффективность ее 
использования при лечении заболе-
ваний желудочно-кишечного тракта, 
а также кардиологических, невроло-
гических, ортопедических нарушений, 
широкого применения в косметологи-
ческих процедурах»,— рассказывает 
директор и главный врач здравницы 
Александр Караулов. Лечебное воз-
действие на организм усиливается 
благодаря чистейшему воздуху лес-
ного массива в долине реки, где распо-
ложен санаторий.

Оценили по достоинству
Популярность курортов Красно-

дарского края растет с каждым годом. 
К примеру, востребованность санато-
рия «Лаба» уже сейчас по сравнению 
с прошлым годом увеличилась на 21%. 
«В 2022 году мы показали увеличение 
на 28%. Одним из самых ощутимых 
и значимых трендов прошлого года 
стал тренд на оздоровление и здоро-
вый образ жизни, когда люди хотят 
совместить приятное с полезным. На-
правление не новое, но для многих 
именно в последние годы оно стало 
приоритетным»,— рассказывает Лидия 
Шахматова. 

Рост бронирования на 15–20% от-
мечают в санатории «Горном». При этом 
высокий спрос наблюдался и в период 
низкого сезона  — феврале и марте. 
«Рост популярности здравниц Красно-
дарского края, на мой взгляд, в первую 
очередь связан с программой кешбэка. 
Возврат части стоимости путевки сово-
купно с нашими акциями в межсезонье 
достигал 30%. Это сделало санаторный 
отдых доступнее и позволило людям 
по достоинству оценить всю мощь са-
наторно-курортного лечения. И теперь 
они возвращаются снова и снова»,— 
поясняет руководитель отдела про-
даж и маркетинга здравницы Виктория 
Пашковская.

Сервис на уровне
Эксперты отмечают, что курорты 

Краснодарского края становятся все 
привлекательнее в плане соотношения 
цены и качества предоставляемых услуг. 
По уровню сервиса кубанские здрав-
ницы не уступают европейским.

«Мы заметили, что гости стали более 
требовательными, аудитория наша по-
молодела. Если раньше наш основной 
потребитель был 45+, то в последнее 
время аудитория санатория пополнилась 
тридцатилетним поколением»,— отме-
чает Виктория Пашковская. Санаторий 
«Горный» более 14 лет специализиру-
ется на лечении заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Кроме про-
живания и трехразового питания 

В санаториях Кубани ежегодно оздоровляются более 1,5 млн человек. Эксперты отмечают, что 
здравницы Краснодарского края становятся все привлекательнее по соотношению цены 
и качества предоставляемых услуг, а по уровню сервиса не уступают европейским курортам.

В Краснодарский край 
за здоровьем

Санаторий «Лаба»
Санаторий «Лаба» в 2014 году на-
гражден золотой медалью «Лучшее 
учреждение здравоохранения РФ». 

Здравница базируется на горячих 
источниках в Краснодарском крае. 
В санатории эффективно применяются 
программы лечения по восьми направ-
лениям, в том числе лечение опорно-
двигательного аппарата, сердечно-со-
судистой системы, органов дыхания, 
нервной системы, желудочно-кишеч-
ного тракта, эндокринной системы 
и других заболеваний.

В работе используются как тради-
ционное бальнеогрязелечение, так 
и современные методики и аппараты. 
В санатории есть аквапарк, банный 
комплекс, собственный диагностиче-
ский центр с передовым оснащением, 
а парковая зона санатория не оставит 
равнодушным никого!

Лечебная база санатория «Лаба» 
основана на уникальной, не имеющей 
аналогов термальной минеральной 
хлоридно-натриевой йодо-бромной 
орто-борной кремнистой воде, кото-
рая является основным инструментом 
лечения многих заболеваний. Осо-

бенно хороший эффект вода оказы-
вает при лечении опорно-двигатель-
ного аппарата.

Благодаря своему химическому со-
ставу вода мягко воздействует на ор-
ганизм, нервную систему, нормализует 
артериальное давление, активизирует 
процессы реполяризации сердеч-
ной мышцы, нормализует нарушения 
ритма биения сердца, без примене-
ния лекарственных средств снижает 
уровень холестерина в крови, а также 
снимает воспалительные процессы, 
заживляет раны, оказывает седатив-
ное действие, снимает мышечное на-
пряжение, нормализует сон.

г. Лабинск, улица Водоисточная, 1
8-800-555-13-20    /    san-lab.ru

Главный врач АО «Санаторий ”Лаба”»   
Шахматова Лидия Михайловна

Главный врач санатория ”Горный”  
Караулов Александр Олегович

Отель Rosa Springs
Исцеляющий отдых в окружении гор. 
Отель Rosa Springs — жизнь в экологи-
чески чистом пространстве, высокий 
уровень сервиса и бесчисленные воз-
можности для комфортного и исце-
ляющего отдыха всей семьи. Вели-
чественные хребты, первозданная 
природа, чистый разреженный воздух 
и солнечные лучи, что освещают гор-
ные вершины. Life balance отель Rosa 
Springs расположился в самом сердце 
гор на курорте «Роза Хутор» на высоте 
1100 метров над уровнем моря.

Гости отеля ценят его не только 
за уютные номера, высокий сер-
вис и удачное месторасположение, 
но и за современный Центр превен-
тивной медицины с множеством ле-
чебных, оздоравливающих и рассла-
бляющих процедур. Здесь работают 
физиотерапевтическое, бальнеологи-
ческое и диагностическое отделения. 
Врачи Центра разработали больше 
10 санаторно-курортных программ 
для лечения заболеваний опорно-дви-
гательного аппарата, восстановления 
сна, снятия стресса, очищения орга-
низма и укрепления иммунитета. 

Каждый сезон в центре внедряют 
новые уникальные лечебные про-
цедуры. Среди последних новинок 
водородные ингаляции, пульсовая 
диагностика на аппарате «ВедаПульс», 
оценка общего состояния организма 
с помощью MS Pro, ксеноно- и гелиокс-
терапии. Для юных гостей разработана 
специальная программа «Здоровое 
поколение», направленная на повы-
шение иммунитета и профилактику 
заболеваний у детей в возрасте от 5 до 
14 лет. 

Life balance отель Rosa Springs — 
это место, где каждый найдет для себя 
что-то особенное. 

г. Сочи, Роза Хутор, Горная Олимпийская деревня,
ул. Медовея, д. 4    /    8 800 200 92 01    /    rosasprings.ru
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в стоимость путевки включен комплекс 
процедур по основному заболеванию  — 
до шести в день. Программа лечения 
подбирается врачом индивидуально 
для каждого клиента. После среднего 
курса пребывания (12–14 дней) эффект 
восстановления сохраняется в течение 
6–8 месяцев.

Санаторий «Лаба» предлагает своим 
клиентам общие лечебные путевки, 
оздоровительные туры, а также про-
граммы лечения по восьми направле-
ниям. Изначально самой популярной 
была путевка с лечением. «Такие пу-
тевки мы бронируем от 12 дней. Со вре-
менем стали набирать популярность 
туры выходного дня. Это оздоровитель-
ные путевки на срок до 11 дней, без ле-
чения, но включающие набор общеоздо-
ровительных процедур»,— рассказывает 
Лидия Шахматова. За последние 10 лет 
спрос на туры выходного дня вырос 
почти в 11 раз.

Санаторно-курортную путевку корот-
кого пребывания от трех ночей в этом 
году ввели и в отеле Rosa Springs 4*. «Это 
так называемая ”точка касания” для тех 
гостей, которые ранее никогда не пробо-
вали санкурлечение, но у которых сфор-
мировалась потребность в осознанном 
подходе к своему здоровью»,— пояс-
няет генеральный менеджер Life Balance 
оте ля Rosa Springs 4* Елена Мосийчук.

Рост вовлеченности россиян в про - 
дукты, связанные с оздоровлением 
и профилактикой, благоприятно ска-
зывается на популярности мест отдыха 
типа Medical & SPA отелей и санато-
риев. «Наша целевая аудитория за по-
следние три года заметно расширилась 
и помолодела, сейчас ее ядро состав-
ляют люди 27-45 лет. Значительный 
рост спроса произошел на номера 
для полноценного размещения семей 
с детьми. Это двухкомнатные люксы 
и номера категорий Делюкс с допол-
нительными спальными местами. По-
этому в текущем году мы делаем фор-
мат семейного отдыха максимально 
комфортным и наполненным не только 
впечатлениями, но и с пользой для здо-
ровья с пролонгированным действием 

после процедур в Клинике превентив-
ной медицины в отеле Rosa Springs»,— 
обещает госпожа Мосийчук.

Тренд на биохакинг
В 2023 году в отеле Rosa Springs 4* 

планируют внедрять новые программы, 
в первую очередь объединяющие биоха-
кинг и медицину. Акцент сделают на ко-
ротких (от трех до семи дней), но разно-
направленных программах по балансу 
ментального и физического здоровья 
(«Антистресс  — вегетативный баланс», 
«Баланс тела — Легкость в движениях», 
«Здоровые митохондрии  — Энергети-
ческий баланс», «Детокс и биохакинг» 
и др.). 

«Короткие санаторно-курортные 
прог раммы дают гостю представление 
о масштабах нашей клиники, знакомят 
с особенностями лечения и оздоровле-
ния, демонстрируют профессиональную 
экспертизу медицинского персонала 
Клиники превентивной медицины. Мо-
дули легко сочетаются с другими про-
граммами оздоровления»,— отмечает 
Елена Мосийчук. 

В ближайшее время в отеле плани-
руют расширить спектр диагностиче-
ских услуг. Для этого закупили новое 
оборудование функциональной диагно-
стики Veda Pulse, Medical Soft Pro и вне-
дрили программы водородной терапии. 
По мнению госпожи Мосийчук, спрос 
на антистресс-программы и детокс 
в этом году гарантирован.

0+  Реклама. ООО «Сочи-Парк Отель», Краснодарский край, 
пгт Сириус, пр-кт Континентальный, 6, ОГРН 1077760619672

Санаторий «Горный»
Лечение и отдых европейского 
уровня. Санаторий «Горный» предла-
гает отдых и лечение взрослых с забо-
леваниями опорно-двигательного аппа-
рата, желудочно-кишечного тракта, 
периферической нервной системы, 
восстановление после перенесенного 
COVID-19, а также коррекцию веса. 
Санаторий расположен на 100 метров 
выше города и окружен реликтовым 
дубовым лесом.

В здравнице используют совре-
менные методы лечения и новейшие 
технологии: диагностическое неин-
вазивное оборудование «Multiskan 
bc-oxi», бальнеотерапию (жемчуж-
ные, фито-солевые ванны, подводный 
душ-массаж, циркулярный душ, душ 
Шарко,  восходящий душ, душ Виши), 
кинезотерапевтическое оборудование 
(подводное вертикальное вытяжение 
позвоночника, установка Ормед-Ки-
незо, Экзарта), пневмомассаж (лимфо-
дренаж), грязелечение, ручной мас-
саж, бассейн, физиотерапевтическое 
лечение (магнитотерапия, ультразвук, 
электролечение), карбокситерапию, 
локальную криотерапию, щелочные 

и масляные ингаляции, пектиновый 
коктейль, климатотерапию, терренкур, 
занятия с инструктором ЛФК, питьевое 
лечение природными минеральными 
водами.

Трехразовое питание по заказной 
системе носит лечебно-диетический 
сбалансированный принцип с обслу-
живанием официантов. Режим питания 
разрабатывается с учетом пожеланий от-
дыхающего и назначений врача. Курорт 
построен по принципу «Все под одной 
крышей». Благодаря теплым переходам 
можно быстро, не покидая здание, по-
пасть в Лечебный корпус, в Зал питания 
(Ресторан) или бассейн. 

г. Горячий Ключ, ул. Радищева, 46
8 (86159) 3-54-70 gorniy-gk.ru

Генеральный менеджер 
Life Balance отеля Rosa Springs 4* 
Мосийчук Елена
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На работу как на курорт
Как Центр туризма «Абрау-Дюрсо» вошел в число лучших работодателей России
Рынок труда на Кубани снова меняется 
в пользу работников, отмечают эксперты. 
В поисках профессионалов компании даже 
готовы увеличить зарплатные ожидания кан-
дидатов. Но, как говорят, не зарплатой еди-
ной. Соискателям важно, чтобы работа была 
престижной. Многих интересует привлека-
тельный бренд. Именно такой бренд на рын-
ке труда создал Центр туризма «Абрау-Дюр-
со». По итогам 2022 года компания вошла 
в ТОП-10 лучших работодателей страны.

Прямо в десятку!
Курорт Абрау-Дюрсо каждый год посещает 
почти полмиллиона гостей. Туристы высоко 
оценивают местный сервис, инфраструкту-
ру, удивительную атмосферу. Многие тури-
сты в своих отзывах называют Абрау-Дюрсо 
«местом своей души», восхищаясь здешней 
природой и отмечая внимательное отно-
шение к себе со стороны персонала. На всю 
страну кубанский курорт известен как место 
для хорошего отдыха. И в этом огромная за-
слуга всей команды Центра туризма «Абрау-
Дюрсо». 

Благоприятную среду компания создала 
и для профессионального роста и развития 
своих специалистов. Поэтому с каждым годом 
растет ее популярность на рынке труда. Сюда 
приезжают работать люди со всей России. 
И это неудивительно. 

В 2022 году Центр туризма «Абрау-Дюрсо» 
вошел в первую десятку лучших российских 
работодателей. Компания приняла участие 
в самом авторитетном в стране рейтинге 
работодателей сайта интернет-рекрутмента 
HH.ru. Оценивалась прежде всего привлека-
тельность бренда на рынке труда. По опросам 
соискателей, Центр туризма «Абрау-Дюрсо» 
занял седьмую строчку. 

Попадание кубанской компании в ТОП-
10 работодателей России — не единственная 
ее победа. В декабре прошлого года в Сочи 
были объявлены итоги краевого конкурса 
лидеров туристической индустрии «Курорт-
ный Олимп  — 2022». Центр туризма «Абрау-
Дюрсо» вместе со своими сотрудниками 
выиграл сразу в четырех номинациях, одна 
из которых — «Лучший работодатель».

Краевой конкурс «Курортный Олимп» был 
учрежден еще в 2005 году для поддержания 
престижа туристической отрасли и стимули-
рования лучших специалистов. В 2016 году 
мероприятие вышло на федеральный уро-
вень и стало региональным этапом Всерос-
сийского конкурса «Лучший по профессии 
в индустрии туризма».

Вовлеченность и достойная 
мотивация
За годы работы Центр туризма «Абрау-Дюр-
со» создал привлекательный бренд и в гла-
зах партнеров, и среди сотрудников, и у со-
искателей. Хороший специалист всегда ищет 
для себя достойную заработную плату, ком-
фортное рабочее место, дружный коллектив, 
грамотного руководителя. Конечно же, имеет 
значение и стабильность компании. Центр ту-
ризма «Абрау-Дюрсо» стремится максималь-
но соответствовать ожиданиям кандидатов. 
Предлагает хорошую мотивацию, ставит вы-
сокие цели и стремится увлечь специалистов 
интересной идеей. 

Корпоративная политика компании 
направлена на повышение командного духа, 
рабочего азарта сотрудников. За счет рабо-
тодателя специалисты проходят корпора-
тивное обучение, получают дополнитель-
ное профессиональное развитие. Многие 
выстраивают карьеру, становятся хорошими 
управленцами. Текучесть кадров здесь прак-
тически отсутствует. 

Несмотря на то, что в туристической инду-
стрии проблемы кадрового дефицита всегда 
ощущаются достаточно остро, «Абрау-Дюр-
со» их успешно решает. На административ-
но-управленческие вакансии здесь рассма-
тривается большое количество соискателей. 
Для кандидатов проводится тестирование. 
На некоторые позиции кандидатов ищут 
через рекомендации. Всегда открыты вакан-
сии на должности поваров, официантов, 
барменов. Помогают в поисках страницы 
в социальных сетях, реклама, брендирование 
страниц на job-сайтах.

Как рассказала HR-директор Центра 
туризма «Абрау-Дюрсо» Ольга Валуева, 
в трудных ситуациях работники получают 

дополнительную материальную поддержку. 
Есть возможности использовать дополни-
тельные медицинские услуги. Социальная 
программа компании предусматривает полу-
чение сотрудниками премии по итогам года 
в размере среднемесячного заработка. Кро-
ме того, выплачиваются праздничные пре-
мии, предусмотрены дополнительные выпла-
ты за выслугу лет, материальная помощь 
женщинам в декретном отпуске. Словом, 
перечень материальных бонусов получается 
довольно существенный.

Есть в компании и нематериальная систе-
ма мотивации. Сюда входят бесплатные кор-
поративные мероприятия с развлекательной 
программой, питание в рабочее время, воз-
можность приобретать продукцию фирмы 

и пользоваться предоставляемыми услугами 
со скидкой 20%. Как подчеркнула Ольга Валу-
ева, компания берет на себя обязательства 
не только за финансовое, но и за эмоцио-
нальное благополучие сотрудников. И оно 
непосредственно влияет на эффективность 
работы всей команды.

Привлекательность 
и престиж
В Центре туризма сегодня работает бо-
лее 500 человек. Это дружный коллектив 
единомышленников-профессионалов, где 
каждый сотрудник гордится своим местом 

работы. Команда реализует проекты на ос-
нове лучшего мирового опыта в туристиче-
ской индустрии. В состав Центра туризма 
«Абрау-Дюрсо» входят более десяти объ-
ектов общественного питания, сеть фир-
менных магазинов, шесть гостиничных  
объектов, музейно-исторический комплекс, 
а также множество туристических объек-
тов, event-площадок и развлекательных 
центров.

Завершив очередной крупный проект, 
компания становится еще лучше, еще креа-
тивнее. Новые объекты для гостей в Абрау-
Дюрсо открываются регулярно. Появляются 
интересные программы. В 2022 году здесь 
были открыты караоке-бар-ресторан Abrau 
Light и ресторан «1870». А летом 2023 года 
запланирован запуск гостиницы на 111 номе-
ров Abrau Light Resort&SPA. 

Туристический поток на курорт с каждым 
годом только растет. Соответственно, воз-
растает потребность и в новых квалифи-

цированных кадрах. За последние четыре 
года их количество увеличилось в два раза. 
В этом году, после открытия новых объектов,  
количество сезонных сотрудников достигнет 
400 человек. При этом иногородним спе-
циалистам компания предоставляет жилье 
на территории курорта. 

Работа над развитием привлекатель-
ного бренда и среди туристов, и на рын-
ке труда идет постоянно. А значит, впереди 
у Центра туризма «Абрау-Дюрсо» наверняка 
еще немало профессиональных достиже-
ний и побед. Быть частью большой команды 
в популярной компании — это престижно. 

Справка. В 2022 году в конкурсе работо-
дателей сайта интернет-рекрутмента 
HH.ru принимали участие 1996 компаний 
из 24 отраслей по  четырем категориям: 
крупнейшие, крупные, средние и небольшие. 
Сервис HH.ru рассматривал привлекатель-
ность бренда компании-работодателя, 
анализируя участников с трех сторон. 
Оценивались рекомендации сотрудников, 
мнение кандидатов в поисках работы, 
а также развитие HR-процессов. Финали-
стами стали 344 компании с численностью 
от 251 до 1000 сотрудников. В десятку 
лидеров рейтинга вошли онлайн-киноте-
атр «Иви», Okko, «Сбермаркетинг», Студия 
Артемия Лебедева, Школа управления 
«Сколково» и другие компании. Центр 
туризма «Абрау-Дюрсо» занял седьмое 
место в категории «средние компании».

Центр туризма «АбрауДюрсо» вместе со своими 
сотрудниками выиграл сразу в четырех номинациях, 
одна из которых — «Лучший работодатель»

Центр туризма «АбрауДюрсо» стремится 
максимально соответствовать ожиданиям 
кандидатов. Предлагает хорошую мотивацию, 
ставит высокие цели и стремится увлечь 
специалистов интересной идеей
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